
Французская звезда Катрин Денев не раз бывала 
в России и на постсоветском пространстве. Она при-
езжала во Владивосток и Киев, в Татарстан и Гатчину, 
в Москву и Сочи. Будь Денев режиссером, могла 
бы снять забавный фильм о своих приключениях в 
России. В 2005 году она даже стала президентом 
кинофестиваля «Лики любви», который проводил 
на берегу Черного моря Марк Рудинштейн. В 2012 
году на ММКФ министр культуры вручал ей премию 
им. Станиславского, но почему-то долго не мог с ней 
расстаться, пока ему не помогли. Так что к конфузам 
Денев привыкла. И вот она приехала на Кавказ по 
приглашению актера Эвклида Кюрдзитиса. 
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КАТРИН ДЕНЕВ БЫЛА 
У НАС ПРЕЗИДЕНТОМ

Французская звезда 
рассказала,  

что ее маме 106 лет

ЗАКОННЫЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ 
ГОСДУМЫ
Можно ли расслабиться и не рисовать в своем 

воображении возвращение к «лихим 90-м» и началу 
нулевых с дикими очередями у представительств 
иностранных государств, услышав новость о том, 
что сенаторы Константин Косачев и Олег Морозов 
отозвали из Госдумы внесенный ими 14 июля за-
конопроект об обязательной аккредитации визовых 
центров? Тот самый, по поводу которого на прошлой 
неделе забил тревогу Российский союз туринду-
стрии. Отрасль, и без того переживающая далеко 
не лучшие дни, опасалась закрытия всех без исклю-
чения организаций-посредников в получении виз, 
которые работают сейчас с консульствами 8 ино-
странных государств: требования, которые пред-
полагалось предъявить к желающим продолжить 
работу на этом рынке, были невыполнимы…

Нет, расслабляться и праздновать победу 
не стоит. 

Во-первых, г-н Косачев уже пообещал «в ходе 
осенней сессии» к этой теме обязательно вернуть-
ся: надо же защитить россиян от неквалифици-
рованных и недобросовестных визовых центров, 
обеспечив обработку и хранение персональных 
данных не абы как и абы где, а «в определенном 
порядке»! (Заметим в скобках: никаких данных о 
том, какое количество недобросовестных визо-
вых центров работает сейчас в России, да и во-
обще никаких статистических или аналитических 
данных в пояснительной за-
писке к вызвавшему боль-
шой шум законопроекту не 
содержалось.)
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ЖИЗНЬ ПО ФРЕЙДУ: 
КУДА ЗАВЕДУТ РОССИЯН  

ИХ КОМПЛЕКСЫ  
И СТРАХИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

Группа крепких сотрудников Федераль-
ной службы исполнения наказаний (ФСИН) 
пытала зэка в зоне. Мы эту группу в прошлой 
заметке назвали бандой, но, вероятно, оши-
блись. Следствие и суд пока не квалифициро-
вали действия группы. Пытавших мы назвали 
палачами, что тоже, скорее всего, ошибка, и 
будет им вменено какое-нибудь детское «пре-
вышение служебных полномочий».

Действия государственных силовиков 
— это политика (не экономика же). Значит, 
необходимо вмешательство политической 
власти. Эта проблема и была нами сформу-
лирована в заголовке «Власть или не знает 
о государственном бандитизме, или от-
малчивается» («МК», 26 июля 2018).
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ЗА ПЫТКИ САЖАТЬ  
ИЛИ СТЫДИТЬ

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ!                 Александр МИНКИН

«ПРАВОВАЯ 
ГРАВИТАЦИЯ» 

РОГОЗИНА
Что стоит  

за мошенничеством  
в НПО Лавочкина

«Сцарапают прямо с самолета, с тра-
па, чтобы не допустить ни адвоката, ни 
прессу», — сказал в пятницу журналистам 
находившийся в федеральном розыске 
фигурант дела о мошенничестве в НПО 
им. Лавочкина, глава адвокатской конторы 
«Третьяков и партнеры» Игорь Третьяков. 
И добавил, что собирается вернуться в 
столицу. 
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Система околоцерковной торговли 
за последние пять лет серьезно эволю-
ционировала. При православных храмах 
торгуют не только иконами, крести-
ками и свечами: теперь в церковных 
лавках можно купить очень многое 
— от продуктов до кожаных изделий. 

Инициаторами такого расширения, как 
оказалось, выступили сами прихожане, 
они же покупатели. Что можно купить в 
храмовых «супермаркетах», разбирался 
корреспондент «МК».
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СУПЕРМАРКЕТ 
МИЛОСТЬЮ 

БОЖЬЕЙ
Чем торгуют  

в православных 
лавках Москвы

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Светла-
на РЕПИНА, Екатерина СТЕПАНОВА, Татьяна АНТОНОВА 
и др.

НА СТАНЦИЯХ МЕТРО ПОСЕЛЯТ ГЕРОЕВ 1812 ГОДА
Картины с батальными сце-

нами Отечественной войны 
1812 года, символами науч-
ных дисциплин появятся на 
станциях Филевской ветки 
столичного метрополитена. 
Дизайнерские панно украсят 
платформы и вестибюли по-
сле ремонта участка линии 
от «Кунцевской» до «Студен-
ческой». Как стало известно 
«МК», проекты обновленных 
станций уже согласовала Мо-
скомархитектура.

Новый облик после ка-
питального ремонта полу-
чат семь станций голубой 
ветки столичного сабвея: 

«Кунцевская», «Пионерская», 
«Филевский парк», «Багратио-
новская», «Фили», «Кутузов-
ская» и «Студенческая». Как 
рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, на 
них появятся тематические ар-
хитектурные панно, изменится 
освещение и будут установле-
ны информационные стелы. 
По задумке дизайнеров, изо-
бражения на стенах станут от-
ражением названий станций. 
Так, для «Кутузовской» авторы 
проекта выбрали портреты са-
мого Кутузова и живописные 
сцены из военных будней рус-
ской армии во время войны 

с Наполеоном. А «Студенче-
скую» решено украсить колла-
жами с научной символикой: 
арифметическими счетами, 
микроскопом, телескопом 
и изображениями античных 
скульптур. На «Багратионов-
ской» и «Пионерской» архитек-
торы планируют ограничиться 
панно с абстрактными карти-
нами. Кроме того, обновить 
планируется фасады и потол-
ки станций. Доминировать в 
интерьерах будут алюминий 
и светлый гранит. А стены на 
станции «Фили» проектиров-
щики и вовсе хотят сделать из 
прозрачного стекла. 

АИСТА ПРИШЛОСЬ СПАСАТЬ  
ИЗ ЕГО ЖЕ ГНЕЗДА

Пернатым сыном полка 
стал для сотрудников мо-
жайского отделения ГКУ 
«Мособлпожспас» молодой 
аист, оказавшийся пленни-
ком в собственном гнезде. 
Спасателям пришлось про-
вести крайне необычную опе-
рацию, чтобы вызволить не-
счастную птицу из ловушки, 
а потом взять ее под личную 
опеку.

Как стало известно «МК», 
28 июля в службу «112» по-
ступило сообщение от жителя 
Можайского городского окру-
га о том, что в деревне Тете-
рино аист не может вылететь 
из гнезда, расположенного 
на водонапорной башне. К 
месту происшествия была 
отправлена дежурная сме-
на поисково-спасательного 
отряда №1, сотрудникам 
которого в итоге пришлось 
воспользоваться помощью 
коллег из 61-й пожарно-
спасательной части ФГКУ 
«19 ОФПС по Московской 
области». Огнеборцы пре-
доставили им 30-метровую 
автомобильную лестницу. По 
ней спасатели добрались до 
гнезда и увидели, что птица 
попала в «капкан» — ее ногу 
перетянула жесткая верев-
ка, привязанная к одной из 
веток. Видимо, в таком по-
ложении аист провел очень 
долго — его лапа почернела, 
а сам он выглядел крайне ис-
тощенным. Местные жители 
рассказали спасателям, что 
в гнезде живут четыре аиста. 
Вероятно, остальные члены 
семьи подкармливали своего 
травмированного родствен-
ника, когда с ним случилась 
эта беда, иначе он бы давно 
уже погиб. Правда, спасатели 
так и не смогли понять, пте-
нец это или родитель. 

После освобождения аиста 

операция по его спасению не 
закончилась. Сотрудники от-
ряда отвезли его в ветери-
нарную клинику, где постра-
давшей птице ампутировали 
конечность. А на период реа-
билитации сотрудник отряда 
Ирина взяла живой символ 
семейного единства к себе 
домой. Она дает своему но-
вому питомцу антибиотики 
и специальные корма для 
хищных птиц. Кроме того, 
неравнодушная женщина 
ищет ему лягушек и улиток, 
чтобы на привычном рационе 
аист поскорее окреп и смог 
вернуться в родное гнездо. 
А муж Ирины во дворе дома 
соорудил для аиста простор-
ную клетку.

МЛАДЕНЦА УБИЛ СТЕКЛЯННЫЙ ШАР РАЗМЕРОМ  
С ГОРОШИНУ

Из-за невнимательности 
родителей задохнулся сте-
клянным шаром 9-месячный 
ребенок 29 июля на северо-
западе Москвы. После 
смерти мальчика его маме 
понадобилась консультация 
психологов.

Как стало известно «МК», 
малыш был долгожданным 
первенцем у 30-летней мо-
сквички, сотрудницы турин-
дустрии, и ее супруга. Они 
проживали в квартире на 
Пятницком шоссе вместе с 
тетей мальчика. 

Трагедия произошла 
около 21.00. Максим (имя 

изменено. — Авт.) находился 
в комнате под присмотром 
родителей. Он ползал по 
ковру, на котором были рас-
киданы игрушки. Родители 
не заметили, как в какой-то 
момент карапуз положил 
в рот крошечный стеклян-
ный шарик. Позже родные 
вспомнили, что, возмож-
но, мальчик оторвал его от 
вазы, купленной в сетевом 
магазине. Максим закаш-
лялся, начал задыхаться 
— очевидно, инородное 
тело попало в дыхательные 
пути. На помощь приехала 
«скорая помощь», следом 

— реанимационный авто-
мобиль. Медики пытались 
стабилизировать состояние 
малыша, но это не получи-
лось — он умер от асфиксии. 
Это известие подкосило 
молодую мать, ей предло-
жили успокаивающий укол. 
Давать пояснения полицей-
ским она не смогла — эту 
функцию выполнила тетя 
погибшего. Непосредствен-
но момент проглатывания 
шарика она не видела, так 
как находилась на кухне, но 
восстановила картину про-
изошедшего со слов убитой 
горем матери.

ЛИХАЧ ПРИНЯЛ ТРОТУАР  
ЗА ИЗГИБ ДОРОГИ

Виновником смертельного 
ДТП в поселке Коммунарка 
(территория Новой Москвы) 
30 июля предварительно по-
лицейские назвали водителя 
БМВ. В результате один чело-
век погиб, двоих госпитали-
зировали.

Как стало известно «МК», 
машины столкнулись в 16.10 
на пересечении улиц Мона-
ховой и Фитаревской. Ав-
томобиль «БМВ» двигался в 
сторону Калужского шоссе, 
а «Лексус» — по направлению 
к Бутову. В этом месте есть 
небольшой изгиб дороги, и, 
вероятнее всего, ДТП прои-
зошло из-за несоблюдения 
скоростного режима. Пред-
варительно «БМВ» вылетел на 
встречную полосу, столкнул-
ся с «Лексусом», после чего 
вылетел на тротуар и пробил 
ограду. Два пешехода (им 35 

и 36 лет от роду) отлетели на 
газон, а один мужчина так и 
остался лежать на тротуаре 
с оторванной ступней — он 
позже скончался. На место 
вылетал вертолет санитар-
ной авиации, раненых раз-
везли по больницам. Они в 
тяжелом состоянии.

Психологическ ую по-
мощь пришлось оказывать 
71-летней пенсионерке Ан-
тонине Петуховой: от увиден-
ного у прохожей поднялось 
давление. 

По словам свидетелей, 
на водителя «БМВ» надели 
наручники и усадили в по-
лицейскую машину. По не-
которым данным, с 1 марта 
его лишили права управлять 
транспортным средством за 
езду в нетрезвом виде. Об-
стоятельства аварии уточ-
няются.

СТИЛУСОМ ТЕПЕРЬ МОЖНО 
ТЫКАТЬ В ГЛАЗ С ПОЛЬЗОЙ  

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Массажер-стилус д ля 

глаз придумал и запатенто-
вал изобретатель из Санкт-
Петербурга. Небольшой 
предмет, длиной всего около 
20 см, сможет помассиро-
вать практически все мыш-
цы зрительного органа. При 
этом пользователю будет 
необязательно обращаться к 
специалисту, так как сделать 
себе массаж можно само-
стоятельно.

Как стало известно «МК», 
с помощью волшебного сти-
луса добраться удастся не 
только до мышц на поверх-
ности лица, но и до более 
отдаленных. То есть можно 
помассировать и круговые 
мышцы глаза, нижнего и 
верхнего века, и непосред-
ственно глазные яблоки, гла-
зодвигательные мышцы, а 

также поработать над слез-
ными железами и слезны-
ми каналами. Сам массажер 
выглядит как загнутая палка 
приплюснутой формы, конец 
которой выполнен в форме 
пластины с закругленным 
торцом и одним или несколь-
кими выступами длиной в 
пару миллиметров. Сделан 
инструмент из пластмассы 
или резины, пригодных для 
медицинского использова-
ния. При этом силу надавли-
вания легко будет изменить в 
зависимости от ощущений. 

По мнению автора, такой 
массаж сможет улучшить 
зрение при дальнозоркости, 
близорукости, астигматиз-
ме и амблиопии, а также 
это отличная профилактика 
глаукомы и отслоения сет-
чатки.

АВТОИНСПЕКТОР НА СВОЮ БЕДУ БЫЛ СЛИШКОМ 
НЕЗАМЕТЕН НА ТРАССЕ

Водитель «Газели», 
насмерть сбившей 
сотрудника ДПС 
29 июля на МКА-
Де, уходил от 
столкновения с 
другой машиной 
и не заметил ин-
спектора, поэто-
му совершил на-
езд. Задержанный 
виновник аварии дал 
первые показания.

Как стало известно «МК», 
36-летний шофер Роман (он 
трудится в службе грузово-
го такси «Газелькин») около 
20.40 двигался в районе 77-го 
километра МКАД — съезжал 
с трассы М11. На островке 
безопасности была припар-
кована патрульная автома-
шина «Шкода Октавия» 9-го 
спецбатальона ДПС ГИБДД 
на спецтрассе.

48-летний майор полиции 

Александр Скворцов сто-
ял возле спецмашины 

с девушкой — владе-
лицей «Ауди», кото-

рую остановили. 
Напарник Сквор-
цова заполнял 
бумаги, сидя в 
патрульной ма-

шине.
Как пояснил Ро-

ман, его «Газель» 
подрезал некий джип, 

поэтому он вильнул в сто-
рону и наехал на человека. 
После этого машина продол-
жила движение и врезалась 
в легковушку полицейских. 
Раненый Скворцов на месте 
аварии впал в кому, получив 
тяжелые травмы — головы, 
бедра и т.д. Он умер в боль-
нице в 22.50. Старший ин-
спектор служил в полиции 
с 1995-го, а в данной долж-
ности — с 2018 года. У него 

остались две дочки (16 и 20 
лет от роду).

Роман успел сообщить 
маме, которая отдыхала на 
даче, что сбил человека. Он 
трудится в службе грузового 
такси «Газелькин», заступил 
на работу в 8.00. Это был по-
следний заказ, который шо-
фер вез из Долгопрудного в 
Москву. Коллеги помогли до-
ставить вещи хозяевам.

Романа задержали. Он 
полночи давал показания в 
полиции. Мужчина крутит 
баранку с 1999 года, 5 раз 
привлекался к администра-
тивной ответственности с 
начала этого года. Роман на-
стаивает, что его подрезал 
джип, номеров которого он 
не запомнил. Поэтому в бли-
жайшее время полицейские 
будут просматривать каме-
ры видеонаблюдения, чтобы 
выйти на след машины.

АТРИБУТЫ ДЛЯ ГЕРБА КОЛОМНЫ 
ОДОЛЖИЛИ У ЦАРСКОЙ АРМИИ

Позаимствовать идеи для 
нового герба... в царской 
России решили чиновники 
городского округа Коломна 
после административной 
реформы по слиянию Коло-
менского района и города. 
Для нового муниципалите-
та специалисты создали 
«свежий» атрибут государ-
ственности, в основе ко-
торого лежит герб знамен 
Коломенского полка.

Как стало известно «МК», 
изначально планировалось 
объединить символик у 
двух административных 
единиц, прекративших 
свое существование с по-
явлением Коломенского го-
родского округа. От гербов 
города и района эксперты 
взяли изображения антич-
ной колонны и двух шести-
конечных звезд. Звезды 
обозначают божествен-
ное начало и вечность, а 
колонна — стабильность. 
Однако потом специали-
сты Геральдической ко-
миссии Московской об-
ласти и Государственного 
социально-гуманитарного 
университета пришли к вы-
воду, что этих символов 
недостаточно. Эксперты 
решили, что исходным 
для будущей эмблемы 
должен стать герб знамен 

Коломенского полка, кото-
рый указом Екатерины II 20 
ноября 1781 года получил 
статус городового. И с это-
го герба на новый эксперты 
перенесли царскую корону. 
Она будет служить напо-
минанием о Коломенском 
княжестве XII–XIII веков. 
Именно эта существенная 
деталь, по мнению гераль-
дистов, помогла сделать 
формальный атрибут го-
сударственности истори-
ческим символом данной 
местности. 

Кроме того, авторская 
группа дополнила щит лен-
той ордена Октябрьской 
Революции — им город был 
награжден в 1977 году. 

telegram:@mk_srochno

Водитель 
Роман.
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ВАЛЕРИЙ КАРПИН 
«ВДУЛ ТАК ВДУЛ!» 
Главный тренер «Ростова» 
Валерий Карпин немало поза-
бавил болельщиков подписью 
под своей общей фотографией 
с женой, которую разместил в 
Инстаграме. Супруга спортсме-
на находится на девятом меся-
це беременности, и 49-летний 
Карпин похвалился: «Вот уж 
«вдул так вдул!» — и посетовал: 
«Совсем скоро меня ждут бес-
сонные ночи, а в моем возрасте 
это уже вредно». Известно, что 
на учительнице английского 
языка Дарье Гордеевой Вале-
рий Карпин женился в июне 
2017 года. У него это третий 
брак, спортсмен уже имеет 
двух дочерей — Валерию и 
Марию. 

ПАПИНЫ ДОЧКИ 
ДОШЛИ ДО ТОЧКИ

Вчера «МК» вкратце рассказал о 
жуткой семейной драме на северо-
востоке столицы. Три сестры-погодка 
Марина, Анжелика и Каролина (все 
имена изменены. — Прим. авт.) вместе 
прикончили своего отца — известного в 
очень специфических кругах бизнесме-
на Михаила Хачатуряна. Причем снача-
ла предполагалось, что преступление 
совершено спонтанно: тиран первым 
поднял руку на девушек, ударил ножом 
старшую, 19-летнюю Каролину, после 
чего был повержен.

Но за сутки ситуация поменялась. 
Правоохранительные органы склоняют-
ся к тому, что подростки давно плани-
ровали папино убийство (почти как Го-
нерилья и Регана, дочери короля Лира). 
И легкое ранение у Каролины — лишь 
попытка создать имидж жертвы. 

«МК» разбирался в хитросплетениях 
страшной семейной саги.

Читайте 5-ю стр.

«Бил, насиловал, приставлял пистолет…» —  
три сестры объяснили, за что казнили 

родного отца
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Михаил Хачатурян 
слыл набожным 
человеком.

Станция «Студенческая».

Станция «Кутузовская».
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СКАНДАЛ

ТОПЛИВО АРМИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

Дорогостоящие танки Т-14 «Армата», 
тяжелая боевая машина пехоты Т-15 
«Курганец» и боевая платформа «Бу-
меранг» в ближайшее время не будут 
массово поставляться в войска. Вместо 
них «тянуть армейскую лямку» будет 
проверенная временем техника: танки 
Т-72 и Т-90, бронетранспортеры БТР-
82А, БМП-3 и БМД-4. Как рассказал 
«МК» вице-премьер по оборонной про-
мышленности Юрий Борисов, дорогие 
новинки пока придержат в резерве, а 
массовые поставки в войска планиру-
ются только в случае необходимости. 

Начиная с Парада Победы 2015 года по 
брусчатке Красной площади ежегодно прока-
тываются перспективные образцы российской 
бронетехники: Т-14 «Армата», Т-15 «Курганец». С 
этой минуты их с нетерпением ждут в войсках. 
Однако, как заявляет зампредседателя Прави-
тельства России по вопросам оборонной про-
мышленности Юрий Борисов, сейчас нужды в 
новых образцах бронетехники нет. 

— Если бы уже имеющаяся бронетанковая 
техника в войсках стала резко уступать по боевых 
характеристикам потенциальному противнику, мы 
бы резко форсировали закупку «Армат» и «Курган-
цев», — заявляет Борисов. — Однако ничего этого 
не наблюдается. Потому мы будем действовать 
по принципу достаточности: не нужно больше, 
предпочтение будем отдавать необходимому. 
Поэтому нам удается, имея бюджет почти в 10 
раз меньший, чем у НАТО, быть впереди.

По мнению специалиста по вооружениям 
Алексея Леонкова, танки типа Т-72 и Т-90 разных 
модификаций ближайшие годы можно не менять 
на перспективную и дорогостоящую «Армату».

— У западных стран пока нет нормального 
противодействия против наших «старичков». Они 
еще лет 10–15 смело могут послужить, — говорит 
Алексей Леонков.

Перспективная колесная платформа сред-
ней весовой категории «Бумеранг» — тема осо-
бая. После появления платформы «Бумеранг» на 
Параде Победы-2015 она будто сошла со сцены 
и явилась зрителю лишь на параде в 2016 году 
без существенных изменений. 

Однако, как утверждает Юрий Борисов, 
работы над перспективной тяжелой платформой 
не прекращались ни на день.

— Никуда «Бумеранг» не исчезал, с этой 
перспективной моделью все хорошо, — заверяет 
Юрий Борисов. — У нее были некоторые пробле-
мы с силовой установкой и коробкой передач, но 
теперь они решены, и около двух десятков машин 
вместе с «Курганцем» и «Арматой» пошли в войска 
на опытно-боевую эксплуатацию.

Однако и перспективная колесная плат-
форма «Бумеранг» в ближайшие годы массовой 
не станет.

— Новая модель достаточно дорогостоя-
щая в сравнении с существующими образцами. 
Если сравнивать «Бумеранг» с БТР-82М или с 
БТР-82А, то новая машина намного дороже, — 
заявил Борисов.

Максим КИСЛЯКОВ.

По мнению американской компании 
Bloomberg, российские автолюбители 
зря возмущаются высокими ценами 
на топливо: наша страна в рейтинге 
государств с самой низкой стоимостью 
горючего находится на десятом месте. 
Литр АИ-95 в России продается за 45,7 
рубля (примерно $0,7). Это, конечно, не 
сравнится с АЗС Венесуэлы: Каракас 
дотирует внутренние ставки на бензин, 
и литр горючего там стоит менее цента 
(62,5 копейки). В то же время в Гонкон-
ге аналогичное топливо оценивается 
в более чем $2 (130 рублей). Впрочем, 
если бы не сверхъестественное удо-
рожание бензина на российских АЗС 
в апреле–мае (топливо тогда приба-
вило в цене 10%), Россия обошла бы 
в рейтинге Bloomberg таких видных 
представителей ОПЕК, как Индонезия и 
Объединенные Арабские Эмираты.

Вслед за Венесуэлой самой дешевый бен-
зин можно купить в таких нефтедобывающих 
странах, как Иран ($0,28, или 17,5 рубля) и Кувейт 
($0,35, или 22 рубля). За ними следует еще один 
представитель ОПЕК — Нигерия, а также Египет, 
который является наблюдателем в картеле. В 
этих государствах литр аналога российского 
АИ-95 продается по цене в 42–43 американских 
цента (26–27 рублей).

Во второй половине рейтинга Bloomberg 
находятся Саудовская Аравия и Малайзия с 
ценами в $0,55 (34–35 рублей) за литр, а также 
Индонезия и Объединенные Арабские Эмираты 
($0,68 — 42–43 рубля). Россия на десятом месте: 
сейчас литр АИ-95 стоит на отечественных за-
правках около 45,5–45,7 рубля.

Самый дорогой бензин в настоящее время 
продается в Гонконге: там литр 95-го стоит поч-
ти $2,1 — более 130 рублей. Примерно в ту же 
сумму обойдется покупка горючего в Норвегии 
и Нидерландах. От $1,8 до $1,9 (110–120 рублей) 
бензин стоит в Греции, Италии, Дании, Израиле, 
Португалии, Финляндии и Франции.

Необходимо отметить, что Россия в рейтин-
ге стран с самой низкой стоимостью горючего 
могла бы оказаться на более высоком месте 
и потеснить Индонезию и ОАЭ. Еще в нача-
ле апреля литр горючего марки АИ-95 стоил 
всего 41,5 рубля. Однако рост цен на нефть на 
мировом рынке привел к резкому увеличению 
российскими добывающими компаниями экс-
порта как сырого сырья, так и его производных. 

В результате на внутреннем рынке образовался 
искусственный дефицит горючего, который 
привел к взлету цен на автозаправках по всей 
стране на 10–12%.

Исправлять ситуацию пришлось лично 
президенту Владимиру Путину. В ходе еже-
годной Прямой линии он раскритиковал по-
литику правительства в топливной отрасли и 
потребовал грамотного регулирования цено-
вых инструментов в этой области. Чиновники 
спешно поменяли добывающим компаниям 
механизмы фискальной политики и снизили 
внутренние акцизы на бензин и дизельное то-
пливо, а также ввели заградительные пошли-
ны на вывоз нефтепродуктов за рубеж — при 
скачках стоимости горючего правительство 
теперь имеет право повышать их с 30% до 90% 
от котировок нефти.

Между тем, как показывает рейтинг 
Bloomberg, одного из самых авторитетных ми-
ровых финансовых агентств, россиянам грех 
жаловаться на высокую стоимость топлива. В 
США, которые с Россией и Саудовской Аравией 
борются за лидерство в производстве нефти, 
литр бензина обходится в $0,83 — почти 52 
рубля.

«Однако цена бензина в разных странах — 
только условная ориентация на уровень доходов 
и ставок на горючее, определяющее цены на 
все группы товаров. Это сродни «индексу биг-
мака» — неофициальному способу определения 
паритета покупательной способности. В от-
ношении горючего лучше ориентироваться на 
средний ежедневный заработок», — полагает 
начальник аналитического департамента УК 
«БК-Сбережения» Сергей Суверов.

Исходя из этого, бензин в России стоит 
гораздо дороже, чем в США: в Штатах за литр 
топлива автовладелец отдает в среднем менее 
2% ежедневного заработка, а в России — почти 
10% суточного дохода. Вместе с этим стоит 
добавить, что в Венесуэле, где последние два 
десятка лет внутренние цены на топливо регу-
лируются государством, по итогам 2018 года, 
как утверждает местный экономист Пабло Гон-
салес, инфляция может достигнуть миллиона 
процентов. Сейчас в Каракасе за один доллар 
дают 2,5 млн боливаров. К началу 2019 года эта 
сумма рискует вырасти вдвое.

Правда, по данным Международной ор-
ганизации труда, средняя зарплата жителя 
Венесуэлы составляет $1 в день. То есть литр 
топлива ему обходится лишь в 1% суточного 
заработка. «В России литр бензина — это 10% 
дневного дохода. В связи с этим трудно по-
нять, кого называть развивающейся страной, 
а кого поставить в разряд преддефолтных», 
— утверждает Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

ГОРЮЧЕЕ НЕ СЛЕДИТ ЗА ЗАРПЛАТАМИ
Стоимость бензина в богатой 
России в 70 раз выше,  
чем в нищей Венесуэле

Разгар сезона в Крыму — это всегда 
жара, толпы и пробки. Уже несколько 
лет полуостров живет в состоянии пер-
манентной дорожной стройки: и хотя 
все понимают, что неудобства необхо-
димо перетерпеть ради светлого зав-
тра, сегодняшним отдыхающим от этого 
не легче. Немного скрасить их участь 
должен запуск скоростного морско-
го сообщения по одному из наиболее 
популярных маршрутов: Севастополь 
— Ялта — Севастополь. Специально для 
него по поручению президента военный 
концерн «Калашников» спроектировал 
новое гражданское судно на подводных 
крыльях — «Комету 120М». На первый 
взгляд она мало чем отличается от сво-
их собратьев, курсировавших по рекам 
и морям Советского Союза, но в концер-
не уверяют, что внешность обманчива: 
на самом деле это более совершенный 
и качественный проект. Не случайно по-
участвовать в пробном рейсе разработ-
чики пригласили Дмитрия Медведева.

Несмотря на то что премьер прибыл к пункту 
отправления по воде, он успел заметно поджа-
риться и взмокнуть на беспощадном крымском 
солнце.

«Ну что, паритесь?» — участливо спросил 
ДАМ выстроившихся рядом с «Кометой» встре-
чающих. «Паримся», — не моргнув глазом соврал 
вице-премьер Дмитрий Козак, появившийся на 
пристани буквально за минуту до Медведева.

Капитан попросил главу правительства по 
доброй морской традиции перед началом на-
вигации позвонить в колокольчик. ДАМ дернул 
за веревочку один раз: «Хватит?» Но оказалось, 
что для благополучного плавания нужны два 
звонка.

Внутри «Кометы» наконец выяснилось, чем 
новое судно помимо жизнерадостной раскра-
ски отличается от прежних образцов. Самое 
актуальное — это кондиционер. А также систе-
мы, снижающие ощущения качки и вибрации. 
Медведев на пробу посидел в обоих салонах 
— экономическом и комфорт-класса, после чего 
поднялся в капитанскую рубку. Но за штурвал, 
как надеялись журналисты, взяться не решился 
— все-таки движение в Севастопольской бухте 
очень активное, новичку маневрировать между 
боевыми кораблями и экскурсионными тепло-
ходами было бы непросто. Путь до Ялты у «Ко-
меты» занимает 2 часа, но премьеру хватило 20 

минут, чтобы оценить: это «совершенно новый 
технический уровень», «достойная замена судам, 
эксплуатировавшимся ранее».

К сожалению, скоростной корабль построи-
ли только один. Поэтому о полноценном развитии 
морских пассажирских перевозок в Крыму речь 
пока не идет. До других прибрежных городов 
жителям и отдыхающим придется добираться 
по старинке и ждать, когда строители додела-
ют дороги, предусмотренные госпрограммой 
развития Крыма и Севастополя. К тому же ско-
рость на море — это недешевое удовольствие. 
Билет в один конец в экономклассе стоит 500 
руб., на семью — минимум 1,5 тыс. Это в разы 
дороже, чем передвигаться по полуострову на 
автобусе.

На совещании в администрации Севасто-
поля выяснилось, что крымская госпрограмма 
страдает теми же болезнями, что и другие ФЦП, 
— это авральное распределение средств в конце 
года и хроническое отставание от плана ввода 
объектов. «К сожалению, не все строится с такой 
скоростью, как мы планировали, — посетовал 
Дмитрий Медведев. — Местным властям нужно 
держать ситуацию на постоянном контроле — на 
это я обращаю особое внимание». По информа-
ции Минэка, с отставанием от графика строится 

20% объектов госпрограммы. По другим дан-
ным — примерно треть. Хуже всего, рассказал 
министр экономики Максим Орешкин, дела у 
Минобра, отвечающего за строительство детских 
садов и школ, а также Минтранса, курирующего 
создание транспортной инфраструктуры. Есть 
вопросы и к местным администрациям. Напри-
мер, в Севастополе к концу июля освоили всего 
5% средств, выделенных по госпрограмме в 
2018 году. Обычно такая ситуация приводит к 
тому, что в декабре деньги спешно рассовы-
вают по карманам подрядчиков — лишь бы не 
получать нагоняй из Москвы. Дмитрий Козак 
грозился даже уволить чиновников, имеющих 
статус замминистра, если нарушения финан-
совой дисциплины и отставания от графиков 
не прекратятся. 

Впрочем, госпрограмма развития Крыма 
имеет стратегическое значение, поэтому в Мо-
скве на многое готовы закрыть глаза. Минэк 
предлагает правительству продлить ее реали-
зацию на два года (до 2022-го) и добавить еще 
37 млрд руб. из бюджета. Таким образом, общая 
стоимость возвращения полуострова в родную 
гавань и создания новых стандартов жизни и 
отдыха превысит 860 млрд. руб. 

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР 
ЗВОНИТ ДВАЖДЫ

Медведев 
запустил  
в Крыму «Комету»

В воскресенье вечером, когда он 
прилетел с женой с Байкала в Мо-
скву, правоохранительные органы 
решили его не разочаровывать: за-

держали при выходе из самолета. И дело о мошен-
ничестве в НПО, затеянное Роскосмосом в рамках 
наведения порядка в отрасли, стало выглядеть 
как-то уж совсем неоднозначно.

Стоит, пожалуй, вкратце напомнить о чем 
речь. Сразу после скандала с утечкой секретной 
информации о российском гиперзвуковом оружии 
из головного института Роскосмоса ЦНИИмаш 
внимание общественности было переключено на 
дело о мошенничестве с бюджетными деньгами 
в другом предприятии госкорпорации — НПО им. 
Лавочкина. По версии следствия, директор НПО 
Сергей Лемешевский заключил с конторой «Третья-
ков и партнеры» соглашение об оказании юридиче-
ских услуг и перечислил адвокатам 330 миллионов 
рублей со счетов предприятия. Соглашение было 
заключено с нарушениями, юридические услуги 
якобы оказывали штатные юристы предприятия, а 
не нанятые адвокаты, полученными бюджетными 
деньгами Третьяков воспользовался «по своему 
усмотрению». В результате Лемешевского за-
держивают и в пятницу арестовывают. Чуть ранее 
объявляют в федеральный розыск Третьякова. В 
общем, схема незамысловатая, как три копейки.

Но это — с аверса монетки. А с реверса… 
Впрочем, тоже не слишком хитро.

В суде, где принималось решение об аресте, 
Лемешевский рассказал, что когда он в 2015 году 
приступил к работе, у Роскосмоса были претензии 
к НПО на сумму 5,7 млрд руб. «Два арбитражных 
иска наши юристы проиграли вчистую. Поэтому 
мы приняли нестандартные меры, чтобы сохра-
нить предприятие», — пояснил он свое решение 
нанять сторонних адвокатов. После чего судебные 
процессы начали, по словам Лемешевского, за-
канчиваться в пользу его предприятия — претензии 
Роскосмоса к НПО были удовлетворены всего 
лишь на 76 млн руб. Но самое интересное, что 

соглашение со сторонними адвокатами, то есть 
теми, кто будет защищать НПО от Роскосмоса, 
должен был по законодательству о госзакупках 
визировать Роскосмос. А Лемешевский принял 
«нестандартные меры». Кому-то должно было 
стать очень обидно.

«Все мои действия были исключительно в 
интересах НПО им. Лавочкина. Я считаю, что Ро-
скосмос поступил просто некорректно», — заявил 
в суде гендиректор. (Интересно, чего он ждал. 
Все в том же 2105 году вице-премьер Рогозин 
заявлял в Госдуме, что отрасль раздута, и откуда 
же тогда взяться средствам на перевооружение 
и рост зарплат? В США, мол, две компании соз-
дают всю палитру космических аппаратов, а у нас 
таких предприятий семь: ИСС им. Решетнева, РКЦ 
«Прогресс», РКК «Энергия», НПП «ВНИЭМ», ЦНИИ 
«Комета», КБ «Арсенал» и, правильно догадались, 
НПО им. Лавочкина.)

Вот тут бы и написать банальное: «Следствие 
разберется». Но как-то рука не поднимается. Мож-
но даже не вспоминать, что на суде в ходатайстве 
об аресте следователи перепутали отчество Леме-
шевского (выглядевший бодрячком следователь 
жаловался, что они пять суток не спали, дело вели, 
вот и ошиблись). Бывает. Бывает, что ущерб был 
признан Роскосмосом по состоянию на минувшую 
пятницу (день ареста Лемешевского) в 92 млн ру-
блей, а не в 330 млн, и представителя потерпевшей 

стороны в деле вообще не было (следователи 
обещали, что госкорпорация назначит его позже). 
А еще бывает, что все знали, где находится еще 
один фигурант дела — адвокат Третьяков, но его 
объявили в федеральный розыск. Находясь в феде-
ральном розыске, Третьяков продолжил отдыхать 
с женой на Байкале, общался с прессой. Никто его, 
как ни странно, не ловил. Зачем? Ведь обещал же 
прилететь в Москву. И прилетел. Обвиненные в 
мошенничестве и находящиеся в розыске люди 
обычно так и поступают…

Так что предлагаю брать пример с нынешнего 
главы Роскосмоса и верить в изобретенную им 
«правовую гравитацию» («Прежние космические 
начальники пребывали в своем космосе, и только 
силы правовой гравитации, надеюсь, вернут их на 
землю», — заявил в 2015 году депутатам Госдумы 
Рогозин, рассказывая о необходимости создания 
госкорпорации). Хоть и непонятно, что это за гра-
витация такая, но лучше, чем правовой вакуум.

Дмитрий ПОПОВ.

«ПРАВОВАЯ 
ГРАВИТАЦИЯ» 
РОГОЗИНА
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«Бумеранг» — перспективная 
колесная платформа.

«АРМАТУ», «КУРГАНЕЦ» И «БУМЕРАНГ» 
ПРИДЕРЖАТ В РЕЗЕРВЕ
Эксперты уверены: нынешнего парка российской 
бронетехники хватит на ближайшие 15 лет

А во-вторых — чтобы «вернуться 
к теме», сенаторам (или кто там 
на самом деле все это родил) 
даже не придется изощряться 

и придумывать новые юридические формули-
ровки. Ведь г-да Косачев и Морозов попали под 
обстрел лишь потому, что играли с открытым 
забралом. Если бы они не приложили к тексту 
лаконичного законопроекта из одного абзаца 
толстый пакет подготовленных заранее про-
ектов подзаконных актов вроде постановлений 
правительства и приказов МИДа с конкретными 
требованиями, которые российские власти на-
мерены предъявлять к визовым центрам, — у 
Российского союза туриндустрии не было бы ни 
одного убедительного аргумента против. 

 Многократно уже нечем бывало крыть 
аналогичные слова чиновников и депутатов, 
произнесенные по поводу несметного числа 
принимаемых законов, содержащих отсылоч-
ные нормы вроде «осуществляется в порядке, 
разработанном правительством», «по прави-
лам, утвержденным уполномоченным органом 
исполнительной власти» или «определяет пре-
зидент». Некоторые законы требуют разработ-
ки и принятия десятков подзаконных актов, о 
содержании которых во время обсуждения в 
Госдуме если и говорилось, то намеками. И 
очень часто на усмотрение исполнительной 
власти или президента отдается решение сущ-
ностных вопросов.

Наглядный пример — один из недоброй 
славы «законов Яровой», принятых летом 2016 
года Думой прошлого созыва. Среди прочего 
он требует от операторов сотовой связи и ор-
ганизаторов распространения информации в 
Интернете с 1 июля 2018 года «до шести меся-
цев» хранить содержание всей передаваемой 
информации («текстовые сообщения пользова-
телей услугами связи, голосовую информацию, 
изображения, звуки, видео-, иные сообщения»). 
А вот «порядок, сроки и объем хранения» было 
поручено установить правительству. Когда «за-
кон Яровой» был еще «законопроектом Яровой», 
представители интернет-отрасли и сотовые 
операторы говорили, что это требование не-
выполнимо, что оно потребует огромных и не-
посильных затрат. Но данные расчеты отрасли 
власти во внимание не принимали — до 1 июля 
2018 года оставалось целых два года, а «по-
рядок, сроки и объемы хранения» в 2016 году 
были никому не известны. 

Постановление правительства о порядке, 
сроках и объемах хранения для сотовых опера-
торов после долгих согласований между ФСБ 
и Минкомсвязи появилось лишь в апреле 2018 
года. Постановление по организаторам рас-
пространения информации в Интернете было 
опубликовано лишь 26 июля 2018 года. Вопрос 
о том, сколько стоит выполнение изложенных в 
этих подзаконных актах требований, остается 
открытым.

А вот совсем свежий пример. На прошлой 
неделе Госдума приняла, а Совет Федерации 
— одобрил объемный закон, который допол-
няет Земельный кодекс РФ новой главой о 
зонах «с особыми условиями использования 
территорий». Видов таких зон перечислено в 
документе аж 28, и это не только мало-мальски 
понятные водоохранные, придорожные или 
приаэродромные зоны, но и какие-то «зоны 
наблюдения», «зоны охраняемого объекта» 
или «зоны безопасности с особым правовым 
режимом». На землях, попавших в границы осо-
бых зон, можно далеко не все — иногда и жить 
там нельзя. А что именно можно и что нельзя? 
Про некоторые виды зон есть специальные 
законы (например, про водоохранные), но про 
те, где специальных законов нет, правительство 
разработает и утвердит Положения, где все и 
пропишет. То есть многие детали, жизненно 
важные для несчастных, чьи участки и дома 
попали или попадут в «зону», прояснятся лишь 
когда-то потом. 

…Так что достаточно теперь сенаторам 
Косачеву и Морозову открепить перед внесе-
нием в Госдуму злополучный пакет проектов 
подзаконных актов, в которых собака и зарыта, 
— и все обвинения в стремлении закрыть все 
визовые центры станут беспочвенными. «Что? 
Почему вы решили, что ни один центр не прой-
дет аккредитацию? Требования потом уточнит 
правительство… Пока они не сформулирова-
ны… Конечно, не беспокойтесь, решения будут 
приниматься после консультаций с отраслью и 
экспертами!» — примерно такие слова услышат 
граждане. И крыть им будет нечем.

Марина ОЗЕРОВА.

...НЕПРИЯТНОСТИ 
ГОСДУМЫ
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Испании заброшенную крепость XIX века переделали под отель. Там, где 
раньше хранилось оружие, теперь находятся SPA-зона, бассейн и уютные номе-

ра. Благодаря расположению здания на возвышенности из окон гостиницы открывается 
панорамный вид на окрестности. 

КАДР

НЕДВИЖИМОСТЬ

ТРАГЕДИЯ

УТРАТА

В МОСКВЕ ПРОДАЮТ ДОМ, 
ГДЕ ЛЕНИН ПИСАЛ РЕЧЬ  
О ПРОДНАЛОГЕ

ПОжАР В СОЧИ ПОГубИЛ ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК

В МОСКВЕ ПРОСТИЛИСЬ С ПИСАТЕЛЕМ ВЛАДИМИРОМ ВОйНОВИЧЕМ

АКТЕР СЕРГЕй ШЕхОВцОВ уМЕР НА ПРОГуЛКЕ 
С СОбАКОй

Дом в самом сердце столицы, где го-
стил Лев Толстой, а Ленин записывал 
свои обращения к народу, выставлен 
на торги. Об этом сообщили в москов-
ском Департаменте по конкурентной 
политике. На аукцион выставлена часть 
здания по адресу: Тверская улица, дом 12, 
стр. 2. В XIX веке на этом месте располага-
лась знаменитая гостиница Шевалдышева. 
По словам москвоведов, в отеле любили 
останавливаться Толстой, Тютчев и Фет. 
Изначально здание было двухэтажным, а 
его фасады украшала богатая лепнина. 
Позже дом «подрос» на один этаж, а в 
1933 году помпезное здание и вовсе было 
перестроено в духе конструктивизма, с 
огромными окнами и легкими угловыми 
балконами. Кроме того, дом вошел в 
историю как место, где родились сразу 
три речи Ильича: «О продовольственном 
налоге», «О концессиях и о развитии капи-
тализма» и «О потребительской и промыс-
ловой кооперации». Их он записал в Доме 
Центропечати 25 апреля 1921 года.

Коллектив редакции «Московского комсо-
мольца» выражает соболезнования редактору 
отдела экономики Дмитрию Докучаеву и его 
семье в связи с утратой отца — доктора техни-
ческих наук, профессора, заведующего кафе-
дрой физики Уфимской государственной ака-
демии экономики и сервиса Семена Шапиро. 
Семен Валентинович до последнего не оставлял 
преподавательскую деятельность и научную 
работу. В соавторстве с супругой, журналист-
кой и писательницей Аллой Докучаевой, Се-
мен Шапиро написал научно-фантастический 
роман «Суд Божий», главная тема которого — 
умирает ли человеческая душа и внутренний 
мир вместе с телом или продолжает жить. 
Мы верим, что память о человеке такого мас-
штаба, как Семен Валентинович, надолго 
переживет его, а благодарность за талант 
и вклад в образование будущих поколений 
увековечат его имя. Скорбим и помним.

В Адлерском районе 
курорта сгорел частный 
дом. При пожаре погиб-
ли 8 человек — они были 
приезжими из СНГ; трое 

пострадали и были госпита-
лизированы.  
Как стало известно «МК 
в Сочи», сгоревший дом 
сдавался в аренду: в месяц 

жильцы должны были платить 
10 тысяч рублей. 
Пожар возник в гостевом 
доме. Реклама о его аренде 
размещена на сервисе 
объявлений. Установлено, 
что здание было обшито 
легковоспламеняющимся 
материалом, поэтому сгоре-
ло за считаные минуты. По 
предварительным данным, 
причиной пожара является 
непотушенный мангал. 
Общая площадь возгорания 
составила 300 квадратных 
метров. Следственный коми-
тет по Краснодарскому краю 
возбудил уголовное дело.

В Центральном Доме ли-
тераторов прошло проща-
ние с писателем Владими-
ром Войновичем, автором 
таких произведений, как 
«Жизнь и необычайные 
приключения солдата 
Ивана Чонкина», «Шапка», 
«Москва 2042», «Монумен-
тальная пропаганда», и 

около сорока песен.
В прощальном слове дра-
матург Александр Гельман 
сказал, что потеря такого 
человека и писателя — 
большая беда для России, 
которая пока не понимает 
этой беды. Кинорежиссер 
и актер Андрей Смирнов 
считает, что роман «Чонкин» 

переживет своего автора 
и его прочтут еще многие 
поколения читателей. На 
большом экране над гробом 
сменяли друг друга портреты 
покойного, фотографии, на 
которых он запечатлен со 
своими близкими и дру-
зьями, например с Майей 
Плисецкой. На прощании 
присутствовал ее брат и 
хореограф Азарий Плисец-
кий, назвавший Войновича 
совестью эпохи. Среди тех, 
кто пришел проститься с вы-
дающимся писателем нашего 
времени, были Вениамин 
Смехов, Юрий Рост, Евгений 
Бунимович, Людмила Улиц-
кая, Виктор Шендерович, 
Алексей Навальный с супру-
гой. Похоронили Владимира 
Войновича на Троекуровском 
кладбище, рядом с актрисой 
Натальей Крачковской и 
композитором Владимиром 
Шаинским. 

29 июля во время прогул-
ки с собакой из-за оста-
новки сердца скончался 
актер Сергей Шехоцов. 
Ему было 56 лет.  
Он окончил Школу-
студию МХАТ, работал в 
«Современнике-2» и МХТ им. 
Чехова, снялся более чем в 
100 картинах. В его фильмо-
графии — «Кремень» Алек-
сея Мизгирева, экранизации 

«Бориса Годунова» Влади-
мира Мирзоева, где сыграл 
роль Варлаама, «Лес» Рома-
на жигалова, «Бумер» Петра 
Буслова, «Антикиллер» Егора 
Кончаловского. Сергей 
Шеховцов много и успешно 
снимался в сериалах, таких 
как «Марш Турецкого», 
«Маросейка, 12», «Дально-
бойщики». У актера остались 
жена и двое сыновей. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТАйНА ПРОПАВШЕГО МАЛАйЗИйСКОГО «бОИНГА» ОСТАЛАСЬ 
НЕРАСКРЫТОй
Правительство Малайзии 
представило отчет о рас-
следовании исчезновения 
рейса MH370, летевше-
го в марте 2014 года из 
Куала-Лумпура в Пекин. 
Получившие подготовленный 
министерством транспорта 
Малайзии доклад многие 
родственники пассажиров 
пропавшего самолета разо-

чарованы документом, не со-
держащим исчерпывающей 
информации о катастрофе. 
Отчет не приводит однознач-
ного заключения о причинах 
исчезновения «Боинга». 
При этом, по словам сестры 
пилота MH370, доклад опро-
вергает версию о том, что ее 
брат (случайно или намерен-
но) направил самолет в оке-

ан. Следствие пришло к вы-
воду, что в момент пропажи 
самолет находился на ручном 
управлении, а что произо-
шло после этого, — остается 
тайной. Не исключена и веро-
ятность незаконных действий 
«некоей третьей стороны», 
в то же время нет и доказа-
тельств перехвата управле-
ния самолетом извне.
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Задержанный 
адвокат Игорь 
Третьяков.
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Как считал основатель психоанализа док-
тор Фрейд, на жизнь человека сильно влия-
ют фобии, возникшие из-за травмирующего 
жизненного опыта. Испытал, скажем, некто 
в детстве или юности душевную травму — и 
потом долгие годы переживает комплекс, из-
за этого появившийся. Некоторые и вовсе не 
могут избавиться от этих неприятностей всю 
свою жизнь: и сами мучаются, и окружающих 
мучают.

Зигмунд Фрейд, да и другие психологи, 
исследовавшие комплексы, писал про отдель-
ных индивидуумов. Однако, без сомнения, 
психологические проблемы свойственны не 
только частным лицам, но и целым народам, 
и возникают они также из-за пережитых по-
трясений и травм. Конечно, событие в данном 
случае должно быть помасштабнее, чем то, что 
переживает отдельный человек. Но механизм 
появления фобий и комплексов и в первом 
случае, и во втором работает схоже: они воз-
никают в сфере бессознательного — как реф-
лекс и реакция на боль — и серьезно влияют 
на то, какие решения принимает и человек, и 
общество, и как они строят свою жизнь.

Российский народ неоднократно пережи-
вал тяжелейшую боль и тяжелейшие травмы. 
История нашей страны наполнена жестокими 
войнами и смутами, которые, конечно же, 
не могли не повлиять на наше коллективное 
бессознательное. Рефлексы и фобии, которые 
они породили, совершенно естественны и 
прямо вытекают из травмирующего исто-
рического опыта. Однако в данный момент 
они серьезным образом мешают нам жить, 
искажают картину мира и в прямом смысле 
тормозят наше развитие. Ну и стоит ли гово-
рить, что ими часто пользуются непорядочные 
политики, чтобы задурить нам голову и сфор-
мировать у нас неверные жизненные цели в 
своих интересах.

Давайте коротко разберем основные со-
циальные фобии россиян.

Фобия номер 1. Страх войны (нашествия). 
Это глубинная фобия, образовавшаяся еще 
во времена, когда на Русь почти ежегодно на-
падали орды, жгли города, уводили пленников. 
Похожий страх, кстати, есть у европейцев, 
которые тоже боятся «всего, что на Востоке», 
потому что и на них в свое время тоже совер-
шали нашествия варвары. Эту фобию удачно 
используют политики, которым нужно в невы-
годном свете выставить Россию, сделать из 
нас агрессора: корни доверия европейцев к 
такого рода мифам уходят глубоко в их исто-
рию. Перебороть эти страхи, укрепившиеся 
в годы холодной войны, без сомнения, очень 
сложно.

Но вернемся к России. Страх войны, кото-
рый немного притупился после упадка Орды 
и расширения наших границ при династии 
Романовых, вновь усилился в XX веке, после 
Великой Отечественной войны и во времена 
ядерной истерии 50–70-х годов. Советская 
пропаганда очень активно задействовала этот 
страх, создав уродливую черно-белую картину 
мира и образ Запада-агрессора. «Лишь бы не 
было войны» (иначе говоря: «Я готов пожерт-
вовать всем, лишь бы на нас не напали») — эта 
установка возникла именно в послевоенное 
время. Она успешно эксплуатировалась тог-
дашней властью, которая могла оправдывать 
с ее помощью свои экономические неудачи. 
Пользуется ею и нынешняя власть, заменяя 
для народа жизненные, социальные блага 
мнимой (так как реальной угрозы войны сейчас 
нет) «защитой от внешних угроз».

Вообще, российский народ исторически 
привык жертвовать собой ради Отечества. 
Когда-то это было действительно необходи-
мо, но явно не сейчас. Однако государство, 
эксплуатируя народные фобии, требует жертв 
постоянно: ведь народ в массе своей в гео-
политических тонкостях не разбирается, а из 
телевизора каждый день доносятся залпы и 
канонада. «Хорошо, что у нас — не как там!» 
— восклицает обыватель, и вот он уже готов 
платить втридорога за то, что ему и так по-
ложено за его налоги.

Фобия номер 2. Страх смуты (граждан-
ской войны). Смут в нашей истории тоже было 
предостаточно. Последняя была относительно 
недавно, в 90-е, и народ совсем не хочет, 
чтобы что-то подобное повторилось. Именно 
страх хаоса служит для народа аргументом 
против участия в массовых акциях, из-за него 
люди выбирают меньшее, как они считают, зло 
(«стабильность» государства, даже если оно 
и неэффективно), боятся перемен из страха 
потрясений. Государство, эксплуатируя эту 
фобию, постоянно держит в изоляции оппо-
зицию, не давая ей усилиться. А телевизор 
вторит: «Вы же не хотите как на Украине?!» 
Обыватель смотрит на то, какой у соседей 

бардак, и «голосует сердцем».
Фобия номер 3. Страх распада. Именно 

наличию у народа этого страха обязана своим 
появлением партия «Единая Россия» (вначале 
— «Единство»). Развал СССР, центробежные 
тенденции внутри России вновь возродили 
эту тоже вполне себе древнюю фобию: Русь 
долго жила в состоянии раздробленности, и 
это очень вредило нашему народу. Государ-
ство и тут сумело извлечь для себя выгоду: 
«Вы же не хотите развала страны? Правильно, 
а значит, вам нужна сильная, крепкая власть. 
Власть кого? Ну, разумеется, нас, кто же вам 
еще Россию-то собирать будет?..»

Помимо фобий у нас есть еще пара не 
менее вредных комплексов. Один из них 
возник опять же из-за распада страны и на-
зывается «Восстановим СССР». Подобные 
психологические сложности были в истории 
многих народов — Германии, Турции, других 
бывших империй. Мир, однако, уже доста-
точно изменился, и возрождение в прежнем 
виде советской державы сейчас, увы, прак-
тически невозможно. Остались экономиче-
ские, культурные связи, и ими нужно активно 
пользоваться.

Второй комплекс очень напоминает те, 
о которых писал Фрейд, — он называется 
«Я теперь никому не верю». Это как после 
неудачного расставания с любимым челове-
ком — сложно начать новые отношения. Так 
и наш народ: немного поиграл в демократию 
и реформы, был кинут и обманут — и теперь 
во всем этом «разочаровался». Мы не верим 
партиям, политикам, общественникам, друг 
другу, сидим в апатии и депрессии, пере-
жевываем, как нас кинули. И верим тому, кто 
«хоть что-то делает». Россия как бы вернулась 
к своему «бывшему», который после хаоса 90-х 
показался не так уж плох. Я имею в виду воз-
рождение авторитарного, по сути однопартий-
ного политического режима. Хотя настоящей 
демократии и нормальной Конституции у нас 
не было — их надо было строить, прилагать 
усилия, как делали та же послевоенная Гер-
мания, Япония, Восточная Европа, Латинская 
Америка… Но нет: один раз не получилось — и 
все, у нас опустились руки, мы стали искать 
того, кто «наведет порядок».

Все эти фобии и комплексы России надо 
пережить и забыть. Войны никакой в ближай-
шее время не будет, нашим границам никто 
не угрожает. Гражданская война и реформы 
— это разные вещи. Совершенно не обяза-
тельно оплачивать безопасность и стабиль-
ность столь высокой ценой, как это проис-
ходит сейчас, можно потребовать как минимум 
больше социальных благ от нашего богатого 
природными ресурсами государства. России 
не угрожает распад, даже если у нас будет 
больше демократии и больше конкуренции 
на выборах. Наконец, вместо СССР доста-
точно для начала возродить экономически, 
демографически и культурно сильную Россию 
(чего в принципе сейчас не происходит), а там, 
глядишь, к ней потянутся и другие страны. 
Ну а что касается депрессии, повторю: де-
мократию и публичную политику мы с вами, 
товарищи, практически и не попробовали, 
чтобы о них судить. Мы построили заведо-
мо нежизнеспособную систему, отдали всю 
власть Ельцину (а он — олигархам), а теперь 
сетуем. Однако чего на зеркало пенять, коли 
сами и виноваты.

Каких угроз сейчас реально стоит бояться 
россиянам?

В первую очередь — проигрыша в миро-
вой социально-экономической конкуренции 
и критического отставания от передовых 
стран мира. Гонка цивилизаций ускоряется, 
как в калейдоскопе сменяются технологиче-
ские уклады. Будем честными: России в этих 
процессах нет. Мешают нашему развитию: 
неэффективное государство, отсутствие 
профессиональной команды того самого 
«прорыва», засилье одних и тех же лиц, уже 
неоднократно проваливших все начинания, 
но остающихся почему-то в правительстве; 
коррупция; авантюрные траты триллионов 
рублей на мегапроекты вместо вложений в 
стратегически важные отрасли и человеческий 
капитал (мозги, здоровье людей); пресловутая 
сырьевая игла; «элита», уводящая капиталы 
за границу…

Тысячу раз об этом говорилось — и тысячу 
раз наш народ пропускает это мимо ушей. По-
вторим еще раз: России нужна серьезнейшая 
реформа государства и власти — без этого 
никакого прорыва и даже просто развития 
не будет. А будет все по Фрейду — сплошные 
комплексы и фобии.
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 Ключницы и брелоки. Травяной чай 
в разной расфасовке, сбитни и 
бальзамы. Детские и взрослые 
книги и журналы. Шелковые пла-

точки. А также, конечно, и профильный товар — 
иконы, крестики всех размеров, полочки-киоты 
и лампадки. Таков ассортимент рядовой церков-
ной лавки в спальном районе Москвы. Еще пять 
лет назад большей части ассортимента — а имен-
но всех «сопутствующих» товаров и продуктов 
— в церковных лавках практически не 
водилось. 

Семейный подряд
— Товар мы закупаем сами, никаких распоря-

жений от благочиния на эту тему нет, — говорит 
стоящая за прилавком женщина в платочке и с 
беспроводной гарнитурой. — Ездим по право-
славным ярмаркам, присматриваемся, у кого что 
есть в продаже, что спрашивают.

Иконы, например, спрашивают. Чуть ли не 
чаще всего (не берем в расчет свечи и требы — это 
тема совершенно отдельная и не имеющая отно-
шения к торговле — скорее, это пожертвования 
на церковь, причем не вообще, а именно на этот 
конкретный приход). Так вот, иконы стоят от 60 
рублей — если маленькие, где-то 6 на 9 сантиме-
тров, — и до десятков тысяч рублей, если речь о 
больших, достойных украсить стену храма. 

— Матушка, а отец Андрей уже вернулся из 
отпуска? — подходит прихожанка. — Я на даче два 
месяца жила, как у вас дела-то идут?

Оказывается, женщина за прилавком не про-
сто продавец, а жена одного из священников. А 
старший сын, школьник, — алтарник здесь же. 
Удобно: вся семья (у батюшки трое детей) живет в 
Подмосковье, в храм все равно ездить на машине 
— так лучше уж всем вместе!

Цены на православных ярмарках и в этой 
рядовой церковной лавке вполне сравнимы. 
Точнее, даже практически одинаковы. «Пред-
меты культа» — иконы, крестики — стоят ровно 
столько же, сколько в Сокольниках на ежегодном 
православном торге. А ширпотреб — судите сами: 
мужской ремень из натуральной сыромятной 
кожи — 850 рублей, ключница из опять-таки на-
туральной кожи — 260. 

У ворот храма стоит еще один маленький 
ларек. Сначала здесь пытались продавать воду 
(«Покупая здесь, помогаете строительству хра-
ма»), но вода «не пошла». Теперь продают хлеб, 
пирожки, сушки: торговля идет как надо. Еще бы: 
такого хлеба в обычных магазинах Москвы нет — 
серые теплые «кирпичи» с хрустящей корочкой, как 

раньше пекли в регионах. Стоят — 50 рублей, то 
есть не сильно дороже магазинной стоимости. Не 
Стерлигов, прости Господи. Рядом, повторимся, 
выход из метро, так что разбирают хлеб быстро 
— зачерстветь не успевает.

Монастырские чайники
При храме Всех Святых на Соколе похожий 

хлеб пекут сами — у них есть пекарня (да и чего 
только нет — даже куры в ограде пасутся!). А лавка 
в этом старинном храме просто чудо света. Грече-
ские оливки, оливковое же масло, всякие разные 
постные сладости. «Просто» оливковое масло 
класса Extra Virgin — 300 рублей за бутылочку, а 
монастырское — уже 550. 

— Я, конечно, беру именно монастырское, 
— говорит покупательница, прихожанка церкви. 
— Просто потому, что мне хочется именно такого. 
На святой земле сделанное, с молитвой.

Греческие продукты, кстати, уже пару лет 
как прекрасно продаются в российской право-
славной торговле. А радуются этому факту не 
только посетители лавок (покупаем у братьев по 
вере), но и сами греки: как известно, внутри ЕС у 
Греции есть слишком сильные конкуренты на рынке 
маслин и оливкового масла — Испания и Италия. 
И не просто сильные, а традиционно дотируемые 
Брюсселем; грекам же предлагается потихоньку 
сворачивать сельское хозяйство и зарабатывать 
туризмом...

— А вот привезли новые «елисаветинские» 
чайники! — показывает сотрудник магазина. На 
отдельной витрине — посуда ручной росписи, 
сделанная в Минске, в Свято-Елисаветинском жен-
ском монастыре. Заварочные чайники совершенно 
характерной формы, ошибиться невозможно. Цены 
такие: два года назад стоили около 1400 рублей. 
Сейчас — чайники с «современными» росписями 
стоят даже дешевле, 1300 рублей, а вот класси-
ческие образцы с идиллическими пейзажами на 
пузатых боках — уже дороже, 2000.

Здесь же, разумеется, иконы (побольше, чем 
в первой лавке) и книги. Набор — очень широкий, 
от богослужебных до детских. Околоцерковные, 
«субкультурные», можно сказать — повести и 
рассказы, формат, который сделал популярным 
нынешний митрополит Псковский и Порховский 
Тихон (Шевкунов): после его популярных «Несвя-
тых святых» писать и издавать такие вещи стали 
многие. Цены — куда доступнее, чем в «обще-
гражданских» книжных магазинах: книг ценой до 
500 рублей достаточно много. 

А еще здесь есть вино — разумеется, цер-
ковное, то есть кагор разных марок. Вот он стоит 
ощутимо дороже, чем в магазинах. Но для питья 
его здесь почти никто и не покупает: нужен ка-
гор для литургических целей. Поэтому его чаще 
всего не покупают в дом, а жертвуют: платишь 
указанную цену, а бутылку себе не забираешь 
— оставляешь в храме, там он определенно при-
годится. Точно так же и с лампадным маслом: на 

Ребята из России стали 
победителями Международных 
олимпиад по физике и химии 
28 июля были объявлены итоги сразу 
двух Международных олимпиад школь-
ников: по физике и по химии. Наши 
ребята (им от 16 до 18 лет) показали 
высокие результаты: в копилке коман-
ды из России — 4 золотые, 1 серебря-
ная медали по физике и 2 золотые, 2 
серебряные медали по химии. Высокие 
результаты соотечественники показы-
вают не первый год. Еще бы: ведь они 
готовятся по 6 часов в день. Постоян-
ная учеба, желание сделать этот мир 
лучше, упорный труд — все это стало 
образом жизни. 

В 49-й Международной физической олим-
пиаде в Лиссабоне приняли участие команды 
из 90 стран. В этом году за Россию выступали 
пять школьников: Григорий Бобков, Станис-
лав Цапаев, Алексей Шишкин, Вячеслав Куз-
нецов из Москвы и Захар Яковлев из Санкт-
Петербурга. Руководил сборной проректор по 
учебной работе и довузовской подготовке МФТИ 
Артем Воронов. Традиционно соревнования 
включали в себя два этапа — практический и 
теоретический. 

— На первом этапе нужно было решить 
две задачи, что-то померить, понять длинные 
условия на пару десятков страниц, — рассказал 
золотой призер олимпиады Станислав Цапаев. 
— Час у нас был на то, чтобы прочитать условия, 
четыре часа мы решали задачи. Они были до-
статочно сложными. 

Сегодня мама серебряного призера Алек-
сея Шишкина едет на вокзал, чтобы встретить 
сына. Она живет в Челябинске, а Алексей — в 
Москве, учится в школе №1589. Приезжает на 
каникулы к родителям парень только на не-
дельку зимой и на месяц летом. Вот и сейчас 
они встретятся, когда учеба позади. 

— У Алексея с самого детства были способ-
ности к точным наукам, — говорит мама Елена 
Юрьевна. — Он начал заниматься физикой еще 
в шестом классе, до того, как этот предмет 
появился в школьной программе: читал книги, 
ставил опыты… Мы с папой инженеры и всяче-
ски поддерживали Лешу. Сын вначале учился в 
Челябинске, а потом мы перевели его в более 
сильный лицей для одаренных детей в Саран-
ске. Там он два года жил, а потом уже перешел 
в школу №1589 в Москве. Очень скучаем мы по 
нему, конечно. Он приезжает к нам на каникулы, 
но считайте, что каникул у него нет с 7-го класса 
— одни занятия. 

По словам Елены Юрьевны, даже когда Леша 
на отдыхе, учителя присылают задания к олим-
пиаде, которые нужно срочно решать. 

Интересно, что Алексей Шишкин со Стасом 
Цапаевым когда-то вместе учились в Саранске, а 
теперь — в Москве. В команде по физике стояли, 

как говорится, плечом к плечу, защищая честь 
страны в этом научном состязании.

В 50-й Международной олимпиаде по хи-
мии задания были не менее сложными, чем в 
состязаниях физиков. Первый ее этап прошел 
в Братиславе, второй — в Праге. Российской 

команде нужно было обойти сверстников-химиков 
из 76 стран. Нашу страну представляли четыре 
школьника: Даниил Бардонов и Алексей Коно-
плёв из Москвы, Андрей Кобелев из Республики 
Татарстан и Михаил Матвеев из Вологды. По 
итогам олимпиады абсолютное второе место 
в индивидуальном зачете среди 300 участни-
ков занял москвич Алексей Коноплёв. По сумме 
баллов наша команда оказалась на шестом ме-
сте, уступив ребятам из Китая, Америки, Южной 
Кореи, Сингапура и Чехии. Однако 2 «золота» и 
2 «серебра» — хороший результат для команды. 
Напомним, что и в прошлом году количество 
медалей было таким же.

Серебряный призер олимпиады Даниил Бар-
донов из московской школы №179 рассказал, 
что химией он увлекается не так давно — два 
года, но уже сделал значительные успехи в этом 
предмете:

— Вообще, я учусь в инженерном классе, и 
углубленного изучения химии там нет. Но у меня 
был хороший учитель по химии, а также репетитор. 
С репетитором мы ставили разные опыты — на-
пример, когда я увидел впервые горение магния, 
был просто поражен этим явлением и впервые 
увлекся химией тогда по-настоящему…

По словам Даниила, в Праге они жили в обще-
житии. В свободное время посещали экскурсии, 
соревновались в играх в настольный теннис и 
футбол и даже поиграли в лазертаг с командой 
из Америки. Попробовали местную кухню, осо-
бенно понравился трдельник — рожок из теста 
с начинкой. 

— Дома меня ждут родители, бабушка, тетя, 
сестра. Девушки пока у меня нет, — говорит Да-
ниил. — В нашей семье родители занимаются 
бизнесом — я, пожалуй, первый, кто увлекся точ-
ными науками. В будущем я бы хотел изобрести 
лекарства от рака и СПИДа. Для этого приходится 
упорно заниматься: перед олимпиадой занятия 
шли по 6 часов в день, но это того стоило. На мой 
взгляд, наша сильная сторона — это теория. С 
практикой похуже. Особенно обидно, что у ребят 
из регионов не так много возможностей, как у 
москвичей, и им тяжелее учиться. Хотелось бы 
это исправить.

— Я сам из Нижнекамска, учусь в лицее №35, 
— говорит серебряный призер Андрей Кобелев. 
— У нас здесь материальная ситуация в регионе 
намного хуже, чем в Москве. У меня не было даже 
репетитора, я только ездил на общие сборы. За-
нимался сам. Вначале стал победителем регио-
нальной олимпиады, потом — всероссийской. Я 
очень старался победить на этих соревнованиях. 
Досталась задача, где нужно было измерить вре-
мя, пока идет реакция. Дома я делал это много 
раз, а тут что-то пошло не так — считаю, просто 
удача отвернулась. Но ничего, «серебро» — это 
тоже хорошо. Обидно только, что ребята из Мо-
сквы за победу получат деньги, а я — нет. Потому 
что их выплачивают региональные власти, у нас 
тут, в Нижнекамске в Татарстане, видимо, это 
никому не нужно. 

Ольга ЕРМАК.
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ИЗВЕСТНЫЕ ОХОТНИКИ ПРЕДЛАГАЮТ ПРЕЗИДЕНТУ  
УЖЕСТОЧИТЬ ПРАВИЛА ОХОТЫ

В четверг, 2 августа, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» пройдет 
пресс-конференция на тему «Изменение охотничьего законодательства страны». 

На пресс-конференции гости «МК» обсудят необходимость внесения изменений в дей-
ствующее законодательство в части устранения административных барьеров, препятствующих 
развитию охотничьего хозяйства и органов госохотнадзора, и целесообразность внесения 
в Административный и Уголовный кодексы РФ изменений, усиливающих административную 
и уголовную ответственность за применение летательных аппаратов, включая беспилотные 
дроны, электронно-оптических и электронных средств, используемых при совершении неза-
конной охоты.

В конференции примут участие: главный редактор газеты «Московский комсомолец» 
Павел ГУСЕВ, президент Росохотрыболовсоюза Татьяна АРАМИЛЕВА, кинорежиссер, 
лауреат национальной премии «Золотой орел» Сергей ЯСТРЖЕМБСКИЙ, заместитель 
президента Росохотрыболовсоюза Андрей СИЦКО.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, д. 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ЖИЗНЬ ПО ФРЕЙДУ: КУДА ЗАВЕДУТ 
РОССИЯН ИХ КОМПЛЕКСЫ И СТРАХИ

Опыт политического психоанализа

САМЫЕ БОЛЬШИЕ УМНИЦЫ В МИРЕ

УВОЛЬНЕНИЕ 
«ЦЕРКОВНОГО 
ЗАВХОЗА» 
Патриарх Кирилл снял  
со всех постов всемогущего 
Евгения Пархаева
В истории Русской православной церк-
ви — как минимум в экономическом ее 
разделе — открылась новая глава. И, со-
ответственно, закрыта старая: указом 
патриарха со всех должностей в РПЦ 
уволен всемогущий церковный «завхоз» 
Евгений Пархаев. О серьезности собы-
тия говорит уже тот факт, что передача 
дел новому руководству возглавляв-
шихся Пархаевым структур происходит 
в присутствии полиции. 

Граду и миру Евгений Алексеевич изве-
стен прежде всего как генеральный дирек-
тор ООО «Художественно-производственное 
предприятие «Софрино» Русской православной 
церкви», являющегося монополистом на рынке 
церковной утвари. Им отставник руководил бо-
лее 30 лет, с 1987 года. Кроме этого, Пархаев 

был управляющим гостиничным комплексом 
«Даниловская», куратором патриарших ре-
зиденций в Переделкине, Чистом переулке и 
Даниловском монастыре, занимал ряд других 
значимых постов. 

О помощи силовиков попросил сам патри-
арх. «Сердечно приветствую вас с пожеланиями 
крепости сил и помощи Божией в ваших трудах, 
— гласит субботнее послание руководителя 
административного секретариата МП РПЦ на 
имя и.о. начальника ГУ МВД РФ по Московской 
области Виктора Ищенко. — В связи с освобож-
дением Е.А.Пархаева... от занимаемых должно-
стей во всех организациях Русской православной 
церкви обращаюсь к вам с просьбой обеспечить 
сохранность имущества и ценностей на этих 

предприятиях и структурных подразделений до 
вступления в должность нового назначенного 
генерального директора».

И хотя о причинах увольнения Пархаева 
ни в письме, ни в самом указе об отставке не 
сказано ни слова, эта просьба говорит сама за 
себя. Человека с безупречной репутацией, ни-
чем не проштрафившегося в глазах начальства, 
на отдых так не провожают. О том, что явилось 
конкретной причиной расставания патриархии 
с могущественным директором «Софрино», до-
подлинно неизвестно. Но, по данным осведом-
ленных источников, тучи над Пархаевым начали 
сгущаться уже довольно давно. Аккурат с при-
ходом нынешнего патриарха: Пархаев считался 
человеком из команды Алексия II, пережитком, 

так сказать, прежней эпохи. Серьезным ударом 
по его статусу стало появление в структуре па-
триархии финансово-хозяйственного управле-
ния, принявшегося возводить барьеры на пути 
пархаевской предприимчивости.

Впрочем, как свидетельствует известный 
богослов и публицист протодиакон Андрей Кура-
ев, вопросы к Пархаеву возникали и при прежней 
патриаршей легислатуре. 

Пархаев считался одним из организаторов 
схем, с помощью которых церковь зарабатывала 
в лихие 1990-е на беспошлинном ввозе табака 
и алкоголя. Есть и другие, не менее интересные 
страницы в его биографии. Одна деятельность на 
посту главы Единой службы заказчика Москов-
ской патриархии, занимавшейся распределени-
ем бюджетных и церковных средств, выделяемых 
на восстановление храмов и прочих объектов 
РПЦ, чего стоит. В официальном жизнеописании, 
размещенном на персональном сайте Пархаева, 
никаких хитроумных схем нет и в помине. И во-
обще никаких лишних примесей. Лишь стопро-
центный, неразбавленный елей. 

«Евгений Алексеевич вкладывает всю 
душу, чтобы его родное предприятие радова-
ло всех, кто приходит сюда, — и трудящихся, 
и гостей, — повествует сей ресурс. — Ему есть 
чем гордиться. Церковные мастерские выросли 
в большой, современный, хорошо оснащенный 
завод. Благодаря людям, которые здесь тру-
дятся, поселок Софрино известен теперь всему 
миру... Директор предприятия «Софрино» часто 
совершает поездки по епархиям, по святым 
местам, монастырям... Из поездок Е.А.Пархаев 
возвращается всегда полный новых идей, планов 
и замыслов».

Но, похоже, некоторые из пархаевских «пла-
нов и замыслов» были не по душе патриархии. А 
если верить Андрею Кураеву, то и всей Церкви. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

одну бутылку, купленную себе в дом, приходится 
одна пожертвованная.

Диверсификация
А что в центре? На прославленной минувшим 

мундиалем Никольской — три церковные лавки. 
Первая — и самая малоинтересная для проходя-
щих — при Казанском соборе (пройти мимо невоз-
можно — это на углу Красной площади, и именно 
из лавки несется трансляция богослужения). Там 
можно найти только и исключительно культовые 
предметы — даже книг практически нет. Строгость 
в простоте. Вторая лавка — настоящий магазин 
на два этажа — ближе к Богоявленскому пере-
улку и принадлежит Заиконоспасскому мужскому 
монастырю. Там примерно такой же ассортимент 
книг, икон, крестиков, сувениров (да!), как и на 
Соколе. Но — по намного более внушительным 
ценам. Роскошные варианты икон «кабинетного» 
формата — в 10 тысяч рублей уложится далеко 
не любая. 

А где же продукты? Для этого — другая лавоч-
ка, только для знающих: зайдите в подворотню, над 
которой написано «Заиконоспасский монастырь», 
и все увидите. Обойти шлагбаум — и вот он, ларек 
с домашним творогом, пирогами, тем же хлебом, 
вплоть до постного овсяного печенья и пастилы.

— В других магазинах мне приходится долго 
смотреть состав того же печенья, чтобы понять, 
постное оно или нет, — рассказывает Антонина 
Сергеевна, стоящая в очереди. — А здесь все 
сразу понятно, а если непонятно, то продавец 
всегда знает. К тому же это все из монастырских 
хозяйств, то есть я поддерживаю своей покупкой 
Церковь. Для меня это важно.

Итого — три разные лавки с тремя разными 
типами ассортимента. И все, что характерно, вос-
требованы. Есть посетители и для Казанского 
собора — это паломники, которым нужно именно 
заказать требу, поставить свечу и купить иконку. 
Есть те, кто ищет дорогой подарок с православным 
уклоном — для них лавка у Богоявленского пере-
улка. А тяга москвичей к качественным и недорогим 
продуктам «от хороших людей» — то есть от своих 
же единоверцев, в данном случае — общеизвестна 
и совершенно понятна, для таких людей и работает 
продуктовый киоск монастыря. 

Если не вспоминать Москву Гиляровского, 
то начинали все это, как ни странно, католики. 
Именно у них — при храме Непорочного Зачатия 
на Малой Грузинской — еще 15 лет назад, когда в 
православных приходах торговали практически 
только иконами и свечами — появились отличные 
универсальные магазины. С детской литературой 
(вполне современной, но — католической), с суве-
нирами, с аксессуарами. Сейчас этим не удивишь 
и православных — скажем, у Никольской церкви 
в селе Озерецкое на Рогачевском шоссе всегда 
останавливаются проезжающие, потому что в 
церковной лавке изумительные по вкусу пирожки. 
Почему бы, собственно, и нет?

Антон РАЗМАХНИН.

Евгений Пархаев  
с патриархом Кириллом.

СУПЕРМАРКЕТ МИЛОСТЬЮ БОЖЬЕЙ

Победители 
олимпиады 
по физике.

Победители 
олимпиады 
по химии.
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  Ирина БАДМАЕВА 

«Черные кредиторы» растут как 
на дрожжах. За год количество 
организаций, которые занимаются 
незаконным кредитованием, увели-
чилось вдвое. Как отмечают в ЦБ, в 
последнее время особенно попу-
лярны псевдоинвестиции в крип-
товалюту. Как поясняют эксперты, 
обращаться к нелегальным креди-
торам россиян вынуждают пустею-
щие день ото дня кошельки.
За январь—июнь 2018 года ЦБ выявил око-

ло 1,9 тыс. организаций, которые нелегально 

кредитовали население, заявил директор де-
партамента недобросовестных практик Бан-
ка России Валерий Лях. По сравнению с тем 
же периодом годом ранее количество «черных 
кредиторов» увеличилось вдвое. Мошенники 
незаконно используют названия легальных фи-
нансовых институтов. Прежде всего речь идет о 
микрофинансовых организациях (МФО).

Такой рост «черных кредиторов» в регуля-
торе объясняют своей более тесной работой «с 
региональными органами власти, правоохра-
нительными структурами и общественностью». 
Напомним, пик расцвета мошеннических схем 
пришелся на 2014–2015 годы. А с 2016 года ЦБ 
начал активную их «зачистку». В частности, 

регулятор ввел норму по максимальной сумме 
процентов, которая не может превышать трех-
кратный размер суммы долга. 

Однако, как поясняют эксперты, рост коли-
чества мошенников также обусловлен падением 
доходов населения. «Граждане обращаются из-
за нехватки средств и таким образом пытаются 
компенсировать выпадающие доходы», — за-
метил главный аналитик «Телетрейд Групп» Олег 
Богданов. 

Причем население прибегает к услугам 
нелегальных кредиторов, поскольку взять кре-
дит в банке из-за жестких условий становится 
все сложнее. «Многих потенциальных заемщи-
ков банки не пропускают уже на первом этапе 

обработки персональных данных», — расска-
зывает эксперт «Международного финансового 
центра» Гайдар Гасанов. 

Согласно исследованиям Объединенного 
кредитного бюро, 48% отказов со стороны бан-
ков происходит по причине жесткой кредитной 
политики. Дело в том, что выдавать кредиты и 
займы имеют право финансовые учреждения, 
которые состоят в реестре Банка России. «И у 
таких организаций получить кредит или заем 
сложно, потому что кредитная политика у них 
жесткая. Они находятся под надзором регулято-
ра, при этом не хотят испортить себе репутацию», 
— продолжает Гасанов. 

Кроме того, против заемщиков играет пло-
хая кредитная история. Если в прошлом году по 
этой причине приходилось 17% отказов, то с на-
чала 2018 года показатель вырос до 19%. 

В результате мошенникам есть где развер-
нуться. Нередко МФО, потерявшие лицензии на 
работу, как ни в чем не бывало продолжают вы-
давать займы. Другая часть нелегального рынка 
работает через посредников, которые помогают 
оформить кредит за определенное вознагражде-
ние в виде процента от выданной суммы. 

Между тем ЦБ выявил десятки криптова-
лютных пирамид, основанных на инвестициях в 
криптовалюту. По словам Ляха, сумма вложений 
в псевдозаймы составляет около 30–50 тыс. 
рублей, а в сомнительные криптопроекты в 2,5 
раза выше — около 100 тыс. рублей. 

Причем жертвами злоумышленников чаще 
всего становятся жители крупных городов и цен-
тральных областей, поскольку там «средний 
достаток у граждан выше». 

«Причины того, что люди слепо доверяют 
сомнительным финансовым специалистам, обе-
щающим им легкий и быстрый заработок на 
волне растущей популярности биткоинов и других 
криптовалют во всем мире, имеют одинаковую 
природу — это новизна и недостаточная осведом-
ленность простых граждан о надежности нового 
вида инвестиций, а также недостаточный уровень 
контроля со стороны властей», — поясняет ана-
литик «Алор Брокер» Алексей Антонов. 

«В основном в нашей стране наиболее попу-
лярна схема финансовых пирамид — когда инве-
сторам предлагают вложиться в представленную 
схему и получить за месяц огромную доходность, 
а также схема с продажей так называемых май-
нинговых ферм, т.е. предлагают пройти курс 
обучения и приобрести оборудование, чтобы 
заниматься добычей криптовалют, не выходя 
их дома», — полагает Антонов. 

По мнению президента Singapore Castle 
Family Office Эльдияра Муратова, без регули-
рования рынка криптовалют число обманутых 
россиян будет только расти. «Контроль этого 
актива необходим в самые кратчайшие сроки. 
Это позволит создать понимание о криптовалюте 
в умах потребителей, а также привлечь новые 
капиталы в страну, как это сделала Белоруссия, 
одобрив законы о криптовалюте еще в декабре 
2017 года», — считает Муратов. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Торговая война — самая популяр-
ная тема мировой экономики, о ней 
много говорили на   заседании ми-
нистров финансов и глав централь-
ных банков «Большой двадцатки» 
в Буэнос-Айресе. По оценке МВФ, 
главные потери в торговой войне 
понесут сами США. Это призыв к 
торговому миру, но он вряд ли по-
действует. К тому же американские 
потери — это слабое утешение.
Логика МВФ проста. Американская эко-

номика, конечно, велика. Но объявлять войну, 
какую угодно, в том числе и торговую, всему миру 
неразумно. Война — занятие обоюдное, на аме-
риканские заградительные пошлины последуют 
ответные меры, и тут выяснится, что «другие 
страны и регионы продолжают торговать друг с 
другом без дополнительных тарифов, что позво-
ляет им скомпенсировать сокращение торговых 
потоков с Соединенными Штатами». Вывод МВФ: 
«Пострадают все страны, но особенно уязвима в 
сложившейся ситуации экономика США».

Но пока потери еще невелики. В МВФ по-
считали: уже введенные ограничения со стороны 
США (импортные пошлины на сталь и алюминий, 
а также дополнительные пошлины в размере 
25% на китайские товары на общую сумму 50 
миллиардов долларов) и ответные меры постра-
давших стран снизят американский ВВП лишь на 
0,1 процентного пункта. 

Если будут реализованы угрозы Дональда 
Трампа о введении очередных десятипроцентных 
пошлин на импорт китайских товаров, а Пекин 
ответит зеркально, рост ВВП США замедлится 
на 0,2 п.п. «При этом другие регионы смогут 
ускорить экономический рост за счет замещения 
американских и китайских товаров», — коммен-
тируют авторы доклада. 

Если же Вашингтон обложит 25-процентными 
пошлинами все ввозимые в страну автомобили, 
тогда американская экономика затормозится 
почти на 0,6 п.п. Пострадают, конечно, не одни 

США. Достанется Японии, 29% экспорта которой 
в США составляют автомобили. Рост японского 
ВВП при таком развитии событий замедлится на 
0,2 процентного пункта. Латинская Америка (на 
автомобили приходится 13% ее экспорта в США) 
недополучит 0,1% ВВП. Примечательно, что, по 
оценкам МВФ, Евросоюз, против которого пре-
жде всего нацелены автомобильные пошлины 
Трампа, может получить выгоду от повышения 
американских тарифов. «Хотя ЕС поставляет 
в США автомобилей на 30 миллиардов долла-
ров, это менее одного процента от общего экс-
порта европейского автопрома, — объясняют 

аналитики. — Прямой негативный эффект от 
новых тарифов будет более чем скомпенсирован 
ответными европейскими мерами».

По сути, получается, что торговая война 
Трампа — акт наполовину популистский, напо-
ловину попросту невежественный. Но это вовсе 
не означает, что торговая война не разгорится. 

Здесь есть еще один фактор. Пока амери-
канский рынок ценных бумаг никак или очень 
спокойно реагирует на военные действия на 
фронтах торговой войны. Последние финансовые 
отчеты американских компаний лучше ожиданий. 
Спокойствие рынка, граничащее с равнодушием, 

может взорваться, когда на торговую войну реа-
гировать придется, что усугубит негатив.

О том, что война идет, свидетельствуют 
рынки развивающихся стран и биржевые ко-
тировки сырья. Сводный индекс сырьевых цен 
после майских рекордов опустился уже на 10%. 
Нефть забыла, что ее баррель недавно дохо-
дил до $80. Приток портфельных инвестиций 
на развивающиеся рынки резко сократился. 
Повышение ставки ФРС США, не имеющее 
никакого отношения к войнам, тем не менее 
может усугубить трудности, надвигающиеся 
на развивающиеся рынки.

А это значит, что утешаться будущими по-
терями США в торговой войне и искать эконо-
мические выигрыши в ней России хотя и увлека-
тельно, но малопродуктивно. Россия уже прямо 
пострадала от американских пошлин на металлы. 
И потери будут расти по той простой причине, что 
в войне больше всего страдает слабый, а россий-
скую экономику сильной никак не назовешь.  

Это не значит, что у России не оказалось на 
руках козырей, но они из геополитической коло-
ды. Американские пошлины — те же санкции за 
отказ следовать за американскими интересами. 
Так что теперь Россия не только с Ираном разде-
ляет печальную судьбу страны, оказавшейся под 
санкциями. Это открывает новые политические 
перспективы, которыми, однако, совсем не про-
сто воспользоваться. Например, Китай в начале 
июля призывал ЕС к совместным действиям в ВТО 
против политики Дональда Трампа. В Брюсселе 
и Берлине выступал вице-премьер Госсовета 
КНР Лю Хэ, но его миссия успеха не имела. Тем 
не менее Россия усилиями Трампа вышла из изо-
ляции, а это уже успех, который можно и нужно 
развивать.  

— Фондовый рынок России показал не-
большой рост на прошедшей неделе: под-
держку ему оказывают дорогая нефть (выше 
$74 за баррель) и снижение рисков торговых 
войн в мире после договоренностей США и ЕС. 
Вместе с тем нервозности на биржевых торгах 
добавили планы американских конгрессменов 
инициировать новые санкции против России, 
которые могут затронуть суверенный долг 
РФ. Хотя вероятность такого сценария, с на-
шей точки зрения, не очень велика: все-таки 
в Америке не стоит сбрасывать счетов силы, 
не заинтересованные в усилении конфронта-
ции с Россией. Лидерами роста стали бумаги 
«Русала» после представления компанией в 

Минфин США плана по снятию санкций. Одними 
из лидеров снижения были акции Московской 
биржи: инвесторы и трейдеры не вполне удо-
влетворены динамикой роста доходов компа-
нии и перекладываются в другие имена. Также 
упали бумаги «Фосагро», но аналитики ждут от 
эмитента хороших операционных результатов 
за первое полугодие, что может способствовать 
росту стоимости акций. Кроме того, цены на 
фосфаты начали восстанавливаться после не-
скольких лет падения из-за увеличения спроса 
в Индии и Латинской Америке.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

 Сергей СУВЕРОВ, 
 старший аналитик БКС: 

55,0

57,0

59,0

61,0

63,0

62,7805

1800
1960
2120
2280

2440

апрель май июнь июль

апрель май июнь июль

2293

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

— На пороге августа рублевые пары не 
демонстрируют повышенной волатильности и 
торгуются в рамках канала, очерченного еще 
пару месяцев назад. Для пары доллар/рубль 
это диапазон 61–64 рубля, для пары евро/рубль 
— коридор 72–74,5 рубля. Фактически можно 
говорить, что валютный курс в настоящее время 
более-менее стабилен, и обеспечивает это 

Минфин РФ, совершая сделки с валютой на 
внутреннем рынке. Один из немногих факторов, 
который может выбить рублевые пары из колеи, 
— это новые санкции. На днях стало известно, 
что сенаторы США готовят новый законопроект 
об ужесточении санкций в отношении России. 
Пока это только проект. Не стоит списывать 
со счетов и денежно-кредитную политику ЦБ, 
которая также определит ход торгов рублевыми 
парами в августе. По итогам последнего за-
седания Банка России ключевая ставка оста-
лась неизменной — на уровне 7,25%. В своем 
пресс-релизе регулятор указывает на то, что к 
нейтральной политике банк перейдет не ранее 
2019 года, а значит, с большой долей вероят-
ности ставка не будет понижаться в этом году 
совсем. Жесткая риторика банка будет служить 
поддержкой для рубля. В августе заседания 
ЦБ РФ не планируется — следующая встре-
ча совета директоров состоится 14 сентября 
2018 года. В связи с этим для рубля никаких 
сюрпризов со стороны регулятора в августе 
не ожидается, а значит, и вероятность роста 
волатильности пар ниже. С учетом вышепе-
речисленных факторов, по нашим оценкам, в 
августе курс доллара будет двигаться в диа-
пазоне 62–64 рубля, а курс евро — в коридоре 
72,5–74,5 рубля.
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Анна КОКОРЕВА,  
замдиректора аналитического 
департамента «Альпари»:

В чем Россия проигрывает, а в чем выигрывает в мировой торговой войне?

Найдены новые валютные контрсанкции

АМЕРИКАНСКИЙ САМОСТРЕЛ

ПУТИН ПОДПИСАЛ АНТИРУБЛЕВЫЙ ЗАКОН

В Белокаменной —  
мода на квартиры  
с отделкой

Жилье с отделкой пользуется у покупате-
лей все большей популярностью, ведь такая 
покупка помогает сэкономить деньги, время 
и нервы. По оценке гендиректора компании 
«МИЭЛЬ-Новостройки» Натальи Шаталиной, 
на первичном рынке Москвы объем предложе-
ния квартир с отделкой составил 28%. Из них 
83% пришлось на квартиры с полной отделкой 
(когда покупателю остается только завезти 
мебель) и 17% — на квартиры с отделкой под 
чистовую (white box), когда застройщик вы-
полняет все подготовительные и, так сказать, 
«мокрые» работы. Больше всего квартир с 
отделкой выставлено на продажу в сегмен-
те экономкласса — 46% от общего объема 
предложения. В сегменте комфорт-класса 
доля таких лотов составляет 38%. Меньше 
всего квартир с отделкой продается в сегменте 
бизнес-класса — 14%. 

«Покупатели жилья бизнес-класса обычно 
просят разработать индивидуальный дизайн-
проект, в котором будут учтены все их поже-
лания. Поэтому здесь даже доля квартир с 
отделкой white box весьма незначительна. А 
вот для покупателей квартир экономкласса 
вопрос бюджета покупки — на первом месте. 
Учитывая предпочтения покупателей, девело-
перы предлагают приобрести либо квартиру с 
полной отделкой — тем, кто хочет максимально 
сэкономить, или квартиру без отделки — тем, 
кто готов самостоятельно решать вопрос с 
ремонтом», — пояснила Шаталина.

Уплату имущественных 
налогов упростили 
Президент РФ Владимир Путин подписал 

закон, который позволяет гражданам перечис-
лять имущественные налоги единым платежом. 
Нововведение вступит в силу с начала 2019 
года. Физлица смогут перечислять на счет 
Федерального казначейства единый платеж 
для уплаты транспортного, земельного налогов 
и налога на имущество. Платеж должен пере-
числяться по месту жительства или пребывания 
налогоплательщика, а если оно отсутствует, 
то по месту нахождения его недвижимости. 
Единый платеж за гражданина сможет внести 
и любой другой человек.

Также со следующего года заплатить 
налоги и внести другие платежи, предусмо-
тренные Налоговым кодексом, можно будет 
через многофункциональные центры предо-
ставления госуслуг. Задержка перечисления 
средств местной администрацией, почтовым 
отделением или МФЦ будет караться штрафом 

в размере 1/150 ставки рефинансирования ЦБ, 
но не более 0,2% за каждый день просрочки.

Граждане смогут платить имущественные 
налоги авансом, не дожидаясь налогового уве-
домления. Для этого будет достаточно перечис-
лить любую сумму на спецсчет Федерального 
казначейства. После того как соответствую-
щий налог начислят, ведомство спишет его 
со счета.

Семьи с инвалидами 
освободили от оплаты 
капремонта

Президент РФ подписал закон, который 
частично или полностью освобождает от уплаты 
взносов за капитальный ремонт семьи, где про-
живают неработающие граждане пенсионного 
возраста или неработающие инвалиды I и II 
группы. В случае если члены семьи достигли 
70-летнего возраста, им может быть предо-
ставлена компенсация половины расходов на 
взносы за капремонт. Для 80-летних — компен-
сация полной стоимости. Кроме этого, регионы 
смогут компенсировать 50% этих расходов 
одиноким пенсионерам, достигшим возраста 70 
лет, и 100% — одиноким 80-летним гражданам. 
Предполагается, что расходы регионов на реа-
лизацию закона будут субсидироваться из фе-
дерального бюджета. Сейчас на компенсацию 
по взносам за капремонт могут рассчитывать 
пенсионеры, живущие в семьях, состоящих из 
неработающих граждан пенсионного возраста, 
и одинокие люди. 

Россия начала поставки 
говядины в Турцию
«Первые партии говядины поставлены на 

рынок Турции. Есть большие перспективы по 
поставкам мяса птицы», — заявил вице-премьер 
Алексей Гордеев. По его словам, на поставки 
российской говядины есть заявки и из Тур-
ции, и из стран Ближнего Востока. В этом году 
Россия уже экспортировала 300 000 т мясной 
продукции. «Но нужно выходить на поставки 1 
млн т. Очень надеемся, что откроется китайский 
рынок, перспективы для этого есть», — заявил 
вице-премьер. В прошлом году крупнейшим 
покупателем российского продовольствия стал 
Египет. В 2017 г. он закупил у России товаров 
на $1,739 млрд, что на 44% больше, чем годом 
ранее. До 2017 г. крупнейшим покупателем 
российских продуктов был Китай. 

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ В МОСКВЕ.
Ст. м. «Пятницкое шоссе». Ключи 2018.  

Семейный квартал дает максимум комфорта 
каждому жителю.

Ведь это не просто жилой комплекс, это 
целый мир, где все создано для человека.

(495) 127-92-27
Проектная декларация

на сайте:
http://mirmitino.ru 

Застройщик
ООО «Рождествено»

  Николай ВАРДУЛЬ

Владимир Путин подписал за-
кон, освобождающий российские 
компании, попавшие под санкции, 
от штрафов за невозврат валюты в 
установленные сроки. Что эта мера 
контрсанкционная, очевидно. Так 
же очевидно, что она выбивается 
из привычного ряда контрсанкций 
уже потому, что скорее ослабляет 
рубль.

Контрсанкции — питательная среда некоего 
экономического патриотизма. Хотя с самого 
начала вынужденного. Пока они в основном 
являлись инструментами административной 
поддержки импортзамещения. Раздавались, 
конечно, призывы замахнуться на нечто большее. 
В частности, на сокращение внешнеторговых 
расчетов в долларах и евро в пользу нацио-
нальных валют. Определенные шаги в этом на-
правлении реализованы, но пока преобладают 
декларации. 

И вот последовало законодательное при-
знание того, что песок — плохая замена овсу. 
Компании, попавшие под санкции, столкнулись, 
в частности, с заморозкой своих счетов в США. А 
доллары им по-прежнему нужны, вот государство 

и оставляет им возможность использовать ва-
лютную выручку в тех случаях, когда им удается 
ее все-таки получать, по собственному усмотре-
нию. Здравый смысл.

Конечно, каждая мера имеет последствия. 
Но сначала напомним, о чем идет речь. Сейчас 
штраф составляет 1/150 ставки ЦБ (7,25%) от не-
полученной суммы за день просрочки, т.е. около 
0,05%. Если же деньги вообще не поступили, 
штраф может составить 75–100% суммы. По 

признанию пострадавших экспортеров, нередко 
случается, что штрафуют сразу по максимуму, 
как только срок возврата выручки прошел, а 
валюта не вернулась. Другими словами, штрафы 
весьма болезненны.

Следующий вопрос: а каков удельный вес 
попавших под санкции компаний в российской 
экономике? Российское рейтинговое агентство 
АКРА дает ответ: они производят 21% российско-
го ВВП, а их место в экспорте еще существеннее. 
Значит, отмена штрафов макроэкономически 
значима.

А теперь стоит обратить внимание на спо-
ры, как же без них, вокруг этой меры. Есть, на-
пример, позиция ЦСР, которым по-прежнему 
руководит Алексей Кудрин. Она сводится к тому, 
что закон о валютном контроле в целом уже уста-
рел. Предлагается отказаться от обязательной 
репатриации валютной выручки, объединить 
понятия валютного и налогового резидентства 
в Налоговом кодексе и усилить исполнение Рос-
финмониторингом норм FATF.

Есть позиция председателя ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной. В январе она признала нормы за-
конодательства о репатриации выручки устарев-
шими, одновременно отметив, что действующая 
система контроля над незаконными трансгранич-
ными операциями целиком строится на инсти-
туте репатриации валютной выручки — значит, 

простая отмена репатриации просто разрушит 
ее. Получается довольно странно: сама система 
контроля строится на устаревшей базе, но новых 
инструментов не предлагается. 

Есть и более идеологизированные «патрио-
тические» позиции. Например, Минфин, а именно 
это ведомство разработало законопроект, обви-
няют в том, что он заинтересован в ослаблении 
рубля, который и в самом деле отмена штрафов 
за невозврат валюты точно не укрепит. Но самое 
главное обвинение: новое дыхание получает 
офшоризация, с которой еще недавно велась 
громкая борьба. Теперь именно в уходе из-под 
российской юрисдикции видится главное сред-
ство ухода от санкций. Это действительно так. 
Но предлагавшаяся альтернатива — введение 
ответственности, вплоть до уголовной, для тех 
лиц и компаний, которые принимают экономи-
ческие решения, исходя из факта применения 
санкций противниками России, способна нанести 
российской экономике даже больший вред по 
сравнению с санкциями. 

Отмена штрафов за невозврат валюты и в 
самом деле повышает риски вывода средств 
за рубеж и ухода от налогов. Но это оборотная 
сторона жизни под санкциями. Значит, эта мера 
подчеркивает необходимость следования кур-
сом на смягчение и отмену санкций, сколько бы 
препятствий на этом пути ни было.

Количество нелегальных контор, 
дающих в долг, выросло вдвое

РОССИЯНЕ ЗАКРЕДИТОВАЛИСЬ 
«ПО-ЧЕРНОМУ»
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Двор
Двор на Алтуфьевском шоссе 
гудит как растревоженный улей. 

Даже непонятно, кого здесь больше — журна-
листов или местных жителей. Бабушки охотно 
раздают интервью направо и налево, вспоминая 
даже те подробности, которых не было.

А было вот что.
Хачатуряны жили на 3-м этаже в двухкомнат-

ной квартире — сначала снимали, потом хозяин 
ее выкупил. Здесь они поселились в 1997-м, 
тогда же у Михаила и его гражданской супруги 
(познакомились они за год до этого) родились 
одни за другим сын и три дочери. А потом… Люди 
из этой семьи стали исчезать по очереди — так 
примерно уходили все домочадцы от жадного 
Плюшкина из «Мертвых душ». Сначала Михаил 
придирками и побоями выжил из дома жену (она 
уехала к родителям в Молдавию, но вскоре верну-
лась и стала жить на съемных квартирах, изредка 
видясь с детьми). Потом сбежал сын. На момент 
трагедии с отцом оставались три дочери.

В пятницу днем сначала все было тихо. Как 
позже вспоминала Анжелика, отец проснулся 
рано, в 7.30. По традиции помолился перед ико-
нами (в квартире был оборудован небольшой 
алтарь — в холле между комнатами), поговорил 
с Каролиной, потом снова уснул.

Около трех кто-то из жильцов заметил, что 
Марина сидит на лестнице рядом с квартирой. «Я 
ее спросила: помощь нужна? Она лишь мотнула 
головой, — рассказывает соседка. — Но Марина 
часто на лестнице сидела, я и не подумала о пло-
хом. К тому же в этот момент дверь открылась, 
Анжелика ее позвала, и девочка ушла».

Страшную сцену убийства мы подробно 
описывали во вчерашнем номере, но к ней еще 
придется вернуться. Добавим лишь несколько 
деталей. Ранение у Каролины оказалось легким, 
непроникающим — как будто кто-то полоснул 
по бедру. Зато Михаил — здоровый, сильный 
мужик — выглядел так, словно его проверну-
ли через мясорубку. В общей сложности 45 (!) 
ранений.

Внезапная безумная ярость?
И да, и нет.

Дети
Во дворе начался сбор подписей в под-

держку сестер (их самих с вечера пятницы не 
выпускают из полиции). Соседи в один голос 
высказываются в их защиту:

— Девочки дружелюбные, общительные. 
Когда мама ушла из дома, старшая, Каролина, 
стала им вместо матери. Опекала их — ну, так 
со стороны казалось.

— Гулять отец им запрещал. Они могли вы-
рваться на улицу только в его отсутствие. Естес-
твенно, парни интересовались у них, шутили: 
«Вас что, под замком держат?..» И тогда они рас-
сказали о строгом отце, который их никуда не 
выпускал, даже в школу запрещал ходить, если 
он находился дома.

— Для них счастье было, когда он уезжал в 
другую страну, только тогда они могли спокойно 
дышать. Но если отец узнавал, что девочки в его 
отсутствие выходили на улицу, то срывался. 

— Еще с ними в квартире долгое время жила 
бабушка. Вроде пыталась заступаться за внучек, 
но сын в какой-то момент так ее запугал, что она 
тоже замолчала. Года три назад он ее отселил в 
другое место. Больше мы ее не видели.

— В магазин ездили всей семьей. Девчон-
ки рассказывали, как однажды поехали в ЦУМ, 
отец им тогда сказал: «Покупайте что хотите». 
Вернулись они с полными сумками, набрали кучу 
брендовых шмоток. Отдыхать они всегда ездили 
вместе. Друзей в дом он запрещал приводить.

— Весной я столкнулась с учительницей из 
их школы. Она распекала Марину: мол, сколько 
можно прогуливать?! И пригрозила даже: буду 
жаловаться родителям, пусть тебя вразумят. 
Иначе до экзаменов не допустим. А их просто 
отец не отпускал. 

— Школу они закончили?
— В этом году они должны были закончить 

11 классов, но до ЕГЭ их не допустили из-за 
частых пропусков. Также они не смогли написать 

итоговое сочинение. После этого отец устроил 
страшный скандал в школе, грозился уволить 
преподавателей. Но классная руководитель-
ница всегда давала отпор их отцу, не молчала, 
заступалась за девочек. 

— Мне Марина рассказывала про своего 
отца. Говорила, что он псих. Что регулярно бьет 
их, проводит «профилактические беседы», при-
чем намекала на нечто совсем дурное. Даже 
арбалет на нее наставлял (в квартире Хачатуряна 
изъяли это оружие. — Прим. авт.). Я удивлялся: 
«Почему вы не обратитесь в полицию?» А она в 
ответ: «Ты что?! У него такие связи, нас тогда 
вообще закопают».

Отец
О связях Хачатуряна догадаться легко. Он 

любил выставлять свои фото с сильными мира 
сего. Вот Михаил, одна из его дочерей и сатирик 
Евгений Петросян. Вот певец Авраам Руссо об-
нимает старшего товарища. А тут уже Хачатурян 
за руку здоровается с мэром Вифлеема.  

Среди многочисленных друзей покойного 
был и один, самый главный. Этот человек живет в 
США. Он не раз говорил, что обязан Хачатуряну, 
что называется, по гроб жизни. И поклялся содер-
жать лучшего друга до последнего вздоха. Имен-
но из-за океана Хачатурян получал регулярные 
транши, что позволяло ему не работать.

Армянские родственники Хачатуряна в один 
голос кричат: «У нас горе! Мы потеряли святого 
человека!»

— Михаил — мой близкий родственник. По-
верьте, более доброго человека вы не встретите. 
Он был святой. Мы его даже между собой так на-
зывали: святой Михаил. А его дочери-убийцы все 
врут, им никто не верит, даже следователи. Они 
ведь убили спящего человека, беззащитного… 
То, что они наглые, знала вся семья Миши. Сей-
час ближний круг покойного уверен, что сестры 
попросту хотели завладеть наследством, которое 
он думал оставить церкви. Вот они испугались, 
что останутся без денег, и решили убить отца и 
опорочить. 

Соседи, правда, придерживаются иного 
мнения.

— За этим мужиком давно слывет слава 
наркомана. Об этом знали все старожилы, — 
жильцы единодушны. И не только всезнающие 
бабули, но и вполне серьезные дамы деликатного 
возраста. 

— Он часто подолгу в машине сидел, и к нему 
разные стремные типы подсаживались.

— Одной женщине он давным-давно ногу 
прострелил из-за парковки. И цветочные клумбы 
периодически корежил, с корнем вырывал…

— Как-то старшая по дому попросила убрать 
машину от подъезда — он на нее заорал и писто-
летом стал трясти. Она вызвала полицию — так 
он им просто не открыл, и все.

Бредни, слухи, домыслы? Но как объяснить, 
что когда оперативники осмотрели белую «Ауди 
Q7» Хачатуряна, то нашли там два килограмма 
героина? А в квартире — травматический пис-
толет, сигнальный револьвер «Наган», охотничье 
ружье, пневматический пистолет, пневматичес-
кий револьвер. Это уже не досужие разговоры, 
а улики.

И сразу возникает вопрос: почему же Хача-
турян всегда оставался безнаказанным?

На эту тему можно пофантазировать. Напри-
мер, на одном снимке наш персонаж что-то пока-
зывает на телефоне веселому усатому мужчине. 
Этот мужчина — один из высокопоставленных 
сотрудников некогда могущественной и недавно 
упраздненной силовой структуры: бывший 1-й 
замглавы Следственного департамента Феде-
ральной службы по борьбе с незаконным обо-
ротом наркотиков Нерсес Мирзоянц. Земляк, 
приятель и, судя по всему, покровитель.

История семьи
То, о чем пойдет речь ниже, скорее всего, 

всплывет в процессе следствия, поэтому не бу-
дем делать из рассказа Анжелики великой тайны. 
Скажем лишь, что получили информацию от са-
мых близких девочке людей. И еще оговоримся: в 
свое оправдание девушки сейчас могут обвинить 
убитого ими отца хоть в террористической атаке 
на башни-близнецы. С него уже не спросишь.

С другой стороны, СМС-переписка сестер 
говорит о том, что это, скорее всего, страшная 
правда.

Итак, в ноябре 2014 года в Израиле, куда 
Анжелика отправилась с отцом, он впервые из-
насиловал ее.

Это случилось прямо в отеле. Причем во 
время мерзкой оргии Хачатурян как будто не 
осознавал, что он делает. С одной стороны, за-
ставлял целовать половой орган, с другой — кри-
чал на дочь: «Не смей!» Будто дьявол-искуситель 
боролся с обычным человеком. 

Боролся — и побеждал.
При этом перед остальными людьми Ха-

чатурян представал весьма целомудренным 
человеком. Говорил о грехе прелюбодеяния.

Но за правильными разговорами скрывались 
страшные поступки.

Еще один эпизод произошел в 2016 году в 
Адлере. К тому времени жена Хачатуряна уже 
ушла из дома, не выдержав постоянных сканда-
лов с мужем. На сей раз объектом приставаний 
со стороны отца стала Каролина. Девочка не 
стала терпеть — попыталась покончить с собой… 
Ее откачали, а отец отговорился, что она хотела 
принять но-шпу, но что-то перепутала.

«Воспитание» дочерей вскоре приняло аб-
солютно маниакальные формы. Так, над дверью 
была установлена видеокамера. Одна из дочерей 
утверждает, что отец не разрешал ей встречать-
ся с друзьями. Другую он избил за выкуренную 
сигарету. Все трое обслуживали, обстирывали 
и кормили главу семьи, что называется, по вы-
сшему разряду. Любое непослушание строго 
каралось. Однажды якобы Хачатурян достал свой 
«ТТ» и приставил к виску Каролины…

Отметим: многодетный отец не мог не по-
нимать, что он нездоров. Наверное, отсюда и 
постоянные вояжи в Иерусалим — вероятно, он 
просто хотел вымолить прощение. И даже пытал-
ся унять свою плоть. В начале лета он записался 
на прием в Клинику неврозов на Шаболовке. 
После нескольких сеансов ему вроде бы даже 
стало лучше. Но 21 июля Михаил сорвался на 

Анжелике в очередной раз, заставив удовлет-
ворить его похоть.

А Н Ж Е ЛИК А В С ОЦ С Е Т И — О 
НАБОЛЕВШЕМ

4 месяца назад.
Вопрос: Что бы тебе хотелось изменить 

сейчас?
Ответ: Чтоб один человек исчез из моей 

жизни, а так все устраивает.
5 месяцев назад.
Вопрос: Если найдешь волшебную палочку, 

что загадаешь?
Ответ: Тут нельзя такое писать.
6 месяцев назад.
Вопрос: В каком возрасте стоит задумы-

ваться свадьбе?
О т в е т:  Мн е в о о б щ е н е с т о и т 

задумываться.
7 месяцев назад.
Вопрос: По-твоему, ранний брак — это 

хорошо?
Ответ: Брак — зло.
8 месяцев назад.
Вопрос: Существует такой человек, которо-

му ты можешь доверять на 100%? Кто это?
Ответ: Сестры абсолютно все знают.

Конец
В свой последний день Хачатурян вновь 

решил учить дочерей жизни. Он по очереди до-
прашивал девушек, брызгал на них из перцового 
баллончика — так, что Каролина даже начала 
задыхаться.

Он не знал, что к этому моменту сестры уже 
все решили. Даже стащили ключи от автомобиля 
и взяли в машине нож. Именно тогда Марию ви-
дели на лестнице соседки. Нож и молоток были 
спрятаны до поры до времени. Неясно лишь было, 
когда привести приговор в исполнение.

18.00. План готов. Дочери короля Лира ждут, 
когда тиран-отец уснет.

Он прикорнул в кресле-качалке. Роли уже 
были распределены: Марина — с ножом, Кароли-
на — с баллончиком, Анжелика — с молотком.

Возможно, он так и не понял, что происходит. 
Успел крикнуть: «На мне кровь, надо умыться!..» 
Уже израненный поковылял на лестницу, где по-
лучил последний удар — в сердце. Девушки затем 
отключили камеру над входом в квартиру.

Ранение у Каролины появилось уже после 
того, как Хачатурян умер. Сестры признались, 
что нанесли его сами.

Многое в этой истории кажется неверо-
ятным. Что домашний ад творился на глазах 
у сотен друзей и родственников, наконец, на 
глазах у брата и матери. Но никто не попытался 
поднять тревогу.

Что сами девушки — уже вполне сознатель-
ные — не смогли банально сбежать из дома, если 
уж им не хотелось выносить сор из избы.

И таких вопросов — десятки. А вот ответов 
пока нет.

В понедельник Останкинский суд Москвы 
должен был избрать меру пресечения трем 
сестрам. На момент подписания номера «МК» 
в печать заседание еще продолжалось. Воп-
рос об аресте Марины отложили на 72 часа 
— следствию не хватило доказательств.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Адвокат Оксана МИХАЛКИНА: «По тем 

фактам, которые на данном этапе известны 
общественности об этом убийстве, я не вижу 
никаких оснований, чтобы дело было переквали-
фицировано со статьи «Умышленное убийство» 
на статью «Превышение пределов необходимой 
обороны». Здесь присутствует слишком мно-
го обстоятельств, которые с точки зрения УК 

указывают на то, что девушки умышленно хотели 
причинить смерть отцу.

Во-первых, у дочерей было численное пре-
имущество — их было трое, а во-вторых, они 
нанесли мужчине очень большое количество 
ранений в жизненно важные органы опасным 
предметом, то есть ножом… Как правило, в со-
стоянии сильного душевного волнения, когда 
человек обороняется, спасая свою жизнь, он 
наносит единичные ответные удары. Понятно, 
что в состоянии аффекта разные люди будут 
вести себя по-разному, но девушек было трое, 
поэтому с трудом верится, что экспертиза при-
знает, что все они одинаково отреагировали на 
угрожающее поведение отца. К тому же тело было 
обнаружено за пределами квартиры, то есть че-
ловек явно спасался бегством и не представлял 
никакой угрозы.

Даже факта ранения, полученного одной 
из сестер, вряд ли будет достаточным для пере-
квалификации данного преступления на более 
мягкую статью — для этого должны открыться 
какие-то особые обстоятельства, о которых пока 
не известно». 

Психотерапевт Марина ПЕРЕВЕРЗЕВА: 
«К сожалению, в этой истории пока слишком 
много темных пятен, чтобы точно предположить, 
в каком психическом состоянии находились сес-
тры до и во время убийства. Возможно, отец 
действительно так или иначе применял насилие 
к ним — в результате это могло спровоцировать 
особую реакцию психики, когда девушки смогли 
в процессе самозащиты убить отца.

В любом случае странно, что три практи-
чески взрослые сестры не пытались сообщить 
в полицию о действиях отца или просто уйти из 
дома, чтобы избежать насилия и издевательств. У 
девушек были старший брат, мать, которая жила 
отдельно, возможно, какие-то другие родствен-
ники — неясно, обращались ли они за помощью 
к ним до преступления. Хотя, если их отец был 
настоящим садистом и домашним тираном, впол-
не возможно, что девушки были им настолько 
психологически сломлены, что даже не пытались 
выбраться из этого кошмара и перестать быть 
жертвами. Лишь после какого-то чрезвычайного 
события, когда отец реально мог убить у них на 
глазах одну из сестер, надломленная психика 
остальных не выдержала — в результате про-
изошло убийство». 

Ирина БОБРОВА,
Светлана ЦИКУЛИНА,

Станислав ЮРЬЕВ.

ИНТРИГА

ПАПИНЫ ДОЧКИ 
ДОШЛИ ДО ТОЧКИ

c 1-й стр.

Эти клумбы Михаил Хачатурян 
вырывал с корнем.

Внешне в семье 
царила идиллия.

С одной из дочерей  
и Евгением Петросяном.

С Авраамом Руссо.

С сановником ФСКН.

Здесь был найден труп Михаила.

Анжелика  
в зале суда.

Такие способы ухода от налогообложе-
ния, как применение фирм-однодневок 
и офшоров, канут в прошлое, уверяют 
эксперты. Свои выводы они основыва-
ют на анализе работы налоговых орга-
нов, которые значительно продвину-
лись в администрировании и борьбе с 
оптимизацией налогов. Так, в 2018 году 
число однодневок сократилось почти 
в четыре раза по сравнению с 2016 го-
дом. Взысканные доначисления в бюд-
жет уже составили 12 млрд рублей, что 
в 1,8 раза больше, чем в прошлом году. 
Причем столь внушительная сумма соб-
рана без проведения проверок, что ста-
ло возможным благодаря внедрению 
автоматизированной системы контроля 
за налогами. Она позволяет в онлайн-
режиме получать информацию о рас-
хождениях в налоговых декларациях и 
таким образом выявлять применение 
серых схем ухода от налогов. Однако 
некоторые налогоплательщики до сих 
пор пытаются перехитрить фискальную 
систему.

Поэтому следующим шагом налоговой в 
борьбе с такими «уклонистами», как считают 
эксперты, станет ужесточение борьбы с дроб-
лением бизнеса. Схемой дробления бизнеса 
пользуются крупные и средние предприятия, 
чтобы притвориться мелкими и получить поло-
женные небольшому бизнесу преференции и, 
соответственно, снизить положенную им нало-
говую нагрузку. Схема выглядит так: единая де-
ятельность предприятия формально разбивается 
(дробится) на несколько внешне самостоятель-
ных организаций или ИП. Это делается, чтобы 
попасть под упрощенную систему налогообло-
жения (УСН) или под действие единого налога 
на вмененный доход (ЕНВД). И здесь налоговики 

уже натыкаются на серьезное сопротивление 
со стороны предпринимателей. Доходит до ор-
ганизации масштабных публичных кампаний 
с применением административных ресурсов, 
массовой рассылкой обращений в различные 
инстанции и организацией митингов под лозун-
гом «Государство кошмарит бизнес».

Единые, но делимые
Так, в стадию обострения вошла публичная 

антиналоговая кампания на Камчатке в подде-
ржку местного бизнесмена Сергея Митюшина, 
владельца ООО «Автомир». Общественную ак-
тивность наблюдатели связывают с очередным 
судебным заседанием по делу Митюшина. Пред-
приниматель уже проиграл суды двух инстанций, 
а судебный акт, подтверждающий правоту ФНС, 
вступил в силу. В частности, ИФНС по Петропав-
ловску-Камчатскому выявила в работе компаний 
Митюшина за 2012–2014 годы признаки дроб-
ленки и доначислила к уплате в бюджет 163 млн 
рублей. Но, поскольку на 1 августа 2018 года 
запланировано рассмотрение его кассационной 
жалобы, налоговая служба снова попала под 
давление всевозможных рычагов воздействия 
на нее и суды. У бизнесмена непростая задача: 
представить в приличном свете ситуацию, когда 
бизнес с оборотом порядка 1,4 млрд рублей 
платил в бюджет всего около 6 млн рублей без 
учета зарплатных отчислений. 

Кроме того, в конце мая в отношении вла-
дельца «Автомира» было возбуждено уголовное 
дело по пункту «б» части 2 статьи 199 Уголовного 
кодекса РФ «Уклонение от уплаты налогов в особо 
крупном размере», которая предусматривает на-
казание вплоть до лишения свободы сроком на 6 
лет. Собственно, уголовное дело стало логичным 
следствием отношения Митюшина к налоговому 
законодательству. 

Следственное управление СК РФ по Кам-
чатскому краю установило, что Митюшин, будучи 

одновременно владельцем 80% (еще 20% прина-
длежит гражданке Митюшиной К.П.) и гендирек-
тором и главным бухгалтером ООО «Автомир», в 
2012–2014 годах нарушил сразу несколько статей 
Налогового кодекса РФ. «С целью минимизации 
своих налоговых обязательств и сохранения 
права на применение УСН и ЕНВД создал схе-
му дробления бизнеса путем переноса части 
доходов на взаимозависимые юридические 
лица: ООО «Автоцентр», ООО «Автошина» и ИП 
Бондаренко С.В.», — говорится в материалах 
дела. Данные юридические лица, по мнению 
проверяющих, фактически занимались одним 
видом деятельности: торговали автотоварами 
одинакового ассортимента и представляли один 
бренд — «Автомир». Дробление подтверждается 
тем, что компания вела деятельность в одном 
месте, скидочные карты принимались во всех 
ее внешне независимых отделениях одинаково, 
была даже единая кассовая зона, где можно 
было рассчитаться с любым «самостоятельным» 
продавцом. 

Формальная самостоятельность и незави-
симость друг от друга продавцов разбивалась 
при простом изучении структуры владения и 
даже, как отметили суды, не оспаривалась Ми-
тюшиным. Единственным учредителем и генди-
ректором «Автоцентра» и «Автошины» являлся 
сам Сергей Митюшин, а некий Бондаренко С.В. 
был его заместителем в «Автомире» и «Автоцен-
тре». Также все три компании и ИП осуществля-
ли деятельность на одной территории — в ТЦ 
«Автомир», имели одних и тех же контрагентов, 
даже пользовались единым расчетно-кассо-
вым центром. «Автошина», «Автоцентр» и ИП 
значились арендаторами помещений в данном 
торговом центре, однако деньги за аренду почти 
не платили, поскольку, как признано судами, 
единый финансовый поток концентрировался в 
руках одного руководителя. Не возмещали они 
расходы и на содержание торгового комплекса, 
а также на рекламу и изготовление подароч-
ных сертификатов и дисконтных карт, которые у 
всех компаний тоже были общие с «Автомиром». 
По сути, все деление бизнеса преследовало 
одну цель — чтобы на каждую торговую точку 

приходилось не более 150 кв. метров либо вы-
ручка не превышала 60 млн рублей.

Сплошная «Шамса»
К аналогичным выводам пришла и камчат-

ская ИФНС, которую Сергей Митюшин теперь 
публично обвиняет в предвзятости. Протестные 
настроения бизнесмена поддерживают неко-
торые представители региональной власти и 
общественных организаций, чья объективность 
вызывает вопросы. Они организуют мероприятия 
в поддержку Митюшина, привлекают к освеще-
нию ситуации журналистов, выкладывают виде-
оролики на Youtube, бомбардируют жалобами 
государственные органы. В защиту Митюшина 
выступают региональные отделения известных 
бизнес-объединений, таких как Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ), «Опора России», 
«Деловая Россия», а также камчатская Торгово-
промышленная палата. 

Так, Митюшина активно поддерживает Вла-
димир Рубахин, являющийся общественным пред-
ставителем краевого АСИ, экс-депутат заксоб-
рания Камчатского края и по совместительству 
один их соучредителей ЗАО «Агротек холдинг». К 
слову, гендиректором ЗАО является гражданин по 
имени Илья Рубахин. Эта компания объединяет 
порядка 16 коммерческих структур, учредителями 
которых являются сам Рубахин или члены его 
семьи. Некоторые из фирм, например «Техсер-
вис», «Фортек», «Агротек-Автотранс», по данным 
портала «За честный бизнес», являются либо мик-
ропредприятиями, либо малыми предприятиями 
(такие компании по налоговому законодательству 
попадают под упрощенку и ЕНВД). 

От имени «Деловой России» в защиту Митю-
шина выступает Рашид Шамоян, председатель 
камчатского регионального отделения органи-
зации, действующий депутат заксобрания Кам-
чатки, крупный камчатский бизнесмен, создатель 
ряда коммерческих структур. Так, управляющая 
компания «Шамса-Холдинг» занимается сдачей 
внаем помещений, «Компания Шамса» торгует 
алкоголем оптом, «Шамса-Центр» — продает 
спиртное в розницу, «Шамса-Логистик» — до-
ставляет товары.

Помогает Сергею Митюшину в публичном 
поле консультант регионального отделения «Де-
ловой России» адвокат Елена Комлева. Женщина 
отстаивает интересы владельца «Автомира» 
в судах. 

Жалобы на региональных налоговиков 
поступали и в многочисленные федеральные 
инстанции, в том числе ФНС, Следственный ко-
митет, Генпрокуратуру, как во время проведения 
выездной налоговой проверки, так и после нее. 
Один из запросов депутат Госдумы Константин 
Слыщенко направил в Министерство финан-
сов РФ. Парламентарий хорошо известен на 
Камчатке — он, как и Митюшин, был связан с 
автомобильным бизнесом. Камчатские ком-
пании «Автолюкс-Форвард», «ССЦ-Автолюкс 
Медиа», «Автоконтроль» и другие, в которых он 
выступает учредителем, также занимаются тор-
говлей запчастями, ремонтом и обслуживанием 
автотранспорта.

Компания депутата Слыщенко ООО «БАГ» в 
2006 году вообще оказалась банкротом, а две 
фирмы, в том числе «Юридическая компания 
Камчатки», в которых он был еще и генеральным 
директором, оказались заброшены, не сдавали 
отчетность и, как результат, были исключены 
из ЕГРЮЛ.

При этом Слыщенко — активный участник 
«круглых столов» в поддержку Митюшина, ко-
торому, как он считает, «пытаются под конец 
достойной жизни навялить уголовный срок». 
Такой активности Слыщенко есть возможное 
объяснение. Согласно открытым источникам, 
Митюшин значится одним из учредителей ор-
ганизации с громким названием «Камчатская 
ассоциация блокчейн и криптовалют», предсе-
дателем которой является гражданин по имени 
Слыщенко Константин Константинович. А еще 
Константин Константинович является учреди-
телем Молодежной общественной приемной 
Камчатского края. 

Бизнес с душком
Бомбардировка жалобами не прекраща-

ется ни на день. Теперь Митюшин обраща-
ется к бизнес-омбудсмену Борису Титову и 
Президенту РФ Владимиру Путину. Вместе с 
тем в администрацию города Петропавловск-
Камчатский с уведомлением о проведении 
митингов сначала на 13 июня, потом на 19 
июня с формулировкой «Привлечь внимание к 
проблемам предпринимателей, препятствую-
щих росту экономики» обратился председатель 
регионального отделения «Партии РОСТА» и 
бизнесмен Вадим Повзнер. Однако одобрения 
на проведение мероприятия в выбранном месте 

Повзнер не получил, поскольку оно не соответс-
твовало требованиям законодательства, ему 
было предложено поменять локацию. Вместо 
этого был проведен «круглый стол» с участием 
всех сторон, в том числе местных предпринима-
телей и представителей налоговой, на котором 
и выступал депутат Слыщенко. 

По некоторой информации, Вадим Повзнер 
аффилирован с группой «Петропавловский хле-
бокомбинат» через компании «МРКПП «Юнет», 
«Мамин торт», «Добрыня». Примечательно вот 
что: как сообщало летом 2014 года местное 
информагентство «КамИНФОРМ», «по итогам 
совместного рейда сотрудниками УФМС и УФСБ 
России по Камчатскому краю на территории ОАО 
«Петропавловский хлебокомбинат» был выявлен 
41 незаконно работающий иностранный гражда-
нин Кыргызстана и Узбекистана.

За каждого нелегала предприятие может 
быть привлечено к ответственности в виде штра-
фа от 250 до 800 тыс. рублей. Также суд может 
закрыть хлебокомбинат на три месяца. Таким 
образом, минимальная сумма штрафа, которая 
грозит компании, начинается с 10 млн рублей».

Судя по всему, вся эта кампания в поддержку 
Митюшина под названием «прессинг бизнеса» 
организована с целью минимизации ответствен-
ности предпринимателя, которому предъявле-
ны весьма серьезные обвинения. Вместе с тем 
весьма странным выглядит активное участие в 
ней региональных чиновников, представителей 
власти, депутатов, общественных деятелей — 
всех тех, кто по роду своей деятельности должен 
прежде всего стоять на страже закона. 

Общественным организациям, защищаю-
щим малый бизнес, как минимум стоит снять 
розовые очки и трезво посмотреть на ситуацию. 
Ведь как раз из-за недобросовестной конкурен-
ции со стороны крупных налогоплательщиков 
страдает малый бизнес и недополучает регио-
нальный бюджет. 

Полагаю, что пора понять и самому «герою», 
и самому бизнесу тоже пора понять, что ситуация 
в стране меняется и реалии прошлых десяти-
летий ушли в прошлое. Цифровые технологии, 
которые применяют госорганы, достигли такого 
развития, что от бдительного ока ревизоров не 
ускользает ни одна финансовая операция. По-
этому различные схемы уплаты налогов скоро 
канут в Лету, а на смену им придет прозрачный 
и честный порядок. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЗАГАДОЧНАЯ ИСТОРИЯ БИЗНЕСМЕНА МИТЮШИНА
Дробление бизнеса привело камчатского 
предпринимателя к уголовной статье
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ГРОМКОЕ ДЕЛО ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ! 

Когда в Москве устанавливали мемори-
альную доску на доме, в котором жил Борис 
Немцов, на это событие не пришли большинство 
родственников убитого политика. Дело было в 
том, что установку доски организовала Ксения 
Собчак, хотя увековечивания памяти Немцова на 
его доме на Ордынке добивались не один год и 
родственники, и политические активисты. В итоге 
по согласованию с жильцами ее даже повесили 
члены движения «Немцов мост», но вскоре сняли 
прокремлевские активисты, такое повторилось 
не раз, и власти в этом конфликте скорее встали 
на сторону молодчиков из движения СЕРБ, сры-
вавших памятную табличку.

Ситуация действительно изменилась, когда 
в дело вмешалась Собчак: именно в ответ на ее 
запрос чиновники из мэрии дали наконец до-
бро на официальную установку памятной доски 
Немцову. Вот только родственники Немцова вос-
приняли ее действия как предвыборный пиар и с 
пониманием к этому шагу не отнеслись.

«Нам не нравится, что память отца исполь-
зуют в политическом действе», — заявила тогда 
дочь Немцова Жанна. На ее сторону встал даже 
бывший возлюбленный Собчак, председатель по-
литсовета движения «Солидарность» Илья Яшин, 
и тоже проигнорировал открытие — более того, 
призвал своих сторонников возложить цветы к 
памятному месту в другой день.

Но Антон Немцов явно придерживался дру-
гой позиции. Он не только пришел на открытие 
доски, но и на соответствующий вопрос журна-
листов ответил, что поддерживает на грядущих 
президентских выборах Ксению Анатольевну 
— так он уважительно называл Собчак. Этим 
жестом Антон вошел в политику, хотя до этого 
в таком качестве никак себя не проявлял и по-
являлся лишь на страницах светской хроники. 
На фотографиях в глянцевых журналах он обыч-
но сопровождал маму или молодых спутниц и 
даже начал приобретать славу сердцееда, пока 
внезапно не женился на девушке, с которой по-
знакомился в Фейсбуке.

— Антон, я впервые столкнулась с вашим 
отцом, когда только начинала работать журна-
листом. Он вел довольно серьезную дискуссию, 
а у меня для одного шуточного материала было 
задание от редактора: узнать его рост, вес и как 
часто он занимается спортом. И вот посреди 
этого важного разговора, вопросов о будущем 
России, я беру микрофон и спрашиваю про рост, 
вес и прочие глупости. Ваш папа немного уди-
вился, но без тени осуждения и негатива охотно 
и доброжелательно мне ответил. Вы смогли бы 
так?

— Мой вес 85 кг — такой вес у меня, потому 
что я очень долго занимался штангой. Рост 175 
см. Сейчас я занимаюсь кикбоксингом. Следую-
щий вопрос?..

— Всего год назад в интервью вы гово-
рили о том, что собираетесь заниматься 
бизнесом. Недавно вы вошли в политсовет 
Партии перемен. Вы считаете, возможно за-
ниматься бизнесом и политикой вместе?

— В отличие от депутатов и чиновников член 

политсовета может заниматься бизнесом. Че-
ловек может совместить несколько дел вместе. 
Я буду в политсовете партии и буду при этом 
заниматься бизнесом.

(Антон Немцов закончил МФТИ, где изучал 
прикладную математику и физику. Эти дисци-
плины он выбрал по совету отца.)

— Как вам кажется, когда проще было за-
ниматься политикой — в 90-е или сейчас?

— Вообще однозначно нельзя ответить. 
Лично мое мнение, что в 90-е годы было проще 
заниматься всем — и политикой, и бизнесом. По 
той причине, что когда имеется абсолютно чистое 
поле, на котором можно что угодно строить, — 
это всегда легче, чем когда все уже построено. 

Бизнесом в те годы было заниматься проще, чем 
сейчас, потому что еще не был занят рынок; так 
же — и политикой. В 90-е годы в политике можно 
было подняться намного быстрее, чем сейчас, 
потому что еще не были заняты все ниши.

— Как думаете, вы похожи на отца? И как 
вы относитесь к тому, что вас сравнивают, 
— это не злит?

— Я на отца похож и внешне, и внутренне. 
То, что нас сравнивают, — я к этому отношусь 
нормально, я в этом ничего плохого не вижу.

— Вы поддержали Собчак — почему?
— Почему я поддержал Собчак? Я бы разде-

лил это на два направления. Первое: мне кажется, 
что у Ксении очень хорошие шансы в политике. 
Это связано с тем, что она дочь политика. Это 
есть и генетический фактор, она с самого детства 
в этом выросла и эту среду понимает, и также я 
за нее, потому что она добилась увековечивания 
памяти моего отца. Я на своей странице написал 
пост на эту тему, почему я за нее проголосовал, 

вы можете почитать.
— Вашего отца убили, почему это не от-

било у вас навсегда желание идти в политику 
— не страшно?

— Да, у нас в семье случилось такое горе, 
но я отлично понимаю, что убивают всех людей, 
всех профессий. Убивают бизнесменов, убивают 
журналистов, убивают даже пластических хирур-
гов за то, что они плохо операцию сделали… Я 
понимаю, что в любой профессии такой риск есть, 
поэтому у меня это не отбило желания.

— Он бы одобрил ваше решение?
— Мой папа, я думаю, одобрил бы это. 

Хотя опять же не знаю — все может быть по-
разному.

— Вы можете описать свои политические 
взгляды?

— Я могу о своих политических взглядах 
сказать так: они у меня демократические. Я счи-
таю, что народ — главный источник власти. Все 
решения, которые в стране принимаются, должны 
быть ради народа. 

Также я сторонник концепции защиты прав 
человека — именно как человека универсаль-
ного. Что это значит? Вот есть правозащитники, 
которые борются за права женщин, или за права 
инвалидов, или там еще за чьи-то права. Я счи-
таю, что правильно бороться за права человека 
в универсальном смысле, потому что когда мы 
какую-то группу людей выделяем и начинаем 
бороться за ее права, то мы автоматически при-
тесняем права других групп людей. Я считаю, 
что надо бороться за права человека в целом. А 
это значит, чтобы соблюдались законы, чтобы не 
было коррупции, все законы были написаны так, 
чтобы их можно было трактовать однозначно, и 
так далее. Тогда не потребуется защиты прав 
конкретных групп людей. Для этого надо, чтобы 
в государстве были такие законы, которые за-
щищают права каждого человека. Государство 
должно брать на себя такую функцию, а не какие-
то правозащитные общества.

— Во времена Болотной оппозиция на 
некоторое время объединилась, бок о бок 
выступали и либералы, и националисты. 
Как вам кажется, такое было бы возможно 
сегодня? И по каким критериям вы отбирали 
бы союзников? Например, с Удальцовым 
еще можно, а с Навальным за один стол не 
сяду?..

— По некоторым причинам отвечать на весь 
вопрос мне бы не хотелось. Но могу сказать одно: 
с националистами я бы не объединился никогда, 
поскольку наша страна многонациональна, в 
этом и есть наша сила, поэтому никакого на-
ционализма в нашей стране по определению 
не может быть.

— А чем именно вы собираетесь зани-
маться в политсовете Партии перемен?

— Дело в том, что работа члена политсовета 
— она, конечно, подразумевает некоторые пред-
ложения и некоторую инициативу с его стороны, 
но там очень большой процент работы, связанной 
с прямыми обязанностями члена политсовета: 
утверждать новых людей, вступающих в партию, 

утверждать людей, которых исключают из партии, 
и так далее. Лично я буду использовать свою 
должность для того, чтобы увековечивать память 
моего отца в других городах, кроме Москвы. Как 
вы знаете, в Москве повесили доску на доме, 
где он жил. Я хочу сделать то же самое в Ниж-
нем Новгороде, Ярославле и Сочи — именно в 
таком порядке. 

— А вы бы хотели со временем возглавить 
эту партию?

— Хотел бы я стать лидером со временем? 
Сейчас лидер партии — Дима Гудков, и мои мо-
ральные принципы мне не дают права подсижи-
вать своего начальника. Я бы согласился только 
стать сопредседателем наравне с Димой Гудко-
вым, но пока об этом говорить очень рано.

— Чем вы занимаетесь помимо 
политики?

— Я занимаюсь CEO-оптимизацией, то есть 
продвижением сайтов в поисковых системах, 
— я делаю так, чтобы по определенным запро-
сам сайт встал на первое место. Также помимо 
кикбоксинга занимаюсь шахматами.

— Вы довольно рано женились — это 
было эмоциональное решение или тяга к 
семейной жизни?

— Я считаю, что связывать себя узами бра-
ка надо, когда ты нашел своего человека, кото-
рого ты любишь, доверяешь ему, с которым ты 
хочешь прожить всю жизнь. Если это случилось 
в 18, то нужно жениться в 18. Если в 40, то в 40. 
На момент нашей встречи мне было 22.

Если кто-то нашел свою любовь в юном воз-
расте, то отказываться от брака не стоит. Если 
с браком тянуть из-за возраста, то вы рискуете 

потерять свою любовь. А любовь — это вещь 
достаточно редкая.

…Между тем нынешний лидер Партии пере-
мен Дмитрий Гудков на днях объявил о том, что в 
августе начнется процедура официальной реги-
страции в Минюсте. И если в отличие от Партии 
прогресса Алексея Навального «Перемены» все 
же зарегистрируют, они получат возможность 
участвовать в следующих думских выборах. 
Шансов на регистрацию у них, несомненно, 
больше — в частности, потому, что в ее составе 
все же есть опытные парламентские политики, 
да и юридически грамотные люди. 

К тому же нынешняя партия поглотила су-
ществовавшую ранее «Гражданскую инициати-
ву» Андрея Нечаева. Сначала речь шла о том, что 
Нечаев будет сопредседательствовать наравне 
с Гудковым, но потом он отказался и взял само-
отвод. Однако он остался в партии одной из 
ключевых фигур и вошел в политсовет.

Политолог Андрей Кузнецов считает, что у 
партии есть неплохие перспективы:

«Собчак заявила, что в первую очередь 
будет продолжать заниматься журналистикой, и 
не стала сопредседателем партии, но при этом 
ее соратники имеют все основания продолжать 
Партию перемен поддерживать. Что касается 
Гудкова, несмотря на недавние конфликты, у 
него самый низкий антирейтинг в оппозицион-
ной среде, и он, по моим наблюдениям, демон-
стрирует себя как опытный политик. Название, 
честно скажу, неудачное, но, как показывает 
опыт, и не к такому избиратели привыкают и 
при прочих условиях закрывают глаза на этот 
недостаток. Я, пусть пока и авансом, высоко 
оцениваю политические перспективы сына Нем-
цова. Его отец остался в памяти либеральной 
публики как сильная, объединяющая фигура, и, 
разумеется, этот имидж будет проецироваться 
на Антона. А у него в руках все козыри, чтобы 
его не испортить: не ввязываться в склоки, не 
мелочиться и не зазнаваться, поддерживать 
других оппозиционеров, независимо от их по-
литических взглядов, как делал его отец, быть 
открытым и доброжелательным с прессой и 
рядовыми активистами».

Пожалуй, с экспертом можно не согла-
ситься — авансы и сравнения не всегда идут на 
пользу молодым политикам. В случае с Собчак 
она изначально пошла своей, довольно спец-
ифической дорогой, а с отцом ее сравнивает 
разве что мама Людмила Нарусова. Дмитрий 
Гудков сумел завоевать больше доверия, чем 
отец, которого вряд ли можно назвать большим 
политическим харизматиком.

С Немцовым ситуация обстоит сложнее: он 
явно не оправдывает завышенных ожиданий, 
заданных отцовской фигурой. Можно списать 
это на возраст или особенности характера, но, 
не отвечая на заданные ему «неудобные» во-
просы, Антон Немцов скорее показывает себя 
как антипод открытого и готового к диалогу на 
любые темы отца. Впрочем, у него еще есть 
время это исправить.

Анастасия РОДИОНОВА.

Видеозапись с пытками осужденного 
исправительной колонии №1 Ярославля 
Евгения Макарова вызвала большой об-
щественный резонанс. После публика-
ции ролика было возбуждено уголовное 
дело, арестованы шесть сотрудников ко-
лонии. И только половина из задержан-
ных признали свою вину. 
О более гуманной уголовно-
исполнительной системе, высоком уров-
не рецидива среди осужденных и почему 
сотрудники — примерные семьянины — 
проявляют садистские наклонности, мы 
поговорили с правозащитником, членом 
Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам чело-
века, экспертом Московской Хельсинк-
ской группы Андреем ЮРОВЫМ. 

— Что можно сказать о нашей пенитен-
циарной системе?

— Она осталась на уровне карательной. Мы 
прежде всего реализуем месть и наказание. Не-
редко приходится слышать, что тюрьма — это 
не санаторий, что у преступников, отбывающих 
наказание, зубы должны скрежетать от ужаса. 
А логика «чтоб неповадно было» не работает. На 
самом деле — «повадно», это может объяснить 
любой психолог. Когда человек один раз пережил 
весь этот ужас, ему не страшно пережить его еще 
десять раз.

Подобная система существует и в США, где 
также огромное тюремное население — около 
2 миллионов. И тюрьмы порой хуже, чем наши. 
У них те же принципы: надзирать, наказывать, 
мстить. И уровень рецидива такой же высокий, 
как и в России.

А есть другая концепция — более мягкая, та, 
которая существует в странах Северной Европы. И 
это связано не с тем, что люди там такие уж гума-
нисты, — они просто понимают, что для них более 
ценно. В этих странах колоссальные деньги тратят-
ся на работу социальных работников, психологов и 
других специалистов с осужденными. И первое, что 
у них спрашивает общество, которое дает на это 
деньги: какой процент рецидива? Сколько из них 
потом снова попадает за решетку? И оказывается, 
что в тех странах, где пенитенциарная система 
гуманная, уровень рецидива очень низкий.

Там и уровень насилия со стороны надзирате-
лей очень низкий. И заключенные боятся потерять 
всяческие льготы. Там существует такой порядок: 
если осужденный хорошо себя ведет, то может 
получить, подобно солдату, «увольнительную» в 
ближайший город. Если отметился примерным 
поведением, могут на три дня отпустить домой. 
Отбываешь срок без нареканий — раз в год по-
ложен месячный отпуск. 

Для стран Северной Европы важны собствен-
ная безопасность и безопасность членов семьи 
осужденного, который после того, как отбудет 
срок наказания, возвращается домой. Государство 
предотвращает домашнее насилие. Те, кто осво-
бодился, уже и мыслят, и чувствуют по-другому, 
потому что с ними очень много работали социаль-
ные работники и психологи.

Все зависит от заказа общества. У нас сейчас 
заказ на злобу и ненависть. В этом плане у нас 
более примитивное общество. Нам наша физи-
ческая безопасность почему-то менее важна, 
чем месть. Нам ценно жестоко отомстить: они же 
преступники! Но надо понимать, что из колонии те 
часто выходят озлобленными, менее социально 

адаптированными и, что самое важное, еще более 
опасными для нас с вами.

Так что самая главная проблема — общее 
настроение в обществе. 

— То есть Россия не готова сейчас пе-
рейти к гуманной уголовно-исполнительной 
системе? 

— Мы не готовы к этому ни в каком смысле. 
Весь вопрос — в заказе общества. Если общество 
заказывает более приличные места лишения сво-
боды, то о каких-то изменениях можно говорить 
не ранее, чем через 5–7–10 лет, а именно такой 
период обычно длится реформа. Она потребу-
ет немалых вложений, но зато позволит снизить 
уровень рецидива, сделает бывших осужденных 
безопасными для окружающих. 

— Опубликованная запись с пытками в 
колонии всколыхнула общество. Ролик, где 
дюжина людей в форме избивают лежащего на 
столе осужденного, закованного в наручники, 
вызвал большой общественный резонанс. 

— Общество, которое становится толерантно 
к насилию — где, например, долго идет война, — 
больное общество. То, что пошел такой резонанс, 
говорит о том, что общество у нас хотя бы в этой 
сфере не совсем больное. Сейчас накажут кон-
кретных сотрудников, но это не решит проблему. 
Пытки стали системой. Те же издевательства и 
истязания происходят и в других колониях. Об этом 
говорят и общественные наблюдатели, и правоза-
щитники. И часто осужденные уже не жалуются. 
Физическое насилие в колониях стало уже неким 
элементом культуры. И я ни грамма не удивлюсь, 
если окажется, что все арестованные сотрудники 
— прекрасные отцы, мужья, сыновья… 

— Так и есть. Когда суд рассматривал 
вопрос об избрании меры пресечения ше-
стерым сотрудникам колонии, были зачитаны 
их характеристики. Все задержанные поло-
жительно характеризовались, их портреты 

висели на Доске почета, все были любящими 
мужьями и отцами. 

— Дело в том, что только один процент лю-
дей, если не меньше, способны сопротивляться 
системе. Их можно называть героями, праведни-
ками или психопатами. Подавляющее большин-
ство не способно сопротивляться системе. Если 
здесь так принято, то эти правила принимают-
ся, и все — в том числе, условно, и насилие над 
осужденными. 

Есть еще примерно 9% людей, которых можно 
«поднять на баррикады», но только в том случае, 
если в их среде есть хотя бы один герой, пример 
для подражания, на которого можно равняться. 
Этим 9% все равно, будут ли они иметь непри-
ятности по работе или нет, — эти люди готовы 
сопротивляться. 

Еще 13% вообще не готовы сопротивляться 
никакой системе — злая она или добрая. Они во-
обще не задают никаких вопросов, почему это так, 
а не этак, как это делают те 9% активных людей. 

— Кто изначально идет работать в 
уголовно-исполнительную систему? 

— Это очень разные люди. Есть Академия 
ФСИН. Но мне пришлось довольно много об-
щаться со студентами различных университетов 
МВД. Многие из них были очень любознательны, 
с живым умом. Может быть, менее начитанные 
и эрудированные, чем студенты гуманитарных 
вузов. Они не шли за большими деньгами. Среди 
них было много достаточно наивных людей со 
своим представлением о полиции и справедли-
вости. И за пять лет учебы у них можно было бы 
сформировать более гуманное представление о 
справедливости. Но вуз достаточно закрытый, там 
меньше гражданских преподавателей с широкими 
взглядами. В силу этого у выпускников формирует-
ся достаточно узкий взгляд на происходящее. Им 
не хватает общегуманитарной, гуманистической 
подготовки. 

Также на работу в колонии попадают те, кто 
живет рядом с этими учреждениями. Очень часто 
бывает, что в поселке, где расположено исправи-
тельное учреждение, просто нет другой работы. 
О какой подготовке тут вообще можно говорить? 
Но и они не садисты. 

Тут хочется вспомнить мою любимую трило-
гию американского писателя-фантаста Айзека 
Азимова «Установление». В первой части у одно-
го из героев на стене висел плакат: «Насилие — 
прибежище некомпетентных». Все ведь верно. 
Мы наказываем ребенка, когда не можем с ним 
справиться другим способом. Это происходит от 
бессилия. Мы просто некомпетентны по-другому 
решить этот вопрос. Применяя насилие, мы распи-
сываемся в своей некомпетентности. Это касается 
и инцидента с пытками в ИК-1 Ярославля. Тут можно 
говорить о недостатке обучения этих сотрудников. 
Они явно не понимали ни уголовной психологии, 
ни психологии заключенного.

Конечно, нельзя говорить, что в колониях есть 
насилие только с одной стороны. Контингент там 
сложный. И сотрудникам порой там приходится 
ох как непросто. 

— Председатель Совета при Президен-
те РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ) Михаил Федотов, 
побывавший в ИК-1 в Ярославле, отметил, 
что осужденному Евгению Макарову требо-
валось вовремя оказать психологическую 
помощь. Психологи в колониях выполняют 
свою функцию? 

— Во многих странах норма — один психолог 
на 3–4 осужденных, а если он один на большой 
отряд в 200 человек — это бессмысленно: что 
он может сделать? Плюс к этому нужна хорошая 
подготовка. Ее надо проходить в разных странах, 
в разных городах, чтобы специалист понимал, как 
все устроено. На мой взгляд, требуется дополни-
тельная двухгодичная подготовка. Ее кто-то дол-
жен оплачивать, и потом человек должен получать 
приличную зарплату. А если этому специалисту 
потом будут платить «три копейки» — зачем ему 
тратить два года своей жизни на учебу в то время, 
когда надо зарабатывать деньги, кормить семью?.. 
Отчасти это замкнутый круг.

Мы имеем малокомпетентных сотрудников, 
многие из которых и хотели бы учиться, но для 
этого требуются колоссальные ресурсы, которые 
никто не готов вкладывать. Мы слышим: и так 
много денег тратится из бюджета, почему мы 
должны тратить деньги на тюрьмы, а не на детские 
сады и школы?! Все, круг замкнулся. А дальше 
мы можем только разводить руками и говорить: 
«Да, все плохо…»

Светлана САМОДЕЛОВА.

23 июня в Москве прошел съезд Партии перемен. У руля новой структуры встал 
Дмитрий Гудков, но сложно не окрестить это политическое объединение «парти-
ей детей», ведь помимо Гудкова одним из ее основателей стала Ксения Собчак, 
а в политсовет вошел Антон Немцов — сын убитого политика Бориса Немцова и 
телеведущей Екатерины Одинцовой. Если Гудков и Собчак хорошо, а порой даже 
слишком, известны публике, то Антон Немцов появился на политическом поле 
впервые. Если предположить, что сын пошел в отца, перспективы появления в 
оппозиционной политике второго Немцова не могут не радовать. Но есть ли осно-
вания так считать? Выводы о Немцове-младшем можно сделать из некоторых 
фактов его биографии и интервью, которое он дал «МК».

СЫН ЗА ОТЦА

Антон НЕМЦОВ:  
«В 90-е было проще 
заниматься политикой»

«У НАС ЗАКАЗ  
НА ЗЛОБУ  
И НЕНАВИСТЬ»
Правозащитник Андрей 
Юров проанализировал 
истоки насилия  
в российских колониях

Антон Немцов — единственный из 
родственников убитого политика, 

который пришел на открытие его 
мемориальной доски и поддержал 

Ксению Собчак.
Мать Антона Немцова 

— телеведущая  
и светская львица 

Екатерина Одинцова.

Утром вышла газета, а днём положение из-
менилось радикально. Власть высказалась 
(и очень решительно) в лице Валентины 
Матвиенко. Председатель Совета Федера-
ции — одно из четырёх высших лиц в стране; 
остальные трое пока молчат.

Возможно, президент, премьер-министр 
и председатель Думы ждут, пока руководитель 
ФСИН и министр юстиции (его прямой началь-
ник) подадут в отставку. Но пока они не только 
в отставку не подали, но наоборот — где-то 
как-то заявили, что «готовы реформировать 
ФСИН в духе»… ну всё как полагается. Они 
готовы реформировать сами себя. У нас, на-
пример, все коррупционеры постоянно всюду 
твердят о необходимости борьбы с корруп-
цией; результат известен — мы по уровню 
коррупции в мировых призёрах.

Борьба с пытками ещё не началась, это 
дело долгое, надо готовить методические 
указания, ездить в дальние страны за опытом 
и суточными… Зато произошла стремительная 
и поразительно успешная борьба с речью 
Матвиенко. Вот как было дело.

В четверг, 26 июля, председатель Совета 
Федерации сказала… А что она сказала — мы 
читали и читаем до сих пор.

13:00. «Эхо Москвы».
«Пытки заключённого в ярославской 

колонии — чудовищное преступление, ко-
торому нет оправдания. Виновные должны 
быть жестоко наказаны, при этом система 
ФСИН нуждается в реформировании».

13:02. «Вести» (Россия 24). 
Чудовищное преступление, которому 

нет оправдания. Происшествие нужно 
тщательно и серьёзно расследовать и 
применить к «нелюдям» «самые жестокие 
наказания».

13:32. РБК. 
Чудовищное преступление, которому 

нет оправдания. Я потрясена тем случаем, 
который случился в Ярославской области. 
Я начала смотреть это видео и выключила, 
не смогла... Провести самое серьёзное 
расследование и применить самое жёст-
кое наказание к «этим нелюдям».

15:00. Lenta.ru.
Спикер верхней палаты парламента 

потребовала тщательно расследовать это 
дело, а виновных «нелюдей» наказать по 
всей строгости закона.

Видите, как стремительно смягчаются 
формулировки. В час дня — «жестоко нака-
зать», «самые жестокие наказания»; в половине 
второго — «самое жёсткое наказание»; а ещё 
через полтора часа — «наказать по всей стро-
гости закона». Какого закона? А того, который 
будет велено применить — статей в Уголовном 
кодексе много; вам какую подобрать?

А в Федеральной службе исполнения 
наказаний уже придумали решительные спо-
собы борьбы. Там официально предложили 
«в качестве способа воспитания сотрудников 
проводить общие собрания по примеру ком-
сомольских. На них будут поощрять лучших и 
осуждать тех, «кто позорит коллектив». Со-
ответствующие изменения должны вступить 
в силу с 1 августа.

«Пусть сам коллектив говорит «спаси-
бо» своим коллегам и ругает, если надо. 
Раньше комсомольские собрания были, 
подняли нерадивого комсомольца и сами 
комсомольцы высказали всё, что о нем 
думают», — заявил чиновник УФСИН в ин-
тервью Интерфаксу.

«Почему-то в США, даже если вы зай-
дете в предприятие «Макдональдс», то вы 
увидите «Лучший за неделю», «Лучший за 
месяц», а мы почему-то, когда у нас были 
вымпелы и мы определяли лучших на сво-
ем месте, вдруг стали этого стесняться 
резко. Это неправильно», — подчеркнул 
представитель ФСИН.

Знакомство представителя ФСИН с США 
и тамошними продавцами котлет — факт от-
радный, а предложение брать с них пример 
свидетельствует о разрядке. 

Надо совместить предложение спикера 
СФ о жестоких наказаниях с желанием ФСИН 
обойтись воспитательными собраниями. Это 
очень просто. Попались ребята на избиениях 
и применении электричества к интимным ча-
стям тела. Приглашаем их на общее собрание 

и (в присутствии министра юстиции) даём им 
попробовать на собственной шкуре их мето-
ды воздействия. Попались на применении 
бутылки из-под шампанского — прямо на 
собрании в актовом зале на столе с красной 
скатертью им дадут испытать действие бу-
тылки на собственной… Пусть министр по-
смотрит — может, всё же подаст в отставку, 
увидев своими глазами заурядные методы 
своих подчинённых.

Да, заурядные, обычные, привычные.
Не стоит думать, будто эти 18 пытавших 

зэка в колонии и попавших в интернет — выродки 
и пр. Нет, это происходит повсеместно. Даже 
те случаи, что стали известны, исчисляются 
тысячами. А сколько неизвестно? Кто-то умер от 
пыток, кто-то боится рот открыть — ведь будет 
хуже… Ведь из 18 садистов арестованы лишь 
семь. И не год назад, когда об их преступлении 
стало известно и было опубликовано, а только 
теперь, когда поднялся публичный протест. 
Одиннадцать, значит, на свободе как нагляд-
ный пример ведомственного реформирования; 
никому не желаем с ними ссориться.

…А главные государственные телекана-
лы даже в итоговых субботних и воскресных 
программах опять ни слова не сказали о го-
сударственных пытках в России. 

Они не услышали председателя Совета 
Федерации? Такого не может быть. Значит, им 
велели не услышать. В заботе о наших нервах. 
Если мы меньше знаем, то лучше спим. 

Авось проснёмся.
Александр МИНКИН.

c 1-й стр. ЗА ПЫТКИ САЖАТЬ ИЛИ СТЫДИТЬ
Садисты на государственной службе.

Они получают зарплату за пытки  
и уйдут на пенсию в 45 лет.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торжественная встреча 
мамы и младенца из роддома. 4. Степь без 
конца и края. 10. Персонал, опекающий клиента 
в гостинице. 11. Улыбка, выражающая иронию 
или недоверие. 13. Минеральная желтая или 
красная краска. 14. Анаграмма к слову «Марс». 
15. Бескорыстный человек, всегда готовый про-
тянуть руку помощи попавшим в беду людям. 16. 
Выданный на руки сотруднику расчетный листок 
по заработной плате. 18. «Второе издание» пес-
ни. 20. Пешеходная дорожка за бордюром. 22. 
Другое название детских салочек. 23. Коллектив 
песни и пляски. 24. Дядя Вася, обожающий 
перемывать косточки соседям. 27. Напиток, 
приготовленный в шейкере. 30. Политик, за-
щищающий интересы землевладельцев. 32. 
Мелочь, недостойная внимания. 34. «Хоромы» 
первобытного человека. 35. Пассия женатого 
актера. 36. Поздний завтрак англичанина. 38. 
Пирожное с «композиторским» названием. 39. 
Штора, закрывающая все окно. 40. Пробел в 
воспоминаниях. 41. Бум вокруг дефицитного 
товара. 42. Писательское «амплуа» Жюля Верна 
и Кира Булычева.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конусообразный резервуар 
для переливания подсолнечного масла в бутылку. 
2. Бревенчатый «особняк» крестьянина. 3. Го-
ловной убор Буратино. 5. Книга для записи дел, 
документов. 6. Интим, которого не было в СССР. 7. 
«Шейпинг» в детском саду. 8. Творческая команди-
ровка театральной труппы. 9. Желтые «гранулы» в 
салате с крабовыми палочками. 10. Дикий цветок 
в названии фильма с Микки Рурком. 12. Склад, 
полный гранат. 17. «Теплица», где растут не поми-
доры и огурцы, а цветы. 19. Удивление, вводящее 
в ступор. 20. Замена фаршу в рецепте блюда 
«макароны по-флотски». 21. И Иван Петров, и Петя 
Иванов, говорящие на великом и могучем языке 
Тургенева и Толстого. 25. Кольцо в проколотом 
пупке или языке. 26. Изысканный мясной дели-
катес, который путают с солью угольной кислоты. 
27. Советский клоун с собачкой по кличке Клякса. 
28. Розыгрыш вещей, денежных сумм по билетам. 
29. Тонкий, высокий каблук женской туфельки. 
31. «Каменный мешок» в тюрьме-крепости. 33. 
Стена, возводимая каменщиком. 34. «Селение» 
из ульев. 37. Любимое и ненаглядное дитятко. 
38. Марлевая лента из аптечки.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Беднота. 4. Ассорти. 10. Угонщик. 11. Аппарат. 13. Туча. 14. Ложе. 15. 
Распутица. 16. Рябина. 18. Кролик. 20. Теорема. 22. Оккупант. 23. Антрекот. 24. Веснушка. 27. 
Понтифик. 30. Ящерица. 32. Миссис. 34. Кратер. 35. Картотека. 36. Трон. 38. Скиф. 39. Пелотон. 
40. Лисичка. 41. Автомат. 42. Контакт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бунтарь. 2. Нуга. 3. Тундра. 5. Слабак. 6. Овал. 7. Индейка. 8. Экспромт. 9. 
Растрепа. 10. Учебник. 12. Топливо. 17. Наручники. 19. Репетитор. 20. Траншея. 21. Антенна. 25. 
Епископ. 26. Арестант. 27. Приятель. 28. Ипотека. 29. Сметана. 31. Префект. 33. Склока. 34. 
Казино. 37. Небо. 38. Скит.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

продаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495) 320-32-32.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

❑ сертификат
№ 002400030939
от 17.12.2014 г.
на имя Крикун Яны,
в связи с утерей
считать недействительным

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно передать  
оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в июле-августе 
этого года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных категорий 
граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86 
ТАЛДОМ, в парке Победы
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, у ЦД «Победа», ул. Советская, д. 28а.
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ

м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
Только 1 и 2 августа в редакции газеты «МК» при оформ-
лении годовой подписки на «Московский комсомо-
лец» у вас есть шанс стать обладателем приглашения  
на два лица в СК «Олимпийский», на арене которого 
7 августа 2018 года состоится масштабный концерт  
в честь 30-летия группы «Король и Шут» (16+). Спешите 
быть первым, количество приглашений ограничено.
Подробности по телефону: (495) 665-40-80 и e-mail: 
podpiska@mk.ru
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Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 125167, 
г. Москва, пр. Ленинградский, д. 39, стр. 80, тел. 
+7 (495) 795-00-42 доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению АО «БМ-Банк» (ИНН 7702000406, 
ОГРН 1027700159497, адрес: 107996, г. Москва, 
ул. Рождественка, д. 8, стр. 1), сообщает о 
проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
торги в форме аукциона на повышение и понижение 
цены на электронной площадке ООО «МЭТС» в сети 
Интернет на сайте: http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Дата и время подачи заявок для участия 
в торгах: с 10:00 мск. 01.08.2018 г. по 18:00 мск. 
31.08.2018 г.

Дата и время составления протокола об 
определении участников торгов: в 18:00 мск. 
03.09.2018 г.

Дата и время проведения торгов: с 10:00 мск. 
04.09.2018 г. по 18:00 мск. 06.09.2018 г.

Предмет торгов: Права (требования) к ЗАО 
«АПЦ «Фатежский» (ИНН 4625005708, ОГРН 
1094611000956, место нахождения: 307100, Курская 
обл., Фатежский р-н, г. Курск, ул. Загородняя, 
д.56, А) по заключенному Кредитному договору 
№65-165/15/329-12-КР от 27.11.2012 г. и 
права (требования) к ООО «Главремонтстрой» 
(ИНН 7705733338, ОГРН 1067746632612, место 
нахождения: 105037, г. Москва, ул. Первомайская, 
д. 3, пом. III, ком. 3) по заключенному Кредитному 
договору №65-165/15/238-12-КР от 28.12.2012 
в общем размере 4 316 998 179,36 рублей, с 
одновременной уступкой прав (требований) 
по договорам, заключенным в обеспечение 
исполнения обязательств ЗАО «АПЦ «Фатежский» и 
ООО «Главремонтстрой» по указанным кредитным 
договорам.

Собственник (правообладатель) имущества 
— АО «БМ-Банк», ИНН 7702000406.

Начальная (стартовая) цена продажи — 
4 316 998 179,36 руб. (НДС не облагается).

Цена отсечения — 1 170 000 000,06 руб. (НДС 
не облагается).

Порядок проведения торгов: торги 
проводятся на условиях и в порядке, изложенных 
в Информационной карте проведения торгов, 
размещенной на электронной торговой площадке 
ООО «МЭТС» http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия 
в торгах необходимо зарегистрироваться, подать 
заявку, предоставить необходимые документы 
на сайте электронной торговой площадки: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/ в режиме работы 
электронной площадки, а также соответствовать 
требованиям, предъявляемым к участникам торгов, 

указанным в Информационной карте. Заявка 
на участие в торгах подается в соответствии с 
Регламентом электронной площадки, размещенным 
на сайте http://ctrade.m-ets.ru/page/reglament и 
требованиями Организатора торгов, указанными в 
извещении о проведении торгов и Информационной 
карте. 

Для участия в торгах участник должен внести 
задаток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 мск. 01.08.2018 г. по 18:00 
мск. 31.08.2018 г. в размере — 50 000 000,00 руб. 
на расчетный счет Организатора торгов путем 
перечисления денежных средств по следующим 
платежным реквизитам: получатель ООО ВТБ 
ДЦ, ИНН 7710904677, КПП 771401001, ОГРН 
5117746058733, р/счет 40702810800020000596 
Банк: БАНК ВТБ (ПАО) г. Москва, к/счет 
30101810700000000187, БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: 
победителем торгов признается участник 
торгов, предложивший наиболее высокую цену 
за лот или участник торгов, подтвердивший 
цену первоначального предложения или цену 
предложения, сложившуюся в ходе торгов в 
результате снижения цены предложения на «шаг 
понижения», при отсутствии предложений других 
участников торгов.

Условия договора, заключаемого по 
результатам торгов: оплата цены уступаемых 
прав (требований) производится Цессионарием 
денежными средствами в размере 100 (Ста) 
процентов цены уступаемых прав (требований), 
которая определяется в ходе торгов и составляет 
максимальную цену, предложенную за лот, путем 
перечисления в полном объеме указанной суммы 
на корреспондентский счет Банка ВТБ (ПАО) не 
позднее 5 (Пяти) рабочих дней с даты подписания 
договора уступки прав (требований). Срок 
заключения договора уступки прав (требований) 
— в течение 15 (Пятнадцати) рабочих дней с даты 
поступления Цеденту протокола по результатам 
торгов, составленного в соответствии с регламентом 
электронной торговой площадки. 

Права (требования) от Кредитора к Цессионарию 
переходят с момента подписания сторонами 
акта приема-передачи прав (требований) после 
исполнения Цессионарием в полном объеме 
обязательств по оплате 100% цены уступаемых 
прав (требований).

Акт приема-передачи прав (требований) должен 
быть подписан в течение 5 (Пяти) рабочих дней с 
даты исполнения Цессионарием в полном объеме 
обязательств по оплате 100% цены уступаемых 
прав (требований).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На Исторической сцене Большого теа-
тра с однодневными гастролями высту-
пил Национальный академический те-
атр оперы и балета им. А.Спендиаряна. 
Гости из Еревана привезли в Москву 
легендарный балет на музыку Арама 
Хачатуряна «Гаянэ», а сами гастроли 
оказались приурочены сразу к трем 
знаменательным датам: 115-летию 
композитора, 100-летию первой Ар-
мянской Республики и 2800-летию 
столицы Армении Еревану. Последний 
раз этот коллектив гастролировал в 
Москве 43 года назад, и тогда (в 1975 
году) театр тоже показывал на сцене 
Кремлевского дворца балет «Гаянэ», 
такую же визитную карточку коллекти-
ва, как, например, «Лебединое озеро» 
для Большого театра. 

Но Армянский балет когда-то начинался с 
«Лебединого озера». Именно этот балет в по-
становке Ю.Рейнеке в 1934 году стал дебютом 
труппы, сформированной в основном из арти-
стов одесского театра. А сам Национальный 
театр оперы и балета Армении моложе балетной 
труппы ровно на год и существует с 1933-го. 
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Сейчас знаменитого балета Чай-
ковского в репертуаре театра нет, 
как нет «Спящей красавицы», «Щел-
кунчика». «Лебединого…». Сейчас 
из классики на сцене театра пред-

ставлены «Жизель», «Шопениана», «Дон Кихот». 
«Кармен-сюита» Альберто Алонсо, «Лоркиана». 
Основу репертуара составляют три балета Арама 
Хачатуряна («Гаянэ», «Спартак». «Маскарад»).  

 В республике хорошо функционирует ба-
летное училище, и с мальчиками, по словам 
руководителей, у них проблем нет. Но балетных 
мальчиков в республике на 2 года призывают 
в армию, что для артистов равносильно поте-
ре квалификации. И сейчас такая беда грозит 
исполнителю одной из главных партий в этом 
балете (Гико), лучшему танцовщику труппы, 
лауреату многочисленных международных кон-
курсов Размику Марукяну, которому весной 
исполнилось 18. И это ужасно, одна надежда на 
супруга премьер-министра Армении Анну Акопян 
и министра культуры Армении Лилит Макунц, 
которые смотрели гастрольный спектакль из 
царской ложи. 

 Ну а балет «Гаянэ», что показали в Боль-
шом, действительно легендарный. Последний 
раз на сцене Большого 4-й акт этого спектакля 
в хореографии Нины Анисимовой  ставился аж 
в 1961 году. Больше всех этот балет известен 
широкой публике, конечно, своим знакомым всем 
и каждому «Танцем с саблями». И именно этот 
зажигательный танец в Большом смотрел зна-
менитый герой романа Войновича Иван Чонкин, 
правда по ошибке писателя почему-то в балете 
«Спартак», а не в «Гаянэ».

С либретто «Гаянэ» не повезло с самого 
начала, и оно менялось в соответствии с линией 
партии и в зависимости от текущего политиче-
ского момента. Собственно, недостатки первого 
либретто и побудили композитора переписать 
большую часть музыки. Написанное Констан-
тином Державиным в 1940 году либретто, что 
называется, навеяно временем: в центре была 
история молодой колхозницы Гаянэ из армянской 
деревушки, вступившей в войну с диверсантом, 
выкравшим у геологов секретные образцы гор-
ной породы. 

 Когда в победном 1945 году балет перено-
сили на сцену Кировского, либретто про происки 
вредителей и врагов народа шло в ногу со вре-
менем. Состав первых исполнителей для такого 
важного в воспитании трудящихся спектакля 
был звездный.  В эпоху хрущевской «оттепели» 
в новом либретто Бориса Плетнева о врагах 
народа уже не было ни слова. В центре был рас-
сказ о предательстве: герой, ослепший из-за 
предательства друга, прозревает в финале и 
изгоняет предателя из родного аула. Было в 
либретто и про дела амурные, но не на первом 
месте: какой-то невнятный и запутанный лю-
бовный квадрат. Но это либретто не отражало 
характер гениальной музыки, хотя и писалось 
в сотрудничестве с композитором. И вот 2018 
год. На гастролях в Большом театре вместо за-
явленной ранее Соны Варданян партию Гаяне 
танцевала Сюзанна Пирумян, а Рубен Мурадян 
— партию Армена. Здесь — торжество любви, и 
в заключительном третьем действии 3-актного 
балета у них на свадьбе, наряду с другими на-
циональными танцами, исполняется знаменитый 
— с саблями.

Но, избавившись от врагов, вредителей и 
предателей, драматургически балет не выиграл 
— действие спектакль топчется на месте. И тут 
вспоминается другая постановка «Гаяне» — 1972 
года, в МАЛИГОТе (сейчас Михайловский театр) 
тогда мало кому известного студента четвертого 
курса балетмейстерского отделения Ленинград-
ской консерватории Бориса Эйфмана. Но между 
этими двумя постановками зияет не только вре-
менная, но и эстетическая пропасть. Динамично 
развивающийся балет Эйфмана современно 

смотрится до сих пор (существует запись «Гаянэ» 
1980 года в исполнении артистов латвийского 
балета), спектакль же Галстяна остался в 70-х. Не 
«вытягивают» его даже прекрасные декорации 
выдающегося художника Минаса Аветисяна, 
трагически погибшего через год после премьеры 
в возрасте 46 лет. Самое отрадное впечатление 
в балете произвел мужской состав. Исполнитель 
партии Карена — Ваагн Маргарян — прекрасно 
и энергично солировал в танце с саблями, ис-
полнив вместе с кордебалетом и рослым пре-
мьером Рубеном Мурадяном этот номер на бис 
после поклонов и во второй раз. Но особенно 
запомнился в спектакле своей игрой и танцем 
уже упомянутый Размик Марукян. За артистом, 
поставленным на партию «злодея» Гико, интерес-
но наблюдать каждую минуту. Легкий и стреми-
тельный прыжок, потрясающе раскрывающиеся 
в нем ноги, изящные стопы, вьющаяся шевелюра 
волос — танец его героя скорее вызывал не-
предусмотренное по либретто  восхищение, чем 
отрицательные эмоции. — Сделали бы так, чтоб 
этот герой стал положительным и выступил бы 
еще и в финале, — вздыхала сидящая рядом со 
мной зрительница.

Размик Марукян невероятно талантлив. 
Московским зрителям он запомнился своими 
выступлениями на престижнейшем конкурсе 
артистов балета, что прошел в Большом театре 
прошлым летом. А после московского конкурса 
получил еще приз жюри на международном 
конкурсе в Джексоне (США), и сейчас остает-
ся только надеяться, что предстоящая служба 
в армии не сможет прервать столь блестяще 
складывающуюся карьеру артиста. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

СОЛИСТА БАЛЕТА 
ХОТЯТ ЗАБРИТЬ  
В СОЛДАТЫ
В Большом прошли 
гастроли главного 
театра Армении 

c 1-й стр.
Всякий приезд Денев порождает 
массу разговоров. Многие ее 
побаиваются, считают надмен-
ной и капризной, что не соот-

ветствует истине. Просто она не любит идиотов 
и всякого рода самодеятельности. На «Ликах 
любви» не приняла подарок от российского ди-
зайнера, пошившего для нее элегантную «ши-
нель». Пиариться за счет своего имени Денев 
никому не позволяет. Все детали ее визита надо 
жестко и заранее обговаривать. Приезжая к нам, 
она ставит условие: никаких расспросов о личной 
жизни, все разговоры — только об искусстве.

Ее интересуют национальный колорит, 
местная кухня, а не европейские обеды, кото-
рыми всякий раз ее хотят удивить заботливые 
устроители. В 2007 году на мусульманском ки-
нофестивале «Золотой Минбар» французская 
звезда отправилась в Казанский университет, 
в котором учился Ульянов-Ленин, а потом -на 
базар и купила там носки, ошарашив связавшую 
их бабушку. Добиралась в Казань с пересадками 
из Дубая, как теперь летела из Парижа в Москву, 
где провела четыре часа в ожидании рейса в 
Минводы. Так что к трудностям она, как и всякая 
актриса, привычна. Неженкой ее не назовешь.

Предложение встретиться с Катрин Денев 
поступило неожиданно от Эвклида Кюрдзитиса. 
Помчалась в отель, где ее поселили. Но Де-
нев устала после сложного ночного перелета. 
Пришлось прийти позже. Потом еще 40 минут 
ждать в страшной духоте, чтобы явиться перед 
ее очами, как из бани. Выяснилось, что и сама 
Денев ужасно страдала от жары. Моя коллега 
даже преподнесла ей веер, за что Катрин была 
ей признательна.

Пока ждала встречи с Денев, наблюдала 
за суетой официантов, готовивших в соседнем 
с ней номере стол для важной встречи. В Ес-
сентуках актриса пожаловалась на то, что ее 
мама стала в последнее время сдавать, неважно 
себя чувствует. Оказалось, маме 106 лет, а это 
значит, что мы можем рассчитывать на приезды 
Денев в ближайшие 25–30 лет. Ведь ей в октябре 
исполнится всего лишь 75. Теперь представим 
наших женщин в этом возрасте и посмотрим на 
Денев — в открытых платьях, глубокие разрезы 
которых не скрывают ног…

На интервью Денев пришла в леопардовом 
платье. Она любит этот окрас и уже не раз по-
являлась в подобных туалетах. Катрин просит 
принести ей пепельницу и курит одну сигарету 
за другой. У нас всего несколько минут.

— Что самое интересное в искусстве? 
Жизнь простого человека или что-то еще?

— Это зависит от взгляда художника. В осно-
ве произведения искусства может быть повсед-
невность, но также и что-то особенное. Здесь 
нет лимитов, каких-либо ограничений. Художник 
волен творить так, как считает нужным.

— Часто вижу вас на Каннском кино-
фестивале, но вы приезжаете и в далекие 
места. Любите путешествовать?

— В России я бывала не раз, но не могу 
сказать, что до конца поняла эту страну. Меня 
интересует ваша культура. Я видела ваши спек-
такли и некоторые фильмы. Очень многие люди 
в России, которых я спрашиваю, говорят ли они 

по-английски, отвечают, что нет, не говорят. Это 
касается даже журналистов и других публичных 
людей. 

— Наверное, потому что все мы — еще 
советские люди. Бывая на разных россий-
ских фестивалях, вы не раз ломали планы 
организаторов. Они старались, готовили для 
вас мероприятия в парижском духе, а вы, 
как это было в Казани, попросили отвести 
вас в национальный татарский ресторан, 
отправились на базар, где знакомились с 
продавцами носков… 

— Так и было. Приготовили французскую 
еду для меня, но неинтересно же быть  в России 
и сидеть в отеле, где у тебя европейская еда 
и все говорят по-английски. Мы приезжаем в 
другую страну, чтобы встретить других людей. 
Я непременно хочу видеть народ, старую часть 
города, исторические памятники, потом иду в 
какой-нибудь бар или кофейню. Приехав в чужую 
страну, надо обязательно посмотреть телевизор, 
тогда ты лучше узнаешь людей. 

— Многие фильмы, в которых вы сни-
мались в последнее время, до России не 
дошли. Но наши зрители видели «3 сердца», 
где вы снимались вместе с дочерью Кьярой 
Мастроянни. Как же вы эффектно вместе с 
ней прошли по звездной дорожке Венециан-
ского кинофестиваля в день премьеры!

— Я ничего не знаю о выходе моих картин в 
России. Знаю, что фильм «Восток–Запад» Режиса 
Варнье, в котором я снималась, шел у вас. Я даже 
приезжала на премьеру. Мне дорог фильм «8 
женщин» Франсуа Озона. Был он у вас?

— Да, «8 женщин» наши зрители 
полюбили.

— А в «3 сердцах» Бенуа Жако у меня неболь-
шая роль (главные роли там сыграли Шарлотта 
Генсбур и Кьяра Мастроянни, Денев досталась 
роль матери семейства, хозяйки большого дома, 
и она снималась у Жако несколько раз. — С.Х.). 
Андре Тешине — важный для меня режиссер. 
Мне понравилось работать с Эммануэль Бер-
ко — режиссером и актрисой. Не так давно я 
снималась у нее в фильме «С высоко поднятой 
головой» («Поднятый хвост»). Я там сыграла роль 
судьи (а по сути — спасительницы трудного под-
ростка, который став взрослым, придет к ней с 
новорожденным ребенком. — С.Х.). И мне бы 
хотелось еще встретиться с ней на съемочной 
площадке. 

— Важен ли для актрисы авантюризм, 
должна ли она рисковать, совершать безу-
мные поступки?

— Безусловно. Важно делать вещи, к 
которым ты не был готов, о которых поня-
тия не имеешь. Без этого все будет плоско 
и скучно.

— Но разве ваша жизнь не регламенти-
рована? Можете ли вы выскочить из жесткого 
графика? 

— Я не планирую надолго и делаю то, 
что считаю нужным. Люблю сюрпризы и 
неожиданности. 

На церемонии закрытия фестиваля «Хру-
стальный источникЪ» Катрин Денев вручили 
спецприз за высокое служение искусству и… 
за пропаганду мирового кино, а также подарили 
шубу. Тамара Гвердцители исполнила в честь 
гостьи песню из одного из главных для великой 
француженки фильмов — «Шербурские зонти-
ки» — на музыку Мишеля Леграна. Драматург 
и режиссер Рустам Ибрагимбеков, возглав-
лявший жюри, произнес речь в честь Катрин 
Денев, вспомнив о харассменте и обращении 
Денев по этому поводу. Совместно с Сергеем 
Бодровым-старшим он написал когда-то сце-
нарий фильма «Восток–Запад» Режиса Варнье. 
«Мог ли я, мальчик, выросший на окраине Баку, 
представить себе, что буду сидеть несколько 
часов рядом с Катрин Денев? Я даже прикос-
нулся к ней и не беспокоился по этому поводу, 
зная о том сумасшествии, которое творится 
в США и Европе. Эта великая женщина нашла 
силы выступить против искривления мозгов 
человечества. Мир стоял и будет стоять на том, 
что мужчины должны ухаживать за женщинами» 
— сказал Ибрагимбеков. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КАТРИН ДЕНЕВ 
БЫЛА У НАС 
ПРЕЗИДЕНТОМ
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С Эвклидом Кюрдзитисом.

Мария Захарова стала автором стихов, 
которые легли в основу текста пес-
ни «Сполна», которую исполнила Катя 
Лель. Композиция рассказывает про 
очень тонкую сферу взаимоотношений 
между мужчиной и женщиной. Как пра-
вило, подобные стихи невозможно на-
писать, не пережив схожие эмоции. 
Мы поинтересовались у официального 
представителя МИДа, имеют ли столь 
проникновенные строки отношение не-
посредственно к ее женской судьбе. 

— Мария, автор песенного текста вкла-
дывает в слова хоть толику, но все-таки соб-
ственных эмоций. Было так с вами? 

— Как правило, так и бывает. Но вот в данной 
ситуации эмоций от очень непростых переживаний 
Кати Лель мне оказалось достаточно. Они меня 
захлестнули полностью. Я не могли с этим спра-
виться всю ночь после откровенного разговора с 
Катей. Ее история оказалась настолько сложная, 
она даже не окрашена ни в черные, ни в белые 
тона, просто очень многоплановая, во многом даже 
судьбоносная для ее участников. И мне не нужны 
были в этом случае мои собственные эмоции, мне 
нужно было справиться с чужими. Все, что я вам 
говорю, — абсолютная правда. Рассказываю, как 
оно было на самом деле. После встречи с Катей 
Лель — а мы вообще не были знакомы, один раз 
увиделись, пересеклись в какой-то компании и по-
говорили — я не заснула ни на минуту. А при моем 
графике работы спать хочется довольно часто. 
Но это был тот случай, когда я пыталась уснуть, 
но у меня ничего не получалось, и я все ходила по 
квартире... А рано утром просто записала итог этих 
переживаний. Очень эта история жизни Кати Лель 
меня тронула, что-то во мне перевернула. 

— Ваша предыдущая песня «Верните па-
мять», которую исполняет Наргиз, это уже ваша 
собственная история?

— Да, это была моя история. Мы собирались 
в Турцию на двусторонние переговоры, в которых 
должен был принимать участие Сергей Лавров. И 
уже были по дороге из МИДа к аэропорту, когда 
пришла информация, что якобы потерпел крушение 
российский самолет.   Полетели «молнии», новости, 
мы начали разбираться, что к чему. Пока доехали до 
самолета, стало понятно, что в Сирии произошла 
трагедия, погиб пилот... Мы приземлились в Сочи, 
где должен был на борт подняться Сергей Лавров, 
чтобы лететь дальше. И вот я три часа до Сочи в 
самолете переживала эти эмоции, четыре часа 
ожидания там... Надо было понять, что произошло, 
понять реакцию Турции. И огромное количество 
звонков. И вдруг Турция начинает апеллировать к 
НАТО и обвинять Россию! И появляются подроб-
ности, что пилота расстреляли снизу! Все детали 
начали всплывать. И что в группе, которая через не-
которое время направилась на спасение товарищей, 
тоже один из ее членов погиб. Затем отмена визита, 
возвращение бортом в Москву, комментарии, под-
робности за подробностями. Я пропустила все это 
через себя, пережила настоящее эмоциональное 
потрясение. А дальше получилась песня, и я сразу 
поняла, что она — абсолютно женская. Что это 
эмоции женщины, матери, и мне почему-то мне все 
время слышался восточный музыкальный оттенок.  
Потом я где-то пересеклась с Фадеевым и сказала: 
«Не могли вы бы мне помочь и вот это домашнее му-
зицирование записать?» Он говорит: «Присылайте!» 
А потом перезванивает через пять минут и говорит: 
«Это будет петь Наргиз». И все, что я смогла тогда 
ему сказать: «Давайте это сделаем быстро!» Он еще 
спросил с меня припев и уже через месяц кинул 
мне демо. А потом мы так же случайно пересеклись 
где-то с Никитой Михалковым, который сказал, что 
у него открывается фестиваль и он ищет песню. Я 
в шутку говорю, что вот есть такая. Он отвечает: 
«Пришли!» Потом перезванивает: «Беру!» Я могла 
только произнести: «Вы, наверное, шутите! Как так 
может быть?» И вот Наргиз спела ее на открытии 
фестиваля, и песня стала народной. 

— Вы скоро будете профессионалом в этом 
деле! Уже, наверное, есть поклонники? 

— Я не пишу на заказ. Хотя с такими прось-
бами многие обращаются. Но мне нужны только 
личное общение и эмоции! Я не поэт-песенник, не 
человек из шоу-бизнеса. Я чувствую, выплескиваю 
свои эмоции, и у меня получается. Была еще одна 
песня с Александром Коганом «Я ищу тебя», там 
тоже были вброшены мои переживания. Сейчас, 
может быть, состоится еще одна композиция с 
другим исполнителем. Я не беру гонорары. Хотя 
и предлагают, но я отказываюсь. Когда человек 
пишет стихи профессионально и воспринимает 
это как работу — одно, а мне неудобно получать 
за такое какие-то гонорары. Ведь гений — он сразу 
виден и не требует официального подтверждения, а 
наше русское графоманство, стихоплетство — оно 
в нашем национальном характере. Это для меня 
не столько хобби, сколько милое увлечение, даже 
еще легче — что-то, что получается само собой. Но 
мне все это действительно нравится. Вот сегодня я 
пришла на работу, а там человек у входа ждет меня 
с букетом белых роз. И говорит: «Спасибо вам за 
песню!» Ведь кому-то нравится, и это здорово!

— На работе как относятся к вашей твор-
ческой реализации? Хвалят?

— Нет, хотя кому-то нравится, но я не вношу в 
это какой-то контекст работы. На работе — коллеги, 
мы общаемся по-дружески, но в контексте работы 
мы это точно не обсуждаем.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

МАРИЯ ЗАХАРОВА: 
«НА РАБОТЕ ЗА ПЕСНИ 

НЕ ХВАЛЯТ!» 
Официальный 

представитель МИДа 
написала текст 

для новой композиции 
Кати Лель «Сполна» 
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В неблагополучном районе бабушки привязы-
вают внуку на веревочку не только варежки, 
но и нож.

— Что стало причиной вашего расставания? 
— Ложь. 
— А именно? 
— Я его спросила: «Тебе сахар в кофе поло-
жить?», а он ответил: «Ложь».

Неопытный, но очень усердный хирург за-
ставил биться печень.

— Доктор, а какой идеальный рост при моем 
весе?
— Четыре метра...
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  27–29 июля в Риге состоялся первый рей-
тинговый турнир нового сезона в снукере. 
На старте очень сложно предсказать по-
бедителя — это зависит от того, трениро-
вались ли игроки во время паузы после 
чемпионата мира. Телекомментатор и ре-
фери в английском бильярде Владимир 
Синицын отдавал предпочтение Кайрену 
Уилсону и Шону Мёрфи — по мнению экс-
перта, именно эти игроки должны были 
дойти до финала. И нельзя не отметить, 
что по итогам первого дня они выделя-
лись своей игрой больше других.
«Riga Masters» проводится в пятый раз, одна-

ко ни разу на этом турнире не было максимальных 
брейков. Два реальных шанса оформить 147 было 
на этот раз, но англичанин Шон Мёрфи, отправив 
в лузу 15 красных и 15 цветных шаров, ошибся на 
желтом, сделав серию в 120 очков, а Лян Вэньбо, 
забивая 12-й красный, уронил и 13-й — и недо-
брал до максимума 7 очков. Кстати, его серия в 
140 очков стала лучшей на турнире.

Пожалуй, первой сенсацией стал вылет Мёр-
фи — он 0:4 уступил Чжао Синьтонгу. Победитель 
прошлогоднего турнира Райан Дэй уступил уже 
в первом раунде англичанину Али Картеру. Дей-
ствующий чемпион мира Марк Уильямс не смог 
преодолеть стадию второго раунда, проиграв 
Чжану Юну 3:4. Кайрен Уилсон, называемый одним 
из фаворитов турнира, уступил в четвертьфинале 
Стивену Магуайру.

В финале встретились Нил Робертсон 
и Джек Лисовски, которые по ходу турнира и 

продемонстрировали 
лучшую игру. У Ро-
бертсона нервным 
получился лишь матч 
с Ляном Вэньбо, ко-
торый завершился 
победой австралийца 
с минимальным счетом 
4:3. А Джек Лисовски до 
финала со всеми разобрался 
уверенно. Нил боролся за свой 
14-й титул, а для Джека это была первая попытка 
выиграть рейтинговый турнир. В финале Роберт-
сон одержал победу на классе со счетом 5:2. За-
воевав свой 14-й титул, Нил поднялся на шестую 
строчку по количеству завоеванных титулов за 
все время и разделяет ее с Марком Селби. Так он 
стал первым в истории «Riga Masters» двукратным 
победителем турнира и добавил в рейтинговую 
копилку 50 000 очков.

— До финала мы оба играли великолепно, 
но в главном матче допустили немало ошибок. 
Думаю, что мне помог победить опыт, а у Джека 
все еще впереди. Я убежден, что ему удастся 

победить на многих турнирах, он очень талантлив 
и прибавляет от турнира к турниру, — сказал 
Нил Робертсон после финала. Они с Лисовски 
встречались во второй раз в карьере, счет их 
противостояний — 2:0.

Робертсон остался на 10-й позиции мирово-
го рейтинга, а Лисовски поднялся на две строчки 
вверх и теперь занимает 24-е место. Лидером 
по-прежнему является Марк Селби, на второй 
позиции Ронни О`Салливан, замыкает тройку 
действующий чемпион мира Марк Уильямс.

Тигран АВАНЯН, Рига—Москва.

  Главный тренер мужской сборной Рос-
сии по баскетболу Сергей Базаревич, 
год назад выведший нашу команду в 
полуфинал чемпионата Европы в Стам-
буле, заранее назначил сборы в Ново-
горске. Они начнутся 26 августа, после 
чего 5 сентября наши 16 игроков от-
правятся в Санкт-Петербург на турнир 
с участием Израиля и Польши, а уже 
13-го числа первого месяца осени в 
Пардубице сборная сыграет с Чехией 
— на старте второго отборочного раунда 
Кубка мира-2019, это будет первый из 
6 матчей. 
— Сергей Валерианович, на днях опре-

делен круг кандидатов в сборную, менее чем 
через месяц она начнет подготовку ко вто-
рому отборочному раунду Кубка мира-2019. 
Все ли лидеры команды смогут усилить 
сборную — или из-за недомолвок ФИБА и Ев-
ролиги можно ожидать всего чего угодно?

— На этом этапе мы надеемся, что все луч-
шие будут присутствовать на сборах и играх. 
Матчей в клубном сезоне еще не будет. Не очень 
понятная ситуация с центровым Тимофеем Моз-
говым, потому что ему нужно обосноваться в 
Орландо и понять, как он будет готовиться. За 
исключением Андрея Воронцевича, который 
восстанавливается после травмы, полученной 
во время «Финала четырех» Евролиги, и работает 
по индивидуальной программе, все полностью 
здоровы.

— На первом этапе отбора к ЧМ сборной 
приходилось часто идти навстречу нашим 
клубам в Евролиге — ЦСКА и «Химкам». Кро-
ме того, были травмы. Итог: ни одного матча 
в сильнейшем составе, таком, как было на 
Евробаскете в Турции. Что дал этот опыт 
преодоления таких трудностей, обрели ли 
уверенность баскетболисты со скамейки?

— Да, как нам казалось, проблемы с со-
ставом были, но те игроки, которые и были в 
сборной, и те, кто впервые появился в ее со-
ставе, довольно неплохо себя проявили, и мы 
поняли, что у нас есть определенный запас проч-
ности. Я бы отметил Губанова, Балашова, Ухова 
и Валиева. Плюс наш основной разыгрывающий 
Хвостов раскрылся с наилучшей стороны.

— Вы вывели сборную в следующий 
раунд. Тем не менее три поражения все-таки 
есть. Права на ошибку уже не будет?

— Конечно, нам бы хотелось соотношения 
побед и поражений 4–2. Но, мне кажется, у нас 
хорошие шансы на выход в следующий этап. 
Многое будет зависеть от того, каких игроков 
мы получим на ноябрьско-декабрьском и фев-
ральском «окнах».

— Как главный тренер сборной России 
проводит свой отпуск? Больше ли времени, 
чем когда вы тренировали клуб?

— Времени, конечно, больше, чем когда ты 
тренируешь клуб. В том случае нужно даже летом 
формировать состав на следующий сезон. Сейчас 
я от этого в определенной мере далек. Занимаюсь 
домашними делами и, конечно, просматриваю 
игры будущих соперников нашей сборной.

— Если посередине, скажем, сезона вам 
предложат выгодный клубный контракт — как 
поступите? 

— В межсезонье не поступило хороших пред-
ложений, которые были бы мне интересны. То же 
самое могу сказать и по ситуации по ходу сезона. 
Если будут команды, ставящие высокие цели, 
тогда надо будет рассматривать. На сегодня у 
меня престижнейшая работа в сборной.

— Оцените, пожалуйста, кто из трех 
сборных-соперниц (Финляндия, Чехия и 
Болгария) представляет угрозу?

— Соперники, возможно, не относятся к 
числу баскетбольных грандов, но на данном эта-
пе ситуация в Европе такова, что при удачном 
стечении обстоятельств большинство команд 
будут представлять угрозу. Финны в последнее 
время очень неплохо выступают в чемпионатах 
Европы и даже мира, куда сборная России давно 
не отбиралась. У финнов нет длинной скамей-
ки, ситуация в чем-то на нашу похожа. Важно, 
приедут ли их лидеры или нет. 

У чехов очень ровный состав, есть центровой 
из «Гран-Канарии», которая попала в Евролигу. 
Есть квалифицированные баскетболисты, долго 
играющие вместе. Многие в одном клубе — «Ним-
бурке». У болгар есть неплохие баскетболисты, 
что доказали, успешно играя в группе. 

— Хорошо ли начинать цикл именно 
игрой с Чехией, к тому же в Пардубице, в 
гостях?

— Расписание не идеальное, потому что 
мы первые игры в каждом из «окон» проводили 
на выезде, а вторые — дома. Это создавало 
определенные неудобства: мы играли в Нижнем 
Новгороде, Перми и Краснодаре, в общем, не тре-
нируясь там. Домашняя площадка была условной, 
хотя мы получили огромную поддержку зрителей 
и очень радовались тому интересу, который бо-
лельщики проявляют к национальной команде. 
В принципе и следующий этап будет такой. Не 
самый лучший вариант, но такой, какой есть. 

— Президент РФБ Андрей Кириленко 
по должности должен выступать на стороне 
сборной, хотя при этом уважать клубные ин-
тересы тоже нужно. Чувствуете ли поддержку 
Кириленко и РФБ вообще в вопросах подго-
товки сборной, регулярно ли общаетесь?

— На самом деле мы все уважаем интересы 
клубов и понимаем те задачи, которые перед 
ними стоят. Но также я считаю, что национальная 
команда — это приоритет: от того, как высту-
пает сборная, зависит интерес к нашему виду 
спорта в стране. Что касается Кириленко, то 
он отлично делает свою работу, с ним приятно 
иметь дело. Может быть, мы не так часто, но 
регулярно общаемся по разным вопросам. Но я 
бы отметил его позитивный настрой — то, чего 
не хватает многим из нас, мне в том числе. Он 
этим настроем создает отличную атмосферу и 
по минимуму вмешивается в детали трениро-
вочного процесса, дает нам свободу делать то, 
что считаем нужным. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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Моим собеседником на сей раз стал удиви-
тельный человек, игравший за семь профессио-
нальных команд и столько же тренировавший. С 
бывшим полузащитником «Локомотива» и настав-
ником «Сатурна» в лучшие его времена мы вели 
самый откровенный диалог. 

— Для начала — неожиданный вопрос. 
Вы всегда участвуете в игровых упражнениях 
наравне с футболистами. Это дает тренеру 
дополнительное преимущество?

— В свое время Кройф сказал: «Перестану 
тренировать, как только почувствую, что не могу 
соответствовать подопечным». Но сами видите — 
времена меняются. Сегодня вряд ли серьезному 
тренеру необходимо такое подспорье.

— Иными словами, в «квадрате» ему де-
лать нечего?

— Здесь не может быть универсальных посо-
бий. Но если игроки видят, что ты играл и по сей 
день умеешь, это определенно не во вред. 

— Не случайно задал эти вопросы, по-
скольку чемпионат мира принес успех лучшим 
мотиваторам. Согласны?

— Да, но не в том смысле, что личное участие 
того же Дешама в тренировочном процессе под-
вигло французов на подвиги. Обычно тренер вклю-
чается, когда игрокам не хватает исполнительского 
мастерства. Но для футболистов, безусловно, это 
дополнительная мотивация.

— Вот и я к тому. Пятничный матч за Су-
перкубок России тоже ведь был из разряда 
тех, где мотивация решала все?

— Конечно. Для ЦСКА он был важнее. Ушла 
целая плеяда игроков, и новым было что дока-
зывать. Хотя перед началом фаворитом вполне 
логично считался «Локомотив». Все живы-здоровы, 
чемпион — тут все очевидно.

— ЦСКА в одночасье остался без девяти 
основных игроков, если иметь в виду еще 
травмированных Кучаева и Васина. В дебюте 
игры лишился Дзагоева. Что за чудеса творит 
Ганчаренко?

— В первую очередь надо отдать должное 
Гинеру, который при любых трудностях, во все вре-
мена сохраняет команду флагманом российского 
футбола. Но не стоит принижать вклад тренерского 
штаба. Сподвижник Ганчаренко из Белоруссии 
(Ермакович. — «МК»), Овчинников, Онопко делают 
большое дело. Видно, что на скамейке полный 
порядок.

— Понятно, можно подвести к пику формы 
даже на старте сезоны, но как добиться за 
такое короткое время слаженности игровых 
действий?

— Что касается атаки, то Чалов и Витиньо 
давно знакомы. Все остальное — за счет трени-
ровочного процесса. Видно, что проделана очень 
кропотливая работа в оборонительной линии. 

— Удивительно, как вновь скроенная за-
щита так сыграла с листа!

— Я тоже был удивлен в хорошем смысле. 
Разве что несколько выпадал Чернов. А швед и 
бразилец действительно были на высоте.

— Почему так бледно выглядели братья 
Миранчуки? Нет ли здесь психологической 
подоплеки из-за проведенного на скамейке 
чемпионата мира?

— Не стал бы акцентировать внимание на этих 
ребятах. Вся команда сыграла бледно, поскольку 
уступила в самоотдаче. Хотя до поры до времени 
«Локомотив» держал ситуацию под контролем. Не 

оплошай Тарасов, была бы серия 11-метровых. 
— Не вышел вовремя из зоны офсайда?
— Все «поднялись», в том числе и крайний 

хавбек Игнатьев. А Тарасов задержался. Очевидное 
нарушение игровой дисциплины. 

— Перейдем к первому туру чемпионата. 
«Спартак» предъявил пару неожиданностей в 
виде вратаря Максименко и защитника Жиго. 
Как они вам?

— У Максименко особой работы не было, так 
что трудно давать ему оценку. По поводу Жиго тоже 
пока рано делать далеко идущие выводы. Посмо-
трим на фоне более атакующих соперников.

— Он может вытеснить из состава 
Кутепова?

— С точки зрения физических данных этот па-
рень даст фору многим. Плюс к тому решающий гол 
забил. Вверху хорош, но внизу есть проблемы. 

— Специалисты прочат отличный сезон 
для Луиса Адриано, который должен успеть 
восстановиться к ближайшему матчу с «Локо-
мотивом». По всей видимости, Ломовицкий 
— пока больше временное явление?

— Не согласен. Думаю, можно найти место 
обоим. Парень сыграл довольно ярко в индивиду-
альном плане. Видно, что может и мяч придержать, 
и отдать, и забить.

— Понятно, что всего лишь первая игра. 
Но чего ждать по большому счету от мало 
обновившегося «Спартака»?

— Мы сейчас на все матчи смотрим через 
призму чемпионата мира. Это вполне естественно. 
Ясно, что впечатление у болельщиков осталось 
неоднозначное. Ждали больше голов, иных ско-
ростей. Это все быстро пройдет, а «Спартаку» 
предстоит серьезная борьба.

— Карпин тем временем — в своем стиле. 
Заявил, что задача «Ростова» — первое место. 
Какая-то комичная эйфория на фоне мини-
мальной победы над игравшим в меньшинстве 
«Ахматом», не находите?

— Он своеобразный человек. Возможно, хочет 
таким образом поднять психологическое состоя-
ние игроков. Зарядить на некую победную серию. 
А там — кто его знает, как пойдет. 

— «Зенит» Семака дожал-таки в концовке 
«Енисей» Аленичева и Титова. Здесь тренер-
ский характер всему причиной или мастерство 
игроков?

— Все вместе. Плюс немножко фарта. До 
голов ведь «Зенит» и явных моментов не имел. 
Сработала замена. Кузяев забил мяч и в другой 
голевой атаке поучаствовал. А еще ведь есть трав-
мированные Жирков, Кокорин, Ерохин. Сумасшед-
ший состав! Что касается «Енисея», то не кредо 
Аленичева — играть от обороны, добровольно 

закрываясь на своей половине. Еще по «Арсеналу» 
привыкли, что с любым соперником играет в атаку. 
А тут изменил себе. 

— Курбан Бердыев назвал «Зенит» безого-
ворочным фаворитом в борьбе за российское 
чемпионство. Вы с такой категоричной оцен-
кой согласны?

— Нет. Одним из — безусловно, но не глав-
ным. Есть еще «Спартак», который будет прибав-
лять. ЦСКА, уверен, с толком использует время 
и средства после продажи Головина и Витиньо. 
Тоже будет в гонке. 

— Головин подписал контракт с «Монако» 
до 2023 года. Полагаете, он на все пять лет 
там задержится или вскоре переберется на 
Туманный Альбион, куда так стремился?

— Хочу в первую очередь отметить значимость 
происшедшего. Весь наш футбольный мир рад 
этому событию. Понятно, что не самый топовый 
клуб, но постоянный участник Лиги чемпионов, год 
назад выиграл первенство Франции. Что касается 
устремлений Головина в Англию, то не слишком 
верю, что он выбирал самостоятельно. И, конечно, 
начинать в «Монако» европейскую карьеру куда 
комфортнее. И клуб подходящий. Мбаппе там 
стал полноценной звездой уже в 18 лет — это о 
многом говорит. Думаю, Саша тоже задержится 
здесь на пару лет, не больше.

— Уход португальца Фабиньо — это 
гарантия места в составе для нашего 
футболиста?

— В этом клубе гарантии никто давать не 
будет. Но когда платишь за игрока такие деньги, 
трудно посадить его на лавку.

— Почему после такого успешного для 
сборной России чемпионата мира — только 
одно реальное предложение из-за рубежа? 
Или их больше, но Дзюба, Фернандес и другие 
не рискуют выйти из зоны комфорта?

— Головина вели давно. И, полагаю, он был 
единственным, к кому имелся реальный интерес. 
Да, Дзюба блеснул на чемпионате мира, но это-
го недостаточно. В Лиге чемпионов не играл, из 
«Зенита» по тем или иным причинам уходил… Все 
это учитывается серьезными клубами.

— Новый контракт с Черчесовым по си-
стеме «2+2», понятно, вполне логичен. В чем 
резерв нашей сборной в среднесрочной 
перспективе?

— Резерв — это футболисты. Зобнин дол-
жен раскрыться, Кузяеву есть куда прибавлять. 
Уверен, французский опыт Головина будет очень 
полезен для нашей сборной. У Кутепова есть все 
возможности для роста. А тренерский штаб уже 
проделал хорошую профессиональную работу. 
Видно, что команда идет в ногу со временем. И 
будет идти дальше.

— Дебют наших клубов в новом еврокуб-
ковом сезоне подарил «Уфе» лишь нулевую 
ничью со словенским «Домжале». Когда не 
по спортивному принципу получаешь такой 
аванс, это обычно плохо заканчивается…

— Понимаю, что вы о Кубке России, который 
лишился представителя в еврокубках. Но, думаете, 
«Тосно», которого уже нет, сыграл бы лучше?

В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКИм

Послевкусие первенства мира все 
еще не отпускает. Но пора уже вер-
нуться на землю нашу футбольную, 
теперь куда менее грешную. Матч за 
Суперкубок, открытие нового чемпи-
оната России, трансфер Головина в 
«Монако» — минувшая неделя вновь 
была богата событиями.

Владимир ШЕВЧУК:
« За Головиным 
наблюдали давно»

ЦИФРЫ
Футбол. Российская  
премьер-лига. 1-й тур

«Урал» (Екатеринбург) — «Анжи» (Махач-
кала) — 0:1. «Спартак» (Москва) — «Оренбург» 
— 1:0. «Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Ахмат» 
(Грозный) — 1:0. «Енисей» (Красноярск) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 0:2. «Арсенал» 
(Тула) — «Динамо» (Москва) — 0:0. «Рубин» 
(Казань) — «Краснодар» — 2:1. 

НИЛ ПОКОРИЛ 
РИГУ

Главный тренер российских 
баскетболистов —  
об отборе на Кубок мира  
и балансе интересов сборной 
и клубов

БАЗАРЕВИЧ В ОТПУСКЕ
ИЗУЧАЕТ 
СОПЕРНИКОВ

Австралиец 
стал 

победителем 
рейтингового 

турнира в столице 
Латвии
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«Спартак» — «Оренбург».

Россияне уступили 
Франции в Краснодаре.

Москва входит в топ-5 городов с самой 
высокой скоростью Интернета, заявил 
заместитель руководителя столичного 
Департамента информационных техноло-
гий Александр Горбатько: сегодня более 
90 процентов московских квартир имеют 
широкополосный доступ в Сеть. При этом 
стоимость доступа невелика — почти в пять 
раз меньше, чем в Нью-Йорке. В 2019 году 
по всей Москве будет работать тестовая 
зона доступа 5G-Интернета — ожидается, 
что суперсовременная связь поможет во 
всех сферах жизни.

В текущем году по рейтингу ООН Москва 
заняла первое место по развитию электронных 
сервисов. Интернет-приложения, как известно, 
существенно облегчают взаимодействие во 
всех сферах городской жизни.

«Мы не стоим на месте. Москва активно 
развивается, в настоящее время появляются 
новые современные технологии, которые, воз-
можно, в ближайшем будущем кардинально 
изменят тот вид сервисов, которые получа-
ют наши жители и гости столицы», — говорит 
Горбатько.

Сегодня столица активно готовится к вне-
дрению тестовой зоны 5g в 2019 году. 

По словам представителей городских вла-
стей, в ближайшее время стандарт 5g станет 
основой для развития городских проектов во 
всех сферах общественной жизни — от об-
разования до транспорта и ЖКХ. Здравоохра-
нение занимает в этом списке особое место: с 
помощью высокоскоростных сетей становится 
возможной реализация самых смелых идей, 
связанных с диагностикой заболеваний и опе-
ративным оказанием медицинской помощи.

В понедельник, 30 июля, в Морозовской 
детской больнице состоялась презентация 
инновационных решений в сфере телемеди-
цины — большая часть из них ориентирована 
на то, чтобы сделать ряд процедур доступными 
в удаленном формате, для чего необходима 
высочайшая скорость Интернета.

«С помощью специализированного обору-
дования жители столицы смогут быстро связать-
ся с врачом, чтобы, например, скорректировать 
свой план лечения и получить необходимые 
рекомендации, не выходя из дома», — пояс-
нил заместитель руководителя Департамен-
та здравоохранения города Москвы Алексей 
Погонин.

Современные сети 5g позволят передавать 
огромные объемы информации за короткий 

промежуток времени — это обеспечит быстрые 
медицинские консультации и даже возможность 
дистанционного проведения процедур (напри-
мер, ультразвукового исследования).

«Сейчас тестируется сеть пятого поколения, 
чтобы у пациентов, которым необходима опе-
ративная помощь специалистов, не возникало 
необходимости ехать в специализированные 
медицинские центры. Например, на передачу 
порядка 40 Гб потребуется около одной минуты», 

— прокомментировал разработку операционный 
директор столичного филиала ПАО «Мегафон» 
Антон Пирогов.

Первые примеры такой цифровой медицины 
можно было увидеть в Морозовской больнице — 
это дистанционная ультразвуковая диагностика 
и платформа генетического секвенирования. 
Как это работает на практике? Врач может на-
ходиться очень далеко от пациента и на рас-
стоянии управлять «рукой» — датчиком, который 
движется по исследуемой области, меняя угол 
с высокой точностью. При этом робот передает 
врачу всю информацию (включая тактильную), 
и пациент может общаться с лечащим доктор-
ом при помощи HD-видео. Кроме того, в этом 
формате работы высококлассные медики смогут 
консультировать своих коллег в режиме реаль-
ного времени.

Что касается секвенирования ДНК, то речь 
идет о генетическом исследовании — опреде-
лении первичной последовательности нуклео-
тидов в составе макромолекул, которые несут 
наследственную информацию. Для оператив-
ного анализа необходимо передать порядка 
140 ГБ данных — это возможно при помощи 
5g-Интернета.

Дальнейшее развитие и внедрение в по-
вседневную медицину новейших разработок 
входят в основу «Цифровой стратегии-2030», 
которая признана вектором развития Москвы 
на ближайшее десятилетие. Кроме того, воз-
можности высокоскоростного Интернета будут 
использоваться и в работе оперативных служб 
города, в сферах транспорта, строительства и 
ЖКХ. Возможно, в конце концов это приведет к 
успешному внедрению беспилотных автомоби-
лей — для них необходимы те же датчики управ-
ления, работающие на 5g. Пока что в планах 
города — запуск беспилотников для контроля 
строительных объектов.

Часть кейсов уже была продемонстрирована 
в рамках Московского урбанистического форума, 
который прошел в середине июля в «Зарядье».

Евгения НИКИТСКАЯ.

в Москве 25…27°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью северо-восточный, 5–10 
м/с, днем северо-восточный, восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.30, заход Солнца — 20.40, 
долгота дня — 16.10. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УгОЛОК
День военно-морского врача ВМФ РФ.
1498 г. — третья экспедиция испанского море-
плавателя Христофора Колумба открыла остров 
Тринидад.

В мОСКВЕ ЗАРАБОТАЕТ 
СУпЕРСКОРОСТНОЙ ИНТЕРНЕТ
Он, в частности, поможет врачам столичных 
больниц
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Врач может 
находиться 
очень далеко 
от пациента и 
на расстоянии 
управлять 
«рукой» — 
датчиком, 
который 
движется по 
исследуемой 
области.


